
Под высокий 
микропроцент
Граждане несут деньги  
на депозиты в МФО

Микрофинансовые организа-
ции (МФО), столкнувшись с недо-
статком банковского финансиро-
вания, все активнее привлекают 
деньги населения. Граждане ищут 
альтернативу подешевевшим 
вкладам и за год увеличили вло-
жения в МФО почти на четверть. 
В результате объем средств насе-
ления в МФО уже превысил объ-
ем банковских кредитов. Однако 
для самих граждан эти инвести-
ции несут серьезные риски.

Задолженность МФО перед бан-
ками, физическими и юридически-
ми лицами составила 77,7 млрд руб. 
на конец июня, следует из опублико-
ванного вчера обзора ЦБ. При этом 
в структуре фондирования МФО 
произошли существенные изме-
нения — объем вложений граждан 
превысил банковское финансиро-
вание. Банки значительно сократи-
ли инвестиции в микрофинансовый 
сектор — по итогам июня они соста-
вили 17 млрд руб., уменьшившись 
за год на 23,5%. На столько же выро-
сли вложения в МФО граждан — до 
21,5 млрд руб. Крупнейшим кредито-
ром отрасли по-прежнему являются 
юрлица. Остаток задолженности по 
основному долгу по договорам зай-
ма, заключенным с ними за год, пра-
ктически не изменился (–0,6%) и со-
ставил 52,2 млрд руб.

Изменения в структуре финан-
сирования МФО имеют ряд причин. 
«Банки до сих не понимают бизнес 
МФО и не хотят в нем разбираться,— 
отмечает заместитель директора СРО 
МиР Андрей Паранич.— Они в прин-
ципе воспринимают кредитование 
широких слоев населения организа-
циями без банковской лицензии как 
высокорисковый бизнес». Отчасти 
это мнение оправданно, так, толь-
ко во втором квартале 2017 года чи-
сло МФО в реестре ЦБ сократилось на 
132 компании (до 2330 организаций). 
В то же время имидж микрофинансо-
вого рынка действительно оставляет 
желать лучшего. По мнению Андрея 
Паранича, происходит это во многом 
из-за большого числа нелегальных 
кредиторов, активная борьба с кото-
рыми на уровне госорганов, по су-
ти, только началась и не всегда идет 
успешно (см. 

”
Ъ“ от 5 октября).
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Наезд по грин-карте
Теракт на Манхэттене может привести к пересмотру права въезда в США

Через полтора десятилетия после те-
рактов 11 сентября Нью-Йорк подвер-
гся новой террористической атаке, ко-
торая повлияет на будущую политику 
США в области безопасности и на сте-
пень открытости страны внешнему ми-
ру. В то время как после атаки «Аль-Ка-
иды» в 2001 году Белый дом получил 
единодушную поддержку республикан-
цев и демократов, столкнувшийся с но-
вым для Америки вызовом со стороны 
террориста-одиночки, Дональд Трамп 
вынужден добиваться поддержки свое-
го плана ужесточения иммиграционно-
го законодательства, преодолевая со-
противление своих оппонентов. Если 
теракты 11 сентября сплотили Америку, 
то совершенное в Нью-Йорке нападение 
грозит ей новым расколом и обострени-
ем политической борьбы.

Пережив шокирующий теракт на Манхэт-
тене, жертвами которого стали восемь чело-
век, ведущие американские политики кар-
динально разошлись в выводах о том, какие 
дальнейшие шаги следует предпринять, для 
того чтобы обезопасить Америку от новых 
нападений.

Напомним, во вторник пикап выехал на 
велосипедную дорожку в юго-западной ча-
сти района Манхэттен. Управлявший им 
мужчина проехал несколько улиц, сбивая 
на своем пути велосипедистов. Пикап так-
же врезался в школьный автобус. После то-
го как водитель покинул кабину с пневмати-
ческим пистолетом и винтовкой для пейнт-
бола, на улице по нему открыли огонь поли-
цейские. Подозреваемый — 29-летний уро-
женец Узбекистана Сайфулло Саипов — был 
госпитализирован с ранениями.

Президент Дональд Трамп заявил, что 
Сайфулло Саипов прибыл в страну благода-
ря Диверсификационной лотерее (Diversity 
Visa Lottery Program), также известной как 
«лотерея грин-карт». Эта программа, сущест-
вующая с 1990-х годов, позволяет получить 
право на постоянное жительство и работу 
в США. По данным Госдепартамента США, 
в 2016 году 46,7 тыс. человек получили им-
миграционные визы на основании выигры-

ша в этой лотерее. Из них 2,4 тыс.— граждане 
Узбекистана (россиян — 1,4 тыс.). Утверждает-
ся, что победители в лотерее определяются 
методом случайной выборки компьютером.

Дональд Трамп, администрация которого 
настаивает на запрете на въезд в страну гра-
ждан ряда преимущественно мусульманских 
государств, вчера резко раскритиковал миг-

рационное законодательство США. В частно-
сти, он дал понять, что намерен в кратчайшие 
сроки добиться отмены лотереи грин-карт. 
Америке, убежден глава Белого дома, нуж-
на принципиально иная система привлече-
ния иммигрантов — основанная на принци-
пе «заслуг и достоинства». При ней разреше-
ние на иммиграцию в США выдавалось бы 
лишь иностранцам, обладающим ценными 
профессиональными навыками.

Оппоненты президента США из Демокра-
тической партии тут же обвинили его в по-
пытке разобщить нацию, разделить гра-

ждан на «своих» и «чужих» и придать траге-
дии в Нью-Йорке сугубо политический отте-
нок. При этом радикальные планы Дональ-
да Трампа не поддержали даже многие его 
однопартийцы.

Миррахмат Муминов, живущий в США 
владелец грузовой компании и активист уз-
бекского происхождения, лично знал терро-
риста. Он подтвердил 

”
Ъ“ по телефону, что 

Сайфулло Саипов приехал в США в 2010 го-
ду, выиграв грин-карту.
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Зерно оформят  
без выходных
Правительство борется  
с угрозой дефицита хлеба

После многочисленных жалоб хлебо-
комбинатов и опасений дефицита хле-
ба в Петербурге, высказанных влас-
тями города, правительство решило 
принять меры. Инспекторам Россель-
хознадзора, выдающим документы 
на сельхозгрузы, придется работать 
в праздники и выходные. По мнению 
экспертов, это увеличит оборачивае-
мость зерновозов на 10–20%, но лишь 
в комплексе с другими мерами: введе-
нием работы в выходные на элеваторах 
и ускорением выгрузки на мукомоль-
ных предприятиях. Впрочем, в самом 
Россельхознадзоре уверяют, что его 
инспектора и так при необходимости 
 работают в выходные, а причину дефи-
цита вагонов нужно искать в другом.

Россельхознадзору придется «в пиковые 
периоды перевозки сельскохозяйственных 
грузов железнодорожным транспортом опе-
ративно организовать работу» территориаль-
ных органов в выходные и праздники «по 
выдаче необходимых сопроводительных до-
кументов на указанные грузы». Такое пору-

чение дал 30 октября вице-премьер Аркадий 
Дворкович руководителю ведомства Сергею 
Данкверту (копия документа есть у 

”
Ъ“).

О проблеме с вывозом зерна в этом сезо-
не участники рынка говорили неоднократно, 
а 28 сентября губернатор Петербурга Георгий 
Полтавченко написал господину Дворкови-
чу о трудностях мукомольных предприятий 
города, вызванных ростом ставок на перевоз-
ку и нехваткой вагонов (см. 

”
Ъ“ от 25 октября).

Как рассказывал 
”
Ъ“ источник, присутст-

вовавший на совещании по этой проблеме 
в Минтрансе 20 октября, жалобы поступили 
от ЛКХП имени Кирова, «Продовольствен-
ного фонда» и Петербургского мельничного 
комбината (ПМК). ЛКХП сообщал, что заяв-
ки на октябрь и ноябрь не согласовываются, 
ПМК жаловался на то, что не подаются ваго-
ны с зерном, «Продовольственный фонд» от-
мечал недостаточные темпы и рост цены по-
ставок зерна и просил директивно обязать 
операторов предоставлять вагоны для Петер-
бурга в приоритетном порядке.
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В Центре Хруничева 
вскрылась пропажа КРУ
Крупнейшее ракетное предприятие 
избавилось от любопытной структуры

Как стало известно ”Ъ“, в Государст-
венном космическом научно-произ-
водственном центре (ГКНПЦ) имени 
Хруничева было ликвидировано контр-
ольно-ревизионное управление (КРУ). 
Оно было создано весной 2015 года 
и приняло непосредственное участие 
в возбуждении десятков уголовных дел, 
связанных с фактами мошенничества 
в общей сложности на миллиарды руб-
лей, в том числе бывшим руководством 
предприятия. И. о. гендиректора  центра 
Алексей Варочко посчитал логичным 
 передать функции КРУ управлению эко-
номической безопасности, курировать 
 которое будет его заместитель.

О том, что в ГКНПЦ имени Хруничева было 
упразднено контрольно-ревизионное управ-
ление, 

”
Ъ“ рассказали источники в ракетно-

космической отрасли. По их словам, решение 
о ликвидации КРУ принято и. о. гендиректо-
ра центра Алексеем Варочко: «С 1 октября на 
предприятии больше не работает ни один из 
двух десятков сотрудников управления, само 
КРУ как самостоятельная единица больше не 

существует». По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, это только одно из кадровых реше-

ний нового руководителя. По информации 
ТАСС, предполагалось сокращение штата за-
местителей главы ГКНПЦ: из восьми человек, 
работавших при Андрее Калиновском (стал 
исполнительным директором по обеспече-
нию качества и надежности госкорпорации 
«Роскосмос»), господин Варочко оставил толь-
ко половину: по производству, науке, финан-
сам и безопасности. Остальным он собирался 
предложить другие места.

КРУ было создано при поддержке Объе-
диненной ракетно-космической корпора-
ции в марте 2015 года. Управление, подчи-
нявшееся непосредственно гендиректору 
предприятия, возглавил выходец из орга-
нов госбезопасности Александр Клюев, ра-
ботавший ранее в «Гражданских самолетах 
Сухого». КРУ сразу же было наделено крайне 
широкими полномочиями по проверке де-
ятельности не только центра имени Хруни-
чева, но и всех его дочерних предприятий.
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Председатель правления фонда 
«Сколково» и глава центра ком-
петенций по нормативно-пра-
вовому регулированию в рамках 
программы «Цифровая экономи-
ка» рассказал ”Ъ“, что мешает 
цифровизации российской эко-
номики и какие поправки к за-
конодательству в этой сфере 
 необходимы в первую очередь.

— Центр компетенций по нор-
мативно-правовому регулирова-
нию, созданный на базе «Сколко-
во» в рамках программы «Цифро-
вая экономика», заявил о 250 барь-
ерах на пути цифровизации эко-
номики РФ. Откуда такая цифра?
— Мы изначально задали такой фор-
мат работы: определить, что мешает 
бизнесу в законодательстве и не да-
ет ему развиваться,— и от этого от-
талкиваться. Мы выявили 250 барье-
ров, а потом уже стали смотреть, как 

их можно устранить. Мы привлекли 
более 300 экспертов: работа нашей 
группы открыта, любой может прий-
ти и высказать свое мнение.
— Насколько масштабным долж-
но быть изменение законода-
тельства?
— В первую очередь нас интересует 
тема идентификации человека в сети. 
Необходимо уточнить, каким обра-
зом мы можем идентифицировать че-

ловека онлайн. Это может быть при-
вязка к номеру мобильного телефо-
на, кредитной карты, какому-то логи-
ну и так далее. Вторая группа вопро-
сов касается придания юридическо-
го статуса разнообразным электрон-
ным документам. Необходимо ради-
кально сократить бумажный оборот, 
чтобы данным, которые существуют 
в электронном виде в соответствую-
щей базе, придать юридическое зна-
чение. Следующее направление каса-
ется искусственного интеллекта. Речь 
идет о практических задачах, касаю-
щихся развития беспилотных авто-
мобилей, беспилотного обществен-
ного транспорта, применения дро-
нов и роботов. Есть модная сейчас те-
ма криптовалют. Консолидированная 
позиция наших экспертов состоит в 
том, что эти технологии необходимо 
тестировать под контролем регулято-
ра — и в формате, который исключает 
возможные негативные последствия.

— Правительство предлагает со-
здавать для этого «регуляцион-
ные песочницы», как они могут 
быть устроены?
— Если речь идет об ICO, во-пер-
вых, непонятно, под какие проекты 
эти деньги привлекаются, сущест-
вуют ли они или это обман. Во-вто-
рых, для этого могут использовать-
ся деньги неискушенных граждан, 
возникает прямая аналогия с МММ. 
Но если мы тестируем эту техноло-
гию в определенной среде — возь-
мем то же «Сколково»,— то здесь 
компании, которые могли бы при-
влечь финансирование, понятны. 
Мы можем регулировать и доступ 
потенциальных инвесторов, огра-
ничивая их круг.
— Вы готовы выступать в роли по-
допытных кроликов?
— «Сколково» создавалось, чтобы 
быть такой тестовой площадкой, по-
чему бы и нет?

— И правительство, и бизнес го-
ворят, что сроки поджимают…
— Торопиться или не торопиться — 
это вопрос философский. Что-то во-
обще не нужно регулировать, надо 
позволять технологиям развиваться 
естественным образом. А где-то тре-
буется специальное регулирование 
для стимулирования развития той 
или иной технологии. Конечно, вна-
чале рука всегда тянется запретить, 
это естественное желание. Перво-
степенная задача, на мой взгляд,— 
не навредить. Если мы создадим ус-
ловия хуже, чем в других юрисдик-
циях, то те, кто занимается новыми 
технологиями, просто уедут.

Интервью взяла  
Надежда Краснушкина
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«Вначале рука всегда тянется запретить»
Предправления фонда «Сколково» Игорь Дроздов о регулировании цифровой экономики

Число плановых проверок сокра-
тилось за последние шесть лет 
на 124%, следует из аналитиче-
ского обзора Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР). При этом 
в ЦСР указывают, что это сокра-
щение проходит без учета регио-
нальных особенностей и проблем 
с наполнением Единого реестра 
проверок — пока в него вносит-
ся только 10–20% всех плановых 
проверок.

Анализ 1,8 млн плановых прове-
рок за 2011–2016 годы, который под-
готовил ЦСР вместе с Институтом 
проблем правоприменения, пока-
зал, что количество плановых прове-
рок бизнеса за последние шесть лет 
снизилось на 123,9%. Сокращение 
произошло во всех регионах и пра-
ктически во всех отраслях экономи-
ки, что «соответствует курсу прави-
тельства РФ на снижение контроль-

но-надзорного бремени», отмечается 
в аналитическом обзоре. Наибольшее 
снижение проверок зафиксировано 
в торговле, финансовой и страховой 
деятельности, сфере услуг. Половина 
проверок приходится на Роспотреб-
надзор и МЧС в лице Роспожнадзора.

Вместе с «позитивной тенденци-
ей» эксперты ЦСР отмечают и про-
блемные детали в общей картине 
снижения контрольно-надзорного 
бремени. По их мнению, равномер-
ное и единообразное уменьшение 
объема проверок слабо соотносится 
с местной региональной специфи-
кой — не учитывается географиче-
ское положение региона, его размер 
и экономическое состояние. В Ана-
литическом центре при правитель-
стве во многом согласны с тем, что 
«сокращение числа проверочных 
мероприятий происходило фор-
мально». «Сейчас идет внедрение си-

стемы контроля, которая позволит 
выбирать для проверок наиболее 
опасные объекты. Картина 2017–
2018 годов может поменяться, и сни-
жение числа проверок в различных 
субъектах РФ будет различным»,— 
отмечают в центре. Среди других за-
мечаний экспертов ЦСР — что «так и 
не заработал такой важный инстру-
мент управления контрольно-над-
зорной деятельностью, как Единый 
реестр проверок», он заполняется на 
уровне 10–20%. По данным на июнь 
2017 года, отмечается в обзоре, в рее-
стре, который курирует Генпрокура-
тура, была размещена информация 
лишь о 130 тыс. проверок за 2017 год.

У бизнеса есть большие претен-
зии к работе реестра, заявили 

”
Ъ“ в 

аппарате уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей. Ранее 
Борис Титов уже обращался в Ген-
прокуратуру по поводу несоответст-

вия статотчетности о проведенных в 
2016 году проверках сведениям рее-
стра. Генпрокуратура в письме биз-
нес-омбудсмену объяснила, что это 
несоответствие связано с тем, что в 
форме отчетности «не учитываются 
четыре вида проверок» — а они, со-
гласно закону о защите предприни-
мателей при осуществлении КНД, 
подлежат внесению в реестр. По ито-
гам 2016 года и первого полугодия 
2017 года Генпрокуратурой было вы-
явлено более 2,5 тыс. нарушений по-
рядка ведения реестра. В Минэконо-
мики знают о проблеме с реестром. 
В июле этого года был принят разра-
ботанный министерством закон, ко-
торым устанавливается ответствен-
ность за невнесение и за нарушение 
сроков внесения информации в ре-
естр. «Полагаем, что данная мера бу-
дет способствовать более полному 
и своевременному наполнению ре-

естра и стимулированию контроле-
ров к надлежащему исполнению 
своих обязанностей»,— заявили 

”
Ъ“ 

в Минэкономики; ведется работа «по 
дальнейшему содержательному рас-
ширению реестра».

В обзоре ЦСР не затрагивается те-
ма внеплановых проверок, число 
которых не сокращается. По дан-
ным официальной статистики (ГАИС 
«Управление»), если в 2010 году их 
было проведено 1,325 млн, то в 2016 
году — 1,4 млн проверок. По данным 
министра РФ по вопросам «Открыто-
го правительства» Михаила Абызо-
ва, за прошлый год общее число про-
верок федеральных органов сокра-
тилось примерно на 7%. Но министр 
указывал, что общий объем прове-
рок не изменился, поскольку «ради-
кально выросло число проверок на 
муниципальном уровне — на 20%».

Дарья Николаева

Проверяющие уходят из подсобок
ЦСР подтверждает сокращение давления надзоров на торговле и услугах

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 56,35

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в октябре 2017 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с сентябрем ($54,24) средняя цена российского сорта выросла чуть более чем на $2. В целом же за 
десять месяцев 2017 года средняя цена Urals составила $51,15 за баррель. Минимум с начала стартовавшего 
осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован по итогам января 2016 года — $28,8 за бар-
рель. По итогам всего 2016 года средняя цена составила $41,9. Зафиксированный Минфином итог десяти ме-
сяцев выше цены, заложенной в недавно обновленный закон о бюджете-2017,— $49,9 за баррель. Сейчас все 
дополнительные доходы, получаемые при цене выше $40, конвертируются в доллары для Резервного фонда.

ПРОМПРОИЗВОДСТВО

Промышленности  
в октябре поможет  
только календарь

Опубликованные вчера три опере-
жающих индикатора состояния про-
мышленности разошлись в оценках 
перспектив сектора в октябре 2017 
года. По данным Markit, индикатор 
PMI в обработке снизился за месяц 
на 0,8 пункта, до 51,1 пункта в октя-
бре. Показатель достиг минимума 
с июня 2017 года, хотя и остается 
положительным уже 15 месяцев. 
Расширение выпуска в октябре ока-
залось минимальным за последние 
15 месяцев и поддерживалось сла-
бым ростом новых (в первую очередь 
экспортных) заказов. «Данные опроса 
свидетельствуют о слабом начале 
последнего квартала»,— отмечает 
экономист Markit Сиан Джонс.

В то же время, по данным 
опросов ИЭП им. Егора Гайдара, 
в октябре фактический спрос на про-
дукцию обрабатывающих компаний 
все больше уходил в минус, хотя 
в первом полугодии он демонстри-
ровал положительную динамику 

(см. график), притом что его уровень 
удовлетворяет 64% респондентов. 
«Прогнозы изменения спроса тоже 
оставляют все меньше надежд 
на успешное завершение текущего 
года. Баланс этих ожиданий уже три 
месяца пребывает в окрестности 
нуля. Расчеты по микроданным по-
казывают, что предприятия гораздо 
чаще ошибаются в более приятную 
для себя сторону при прогнозиро-
вании спроса»,— отмечают в ИЭП. 
Очищенный от сезонности баланс 
(темп) изменений выпуска в октябре 
все дальше уходит в минус: минус 
шесть пунктов, хотя промышленность 
начинала 2017 год с баланса плюс 
15 пунктов.

В свою очередь, основываясь на 
исходных данных опросов Росстата, 
в Высшей школе экономики заключи-
ли, что индекс предпринимательской 
уверенности в обработке вырос по 
сравнению с сентябрем на 1 п. п., 
в добыче выявлен рост на 2 п. п., 
составив в октябре минус два и 0% 
соответственно. Показатель в об-
работке оказался лучшим за четыре 
года. Впрочем, это не помешало за-
медлению роста выпуска по сравне-
нию с первым полугодием, главным 
образом благодаря добывающим 
отраслям: индекс интенсивности 
промпроизводства месяц к месяцу 
снижается третий месяц подряд.

Между тем в Минэкономики не 
видят причин для очередного спада 
промпроизводства в октябре, по 
крайней мере год к году. «В этом году 
рабочих дней в октябре на один боль-
ше, чем в прошлом, что при прочих 
равных окажет поддержку годовым 
темпам роста обрабатывающей про-
мышленности»,— поясняют там.

Алексей Шаповалов
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Российско-китайские отношения 
находятся на «беспрецедентно 
высоком уровне», заявил премь-
ер-министр Дмитрий  Медведев 
по итогам переговоров с руко-
водством КНР. Пока, впрочем, 
даже судя по списку подписан-
ных на встрече соглашений, ро-
сту экспорта из РФ препятствуют 
множественные китайские огра-
ничения, в частности, на постав-
ки сельхозпродукции. Не спе-
шит китайская сторона ускорять 
и переговоры по западному мар-
шруту поставок газа. При этом в 
Пекине поддерживают осущест-
вление инвестиций в российские 
проекты в юанях и говорят об ин-
тересе к Дальнему Востоку РФ.

Вчера в Пекине завершилась 22-я 
по счету встреча глав правительств 
РФ и Китая. Помимо двусторонних 
переговоров Дмитрия Медведева 
с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном и премьером Госсовета Ли Кэця-
ном прошло расширенное заседание 
с участием первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, вице-премьеров Ар-
кадия Дворковича, Юрия Трутнева, 
Ольги Голодец и профильных мини-
стров. На нем обсуждались взаимные 
инвестпроекты и доступ российских 
товаров на китайский рынок. По ито-
гам заседания Дмитрий Медведев со-
общил, что к числу приоритетных от-
несены 73 инвестпроекта, 17 из кото-
рых реализуются. В сфере энергетики 

на заседании обсуждались поставки 
по восточной ветке газопровода «Си-
ла Сибири», которые должны начать-
ся с конца 2019 года. Переговоры по 
западному маршруту продолжаются, 
отметил российский премьер.

По словам Дмитрия Медведева, 
Россия надеется на увеличение обо-
рота торговли с Китаем до $100 мл-
рд (по итогам восьми месяцев — 
$54,4 млрд, рост к прошлому году — 
35%). По данным Российского экс-
портного центра, экспорт РФ в Ки-
тай растет быстрее, чем в целом по 
всем странам (39,4% против 26,5%), 
однако доля несырьевых неэнерге-
тических товаров в поставках в Ки-
тай ниже, чем в среднем (26,2% про-
тив 34,9%). Главными статьями тако-
го экспорта остаются пиломатери-
алы, турбореактивные двигатели и 

газовые турбины, мороженая рыба, 
целлюлоза, удобрения.

Оценивая состояние российско-
китайских отношений, Дмитрий 
Медведев заявил, что они находятся 
«на беспрецедентно высоком уров-
не». Ли Кэцян со своей стороны по-
обещал нарастить капвложения в 
проекты на Дальнем Востоке и вы-
сказался за расширение операций в 
нацвалютах. Как уточнил глава Рос-
сийского фонда прямых инвести-
ций (РФПИ) Кирилл Дмитриев, пер-
вые инвестиции в юанях совместно-
го с China Development Bank фонда 
могут быть одобрены в первом квар-
тале следующего года.

Среди подписанных меморанду-
мов и соглашений (всего их было 19) 
большинство касаются поставок рос-
сийских зерновых. Сейчас они огра-
ничены фитосанитарными требова-
ниями — в частности, экспорт пше-
ницы возможен из ограниченного 
числа регионов. Федеральная тамо-
женная служба и таможня КНР под-
писали соглашение о сотрудничест-
ве в области управления рисками и 
протокол о взаимном признании ре-
зультатов проверок. Обещано, что 
эти документы ускорят процесс пе-
ресечения грузами российско-ки-
тайской границы.

Соглашений между банками и 
частными компаниями на этот раз 
оказалось немного. ВЭБ и Эксимбанк 
Китая договорились о финансирова-

нии проектов в области инфраструк-
туры и высоких технологий на $3 мл-
рд. «Финансирование будет предо-
ставляться в юанях»,— уточнил глава 
ВЭБа Сергей Горьков. По его словам, 
это самое крупное соглашение с ки-
тайскими банками. В нем нет прямой 
китайской составляющей (как прави-
ло, такие кредиты предоставляются 
на условиях заключения контрак-
тов с китайскими подрядчиками), но 
это должны быть проекты в рамках 
нового Шелкового пути, уточнил го-
сподин Горьков. Компания НОВАТЭК 
подписала меморандум о взаимопо-
нимании с China Development Bank и 
соглашение о стратегическом сотруд-
ничестве с Китайской национальной 
нефтегазовой корпорацией.

Большинство инвестпроектов 
обсуждалось накануне — во втор-
ник в Пекине прошел Российско-
китайский консультативный со-
вет предпринимателей, организо-
ванный РФПИ и China Investment 
Corporation (CIC). Среди новых сде-
лок — участие Китайско-евразийско-
го фонда сотрудничества (создан для 
интеграции ЕАЭС и проекта нового 
Шелкового пути, капитал — $5 мл-
рд) в покупке доли нефтесервисной 
компании Eurasia Drilling вместе с 
арабскими инвесторами. Инвести-
ции составят «несколько миллионов 
долларов», это первая сделка фонда, 
сообщил Кирилл Дмитриев.

Татьяна Едовина, Пекин

Навстречу ста миллиардам
Россия и Китай разбирают барьеры во внешней торговле

Цена нефти Urals ($/баррель)
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На переговорах в  Пекине 
глава правительства РФ 
Дмитрий Медведев  
и премьер Госсовета КНР 
Ли Кэцян зафиксировали 
«беспрецедентно высокий» 
уровень российско-китай-
ских отношений   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Единороссы готовы помочь 
Владимиру Путину
К выборам партия готовит  
внутреннюю перестройку

«Единая Россия» мобилизует 
свои ресурсы перед выборами 
президента и проведет только 
те внутрипартийные реформы, 
которые принесут электораль-
ный эффект. Об этом вчера за-
явил и. о. секретаря генсовета 
партии Андрей Турчак. Накануне 
съезда господин Турчак наме-
рен познакомиться с региональ-
ными кадрами и начать их реви-
зию. По итогам съезда, который 
пройдет в декабре, до 50% в ру-
ководящих органах «Единой 
России» могут составить пред-
ставители регионов. При этом, 
по сведениям ”Ъ“, в состав выс-
шего совета будут включены не-
давно избранные губернаторы.

Андрей Турчак вчера сообщил, 
что партия примет в выборах прези-
дента «самое активное участие». 9 но-
ября президиум генсовета утвердит 
нового главу исполкома (господин 
Турчак подтвердил, что больше все-
го шансов у экс-сенатора от Псков-
ской области Александра Борисо-
ва) и определит дату съезда. На нем 
«Единая Россия» намерена заявить 
о поддержке Владимира Путина на 
выборах президента. Традиционно 
партия направляет главе государст-
ва приглашение принять участие в 
крупных партийных мероприятиях.

Решение о способе выдвижения 
— за президентом, напомнил Ан-
дрей Турчак, а партия мобилизует 
все ресурсы для его поддержки на 
выборах. К выборам «Единая Рос-
сия» возобновит проект по стиму-
лированию явки в день голосова-
ния «1 плюс 10»: каждый партиец 
должен привести на избирательные 
участки десять избирателей и отчи-
таться об этом. В «Единой России» 
сейчас состоит около 2 млн человек. 
Эта тактика была использована на 
выборах в Госдуму в 2007-м и пре-
зидента в 2008 году. Внутрипартий-
ная реформа, которую намерен про-
вести и. о. секретаря генсовета, тоже 
объясняется достижением «электо-
рального эффекта».

Руководство партии уже начало 
аудит партийных проектов. Еще в 
начале 2017 года «Единая Россия» за-

пустила 25 партпроектов (см. 
”
Ъ“ от 

6 февраля). Теперь часть из них мо-
гут объединить друг с другом, сделав 
акцент на тех, которые сочтут элек-
торально-привлекательными. Это, 
прежде всего, социальные проек-
ты, направленные на строительство 
школ, больниц, сельских домов куль-
туры. Эффект от их реализации еди-
нороссы проконтролируют при по-
мощи социологии. 

Накануне президентских выбо-
ров «Единая Россия» изменит струк-
туру партийных межрегиональных 
координационных советов (МКС). 
Сейчас их 26. Работа МКС идет на 
территориях в рамках нарезки, ко-
торая отчасти повторяла особенно-
сти формирования региональных 
групп партии на выборах в Госдуму. 
После реформы работа МКС синхро-
низируется с полпредствами прези-
дента в федеральных округах. МКС в 
границах федеральных округов на-
иболее активно работали до 2010–
2011 годов. МКС обладали своим ап-
паратом, возможностью проводить 
аналитическую работу, участвовать 
в переговорах с региональными эли-
тами, вести мониторинг за деятель-
ностью региональных и местных от-

делений партии. По словам господи-
на Турчака, МКС возглавят депутаты 
Госдумы и заксобраний, сенаторы.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Андрей 

Турчак проведет поездку по регио-
нам, чтобы оценить эффективность 
работы партийцев. По итогам могут 
быть приняты решения о замене ка-
дров. Впрочем, перед выборами от-
делениям партии в субъектах об-
ещают также увеличить финансиро-
вание. В состав генерального и выс-
шего совета на съезде партии (в кон-
це декабря) также войдут представи-
тели регионов: они могут составить 
до 50% состава руководящих орга-
нов. При этом, по сведениям 

”
Ъ“, в 

состав высшего совета будут включе-
ны уже избранные губернаторы из 
последней волны назначенцев. Все-
го в 2017 году было избрано восемь 
новых глав. Критерием включения в 
руководящие органы партии станут 
успехи на выборах.

«Новый партийный руководи-
тель демонстрирует свой аппарат-
ный вес, право на отставки, рефор-
мы в партии, равноудаленность от 
групп политического влияния. Од-
нако пока нет понимания, какую 
роль и место 

”
Единой России“ влас-

ти отвели на выборах президента и в 
какой степени Владимир Путин вос-
пользуется этим инструментом»,— 
полагает глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

Правительство Москвы  
решило укрепить связь  
с горожанами
Открытость мэрии оценили в 200 млн рублей

Мэрия Москвы объявила кон-
курс на создание «системы под-
держки информирования на-
селения» о работе столичного 
«Открытого правительства». 
На это из бюджета города будет 
выделено 200 млн руб. Инфор-
мацию о содержании городско-
го хозяйства и реализации про-
ектов, таких как «Наш город», 
правительство собирается де-
монстрировать «в мультиме-
дийном интерактивном фор-
мате и онлайн». Целью работы 
названы повышение доверия 
к власти в Москве и вовлечение 
жителей в «решение локальных 
вопросов».

Правительство Москвы объяви-
ло конкурс на 200 млн руб. на созда-
ние «системы поддержки инфор-
мирования населения» о своей де-
ятельности в рамках программы 
«Открытое правительство». Испол-
нитель будет объявлен в конце но-
ября. Предусматривается, в част-
ности, совершенствование центра 
«Открытое правительство» Москвы, 
пояснили 

”
Ъ“ в мэрии. Центр будет 

выстроен как пространство (3 тыс. 
кв. м), «демонстрирующее горожа-
нам информацию по содержанию 
объектов городского хозяйства в 
мультимедийном интерактивном 
формате и онлайн-режиме». Такая 
информация собирается, к приме-
ру, через портал «Наш город».

Здесь же будет обобщаться ин-
формация из ЦАФАП (Центра авто-
матической фиксации администра-
тивных правонарушений, создан-
ного для ведомственного контроля 
за содержанием городских террито-
рий в Москве). «Интерактивная ин-
сталляция ЦАФАП» должна знако-
мить «посетителя с масштабом про-
екта, проводимыми работами», сле-
дует из техзадания к закупке. Этому 
поспособствует то, что медиакон-
тент в центре «Открытого прави-
тельства» будет панорамным. Там 
же предусмотрены лекторий на 150 
мест, выставочное пространство, 

зоны, где информационный и об-
учающий контент будет доступен 
«в том числе в формате дополнен-
ной реальности».

Согласно техзаданию, заказчик 
должен подготовить мультимедий-
ное обеспечение для ознакомления 
граждан с «ключевыми обществен-
но-социальными проектами» Мо-
сквы. Сведения о работе проектов 
«Открытого правительства» долж-
ны отображаться «в режиме онлайн 
с максимальной задержкой в три 
минуты относительно времени по-
ступления входных данных». В пи-
лотном режиме, как ожидается, 
центр начнет работу в феврале—
марте 2018 года, сказал 

”
Ъ“ заме-

ститель руководителя департамен-
та информационных технологий 
Москвы Владимир Макаров.

За счет вовлечения жителей сто-
личное правительство хочет «повы-
сить эффективность управления го-
родским хозяйством». Еще одной 
целью в техзадании названо вне-
дрение «механизмов учета мнений, 
потребностей и предпочтений жи-
телей города при принятии управ-
ленческих решений органами ис-
полнительной власти и органами 
МСУ». Проекты должны создать ус-
ловия для «осуществления обще-
ственного контроля» за своей дея-
тельностью и работой органов МСУ, 
а также обеспечить обратную связь 
с москвичами. Это должно повы-
сить доверие к власти и привлечь 
жителей к «решению вопросов ло-
кального характера». Центр «Откры-
того правительства» должен пока-
зать населению «новую философию 
управления городом командой мэ-
ра Москвы, коммуникации власти 
и населения», поясняют в прави-
тельстве города.

«Открытое правительство» в Мо-
скве курирует вице-мэр Анастасия 
Ракова. Как писал 

”
Ъ“ 26 декабря 

2011 года, на семинаре для вице-гу-
бернаторов по внутренней полити-
ке, который проводил первый заме-
ститель главы администрации пре-

зидента Сергей Кириенко, госпожа 
Ракова рассказала о том, как выстра-
ивала обратную связь в Москве. Она, 
по сведениям 

”
Ъ“, приводила в при-

мер электронные системы «Наш го-
род» и «Активный гражданин». Анас-
тасия Ракова рассказала в частности, 
что мэрия в 2011 году столкнулась с 
отсутствием каналов прямой свя-
зи с населением и неэффективным 
расходованием бюджетных средств. 
Так, по ее словам, был создан пор-
тал «Наш город», куда можно жало-
ваться на типичные городские про-
блемы. Жители должны чувствовать 
себя «добровольными помощника-
ми мэра», указала она. Плюсами «Ак-
тивного гражданина» она называла 
низкую стоимость по сравнению с 
соцопросами, предотвращение кон-
фликтов в городе и рост легитимно-
сти решений мэрии. О том, что «Ак-
тивный гражданин» позволяет во-
влечь «молодое население», в то вре-
мя как «за мэра (в 2013 году.— 

”
Ъ“) 

голосовало в основном зрелое на-
селение», Анастасия Ракова говори-
ла и публично (см. 

”
Ъ-Online“ от 24 

ноября 2015 года). Размещенный 
на сайте госзакупок заказ мэрии со-
вершенствование этого сервиса не 
предусматривает.

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
сказал 

”
Ъ“, что «электронные серви-

сы помогают решать несколько за-
дач: контролировать деятельность 
чиновников, а также играть роль 
жалобной книги». «Я не думаю, что 
в подобные проекты вовлечены бо-
лее 15% граждан,— отметил госпо-
дин Костин.— Нужно создавать фор-
му и способы коммуникации. Это 
один из основных запросов, кото-
рый есть у горожан, чтобы их мне-
ние учитывалось. Опыт реновации 
(возможность голосования по вклю-
чению дома в список была доступна 
на 

”
Активном гражданине“.— 

”
Ъ“) 

показал, что электронного голосо-
вания может быть недостаточно».

Лиза Миллер,  
Иван Синергиев

На президентских выборах 
посчитают всех
Центризбирком утвердил новые правила  
для голосующих по месту нахождения

Центризбирком (ЦИК)  утвердил 
новую версию правил голосо-
вания на выборах президента 
не по месту регистрации. После 
эксперимента на осенних выбо-
рах, как подчеркивают экспер-
ты, так и не удалось установить 
точное число проголосовавших 
не по месту регистрации, так как 
участковые избирательные ко-
миссии (УИК) включали в спи-
ски только тех, кто явился на вы-
боры. Как заявила глава ЦИКа 
Элла Памфилова, теперь участ-
ковые комиссии будут обязаны 
регистрировать новых избира-
телей в любом случае. 

ЦИК утвердил правила голосо-
вания на президентских выборах 
«по месту нахождения». Избирате-
лю по-прежнему придется напи-
сать два заявления — в участковую 
избирательную комиссию (УИК) по 
месту регистрации и в УИК по ме-
сту нахождения. УИКи начнут при-
нимать заявления не ранее, чем 
за десять дней до выборов. А за 45 
дней до выборов можно подать за-
явления в территориальные изби-
рательные комиссии, в том числе в 
электронном виде через МФЦ или 
единый портал госуслуг. Информа-
ция о перемещениях избирателей 
поступит через систему ГАС «Выбо-
ры» во все УИКи не позже 16 мар-
та. Избиратели, определившиеся 
позже, даже в день выборов смо-
гут оформить в УИКе по месту нахо-
ждения заявление на специальном 
бланке со спецмаркой, страхующей 
от подделки. 

А вот система учета избирателей 
изменится. Осенью ЦИК составлял 
два реестра избирателей: первый пе-
редавался в УИК по месту регистра-
ции гражданина, чтобы его исклю-
чили из списка, а второй — в УИК, 
где он собирается проголосовать. 
УИКи же включали новых избира-
телей в списки только в том случае, 
если человек пришел голосовать. Но 
при таком учете избирателей искус-
ственно завышается явка, говорят 
эксперты. Чтобы этого не произош-
ло на президентских выборах, ЦИК 
решил, что в марте будущего года во 
все УИКи будет направлять не два ре-
естра, «а единый список для книги 
учета избирателей», пояснила глава 
ЦИКа Элла Памфилова. УИК должна 
будет исключить из списка избира-
телей, решивших голосовать в дру-
гом месте, и включить новых, неза-
висимо от того, явятся ли они. 

Напомним, «голосование по ме-
сту нахождения» было узаконено вес-
ной этого года вместо прежнего «го-
лосования по открепительным удо-
стоверениям», чтобы избежать «ка-
руселей» и фальсификаций на выбо-
рах с открепительными. Новые пра-
вила исключают прежние фальсифи-
кации, согласен член Комитета гра-
жданских инициатив, член эксперт-
но-консультативной группы при 
председателе ЦИКа Аркадий Люба-
рев. Правда, у новых правил уже про-
явились свои пороки (10 сентября 
ЦИК протестировал новые прави-
ла в 20 регионах). Эксперты, по сло-
вам господина Любарева, до сих пор 
не могут получить от ЦИКа «точных 

сведений» о количестве проголосо-
вавших граждан. Заявления с наме-
рением проголосовать «по месту на-
хождения» подали 223 тыс. граждан, 
а до избирательных участков из них 
дошли только «от 60 до 75%», говорит 
зампред ЦИКа Николай Булаев. 

«Новые правила не отменяют 
принудительного голосования»,— 
заявил 

”
Ъ“ сопредседатель движе-

ния в защиту прав избирателей «Го-
лос» Андрей Бузин, возглавляющий 
экспертно-консультативную груп-
пу при председателе ЦИКа. Прошед-
ший единый день голосования по-
казал, что групповые голосования 
«всем трудовым коллективом» по-
прежнему практикуются, в частно-
сти предприятиями непрерывного 
цикла. «Только раньше хозяин пред-
приятия заставлял работников офор-
млять открепительные, а теперь — 
писать заявления о голосовании по 
месту нахождения. Он же подсказы-
вает им, за кого надо голосовать»,— 
уточнил эксперт.

«Все эти технологии обеспечения 
нужного результата не будут при-
меняться в президентскую кампа-
нию»,— считает секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов. Нужный результат, по 
его мнению, будет готовиться «в ходе 
предвыборных дебатов, в которых не 
будет участвовать главный кандидат, 
в ходе предвыборной пропаганды, 
которую будут вести под видом ин-
формирования о деятельности прези-
дента». «Результат готовится уже сей-
час через выдвижение фейковых кан-
дидатов»,— сказал 

”
Ъ“ коммунист.

Виктор Хамраев

В Центре Хруничева  
вскрылась пропажа КРУ 

На остальных организациях ра-
кетно-космической промышленно-
сти ответственность за экономиче-
скую безопасность лежала на про-
фильном заместителе (прикреплен-
ном сотруднике ФСБ). Однако они, 
как правило, занимались только те-
кущими вопросами, в то время как 
КРУ не только проверяло подписы-
ваемые контракты, но и буквально 
перелопачивало документацию на 
предприятии за десятилетний срок. 
«Космические начальники давно 
пребывали в своем 

”
космосе“. Над-

еюсь, что сила 
”
правовой гравита-

ции“ приведет их туда, где им долж-
но быть»,— заявлял в 2015 году вице-
премьер Дмитрий Рогозин, говоря 
о необходимости усиления финан-
совой дисциплины в ГКНПЦ. На мо-
мент проверки накопленные убыт-
ки от операционной деятельности 
центра с 2007 года достигли 11,9 мл-
рд руб., а долги перед поставщиками 
— 14,7 млрд руб.

По итогам первых проверок КРУ 
вскрыло махинации на 9 млрд руб. 

Соответствующие материалы посту-
пили в ФСБ, МВД и СКР, были возбу-
ждены восемь уголовных дел по фак-
там мошенничества, присвоения и 
растраты имущества, злоупотребле-
ния полномочиями, подделки доку-
ментов и т. д. Среди фигурантов де-
ла оказались бывшие гендиректо-
ры Центра имени Хруничева — Вла-

димир Нестеров (2005–2012 годы) и 
Александр Селиверстов (2012–2014 
годы). Отметим, что одно из послед-
них уголовных дел, связанное с по-
ставкой в 32-й цех завода ГКНПЦ вме-
сто изначально заявленных швей-
царских токарных станков более де-
шевых аналогов, было также возбу-
ждено после проверки КРУ (см. 

”
Ъ“ 

от 26 октября). Источник 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах говорит, 
что информация КРУ о финансовых 

нарушениях в большинстве случаев 
подтверждалась в рамках доследст-
венной проверки.

В дирекции по коммуникациям 
ГКНПЦ 

”
Ъ“ официально подтверди-

ли ликвидацию КРУ. Там заявили, 
что в рамках «реформы организаци-
онной структуры предприятия» и «в 
целях централизации функций по 

экономической безопасности» КРУ 
было введено в состав вновь создан-
ного подразделения — управления 
экономической безопасности. Оно 
подчиняется службе заместителя 
гендиректора по безопасности и ре-
жиму. «Таким образом, КРУ продол-
жит выполнять возложенные на него 
задачи в составе новой структуры»,— 
заявили в центре имени Хруничева. 

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Андрей Турчак обнару-
жил, что руководящий  
состав «Единой России» 
требует кардинального 
обновления   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1

Его поздравляет член комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информационным технологиям и 
связи Вадим Деньгин:
— Сергей Борисович, от лица всего комитета и от себя 
лично поздравляю Вас с днем рождения! Знаю Вас как 
профессионала, как человека, который знает свое дело, 
к которому все и всегда относятся с уважением. Вы це-

ните оперативность, относитесь со свойственным Вам 
трудолюбием ко всем вопросам, касающимся не только 
законодательной власти, но и к простым обращениям 
граждан. Хочу пожелать Вам дальнейшего карьерного 
роста на этом поприще, здоровья и энергии, чтобы тя-
нуть вверенное Вам направление в рамках большого 
Министерства связи и массовых коммуникаций.

Сегодня исполняется 51 год  
заместителю министра связи и массовых коммуникаций 
Сергею Калугину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КРУ не только проверяло подписывае-
мые контракты, но и буквально  
перелопачивало документацию  
на предприятии за десятилетний срок
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ГИБДД России планирует уже-
сточить правила деятельности 
автошкол. Речь идет, в частно-
сти, об аннулировании заклю-
чений о соответствии их ма-
териальной базы принятым 
стандартам, что может привести 
к отзыву лицензии на образова-
тельную деятельность. Экспер-
ты идею поддержали: нововве-
дения помогут убрать с рынка 
недобросовестных игроков.

Госавтоинспекция подготовила 
проект приказа МВД (есть у 

”
Ъ“), ко-

торый определит порядок выдачи 
автошколам заключений «о соответ-
ствии учебных программ и матери-
ально-технической базы».

Напомним, для работы автошколе 
необходима лицензия, выдаваемая ре-
гиональными подразделениями Росо-
брнадзора. Обязательным условием 
ее получения являются соответствую-
щие заключения ряда контрольных 
органов, включая ГИБДД. Проверки Го-
савтоинспекции были введены в авгу-
сте 2014 года в рамках масштабной ре-
формы обучения водителей и ужесто-
чения требования к автошколам. Пра-
вила выдачи заключений, а также ин-
струкции для проверяющих инспек-
торов ранее были описаны в письме-
рекомендации ГИБДД России №13/4-
у-7104, но в апреле 2017 года они пере-
стали применяться по ряду причин, 
что создано правовой вакуум. При 
этом де-юре обязанность ГИБДД выда-
вать заключения автошколам закре-
плена в указе президента РФ №711, по-
священном мерам обеспечения без-
опасности дорожного движения.

Новый 20-страничный документ 
призван устранить нормативный 
пробел. В частности, он утвержда-
ет перечень данных, которые долж-
на представить автошкола в ГИБДД, 
включая информацию о лицензии, 
адресах мест обучения, категории 
транспортных средств и т. д. Согла-
сование учебных программ может 
занимать до 15 дней. ГИБДД впра-
ве отказать в выдаче положительно-
го заключения, если у автошколы, к 
примеру, нет учебного плана, кален-
дарного графика обучения либо про-
граммы не соответствуют образова-
тельному минимуму (134 часа обуче-
ния теории и 56 часов практики для 
категории B). На проверку матери-
ально-учебной базы — площадок, ав-
томобилей, классов — инспекторам 
будет дан месяц.

ГИБДД впервые получит право ан-
нулировать заключение, например, 
если кончился договор на аренду тер-
ритории с учебной площадкой, отме-
чает президент межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шуты-
лева. «Часто бывает, что недобросо-
вестная автошкола оформляет арен-
ду, проходит проверку, получает за-
ключение, а потом договор разры-
вает и обучает непонятно где,— по-
яснила она 

”
Ъ“.— Инспекторы, даже 

зная об этом, сделать ничего не мо-
гут». Госпожа Шутылева добавляет, 
что разрешение будет также отозва-
но, если ГИБДД согласует один адрес 
обучения, а образовательный про-
цесс фактически будет осуществлять-
ся в других местах. То же касается и 
превышения численности обучаю-
щихся: автошкола планировала го-
товить 500 учеников в год, а в реаль-
ности выдает несколько тысяч свиде-
тельств об окончании курсов.

«Серые автошколы, торгующие 
свидетельствами, существуют лишь 
на бумаге, а закрыть их сложно,— 
отмечает глава Союза автошкол Мо-
сквы Александр Ачкасов.— Новый 
приказ поможет навести порядок».

Однако, по словам Татьяны Шу-
тылевой, многих представителей 
отрасли удивила норма, вводящая 
трехлетний срок действия заключе-
ния. «Некоторые автошколы, к при-
меру, арендуют классы и площад-
ки на 11 месяцев, у других — они в 
собственности, а у третьих — дол-
госрочные договоры на пять лет,— 
говорит она.— Нужен подход бо-
лее дифференцированный». Кро-
ме того, считает Татьяна Шутыле-
ва, ГИБДД при отзыве заключения 
должна обязательно информиро-
вать органы Рособрнадзора, кото-
рые вправе приостановить дейст-
вие лицензии, то есть фактически 
закрыть автошколу. «Случаи, когда 
граждан лишали прав либо не до-
пускали к экзаменам по вине недо-
бросовестных организаций, не име-
ющих лицензии либо заключения, 
должны быть полностью исключе-
ны»,— отмечает Татьяна Шутылева.

«Даже при благоприятном сте-
чении обстоятельств новый при-
каз вступит в силу через несколько 
месяцев, мы ждем разъяснений от 
ГИБДД, как работать в переходный 
период»,— резюмировала госпожа 
Шутылева.

Иван Буранов

ГИБДД присмотрится 
к автошколам
Приказ МВД может проредить рынок 
образовательных услуг для водителей

Как стало известно ”Ъ“, осужден-
ный за мошенничество и ожи-
дающий вынесения еще одного 
приговора бывший банкир Мак-
сим Серкин организовал в коло-
нии крупную финансовую пира-
миду, деятельностью которой он 
руководил прямо из-под стражи. 
Подконтрольные доктору эконо-
мических наук, профессору Сер-
кину кредитно-потребительские 
кооперативы действовали в 17 
субъектах России четыре года, 
похитив за это время у вкладчи-
ков более 6 млрд руб.

Такого масштабного меропри-
ятия антикоррупционный главк 
не проводил уже давно. Всего за 
два дня, 30 и 31 октября, совмест-
но с территориальными органами 
МВД сотрудники ГУЭБиПК провели 
обыски по 180 адресам в Москве, 
Санкт-Петербурге, Саратовской об-
ласти, Краснодарском крае, Ново-
сибирской области, Башкортоста-
не, Татарстане, Приморском крае 
и еще девяти субъектах Россий-
ской Федерации. В ходе следствен-
но-оперативных мероприятий бы-
ли изъяты финансовая документа-
ция, печати более 200 фиктивных 
фирм и даже весьма редкий спец-
прибор для подделки подписей. В 
столице и Санкт-Петербурге, а так-
же в Хабаровском и Приморском 
краях были задержаны восемь ос-
новных фигурантов дела. По хо-
датайству следственного департа-
мента МВД, возбудившего уголов-
ное дело по ст. 210 и ч. 2 ст. 172.2 УК 
РФ (организация преступного сооб-
щества по привлечению денежных 
средств), все они были заключены 
судом под стражу.

В ходе расследования было уста-
новлено, что действовавшие по 
всей России 22 кредитно-потреби-
тельских кооператива (КПК), имев-
шие лицензии Центробанка, начи-
ная с 2013 года привлекали деньги 
вкладчиков под строительство объ-
ектов недвижимости — квартир и 
бизнес-центров. Клиентов замани-
вали выплатой повышенных диви-
дендов, достигавших 16–20% годо-
вых, в то время как банки предла-
гали вкладчикам не более 10%. Вы-
платы же кооператив, действовав-
ший по принципу финансовой пи-
рамиды, осуществлял исключи-
тельно за счет новых вкладчиков.

По словам сотрудников право-
охранительных органов, пирами-
да, девизом которой являлось «Со-
храним и преумножим», действо-
вала абсолютно легально: все дого-
воры с гражданами были оформле-
ны надлежащим образом. При этом 
клиентов КПК даже возили по яко-
бы строящимся объектам, а в офи-
сах устраивали презентации про-
ектов. В МВД отмечают, что среди 
вкладчиков было довольно мно-
го пенсионеров, каждый из кото-
рых отдал организаторам аферы от 
30 тыс. до 400 тыс. руб. А несколь-
ко сотен человек из 25 тыс. лишив-
шихся своих денег вложили в КПК 
от нескольких десятков до сотен 

миллионов рублей. В общей слож-
ности за четыре года кооперативы 
собрали более 6 млрд руб.

Рушиться пирамида начала ле-
том нынешнего года, когда практи-
чески все 22 КПК не только прекра-
тили выплачивать проценты, но и 
вообще отказывались возвращать 
вкладчикам вложенные ими день-
ги. Как выяснилось, выплаты ди-
видендов кооперативы осуществ-
ляли исключительно за счет новых 
вкладчиков. В итоге обманутые 
граждане начали осаждать офисы 
КПК, требуя вернуть свои деньги, 
а вскоре посыпались и заявления в 
правоохранительные органы о мо-
шенничествах.

Сотрудники ГУЭБиПК установи-
ли, что полученные от пайщиков 
деньги перечислялись по догово-
рам займа на счета более 300 контр-
агентов в Москве, Санкт-Петербур-

ге и Хабаровском крае. Ни один из 
них не вел какой-либо финансово-
хозяйственной деятельности.

Оперативники установили, что 
организовал финансовую пирами-
ду известный на Дальнем Востоке 
бизнесмен и меценат Максим Сер-
кин. В свое время он являлся пред-
седателем совета директоров Вос-
токкредитбанка (лишен лицензии 
в ноябре 2010 года, а в феврале 2011 
года признан банкротом) и попечи-
телем сразу пяти детских домов в 
Хабаровском крае. После банкрот-
ства банка возглавлял хабаровский 
строительный холдинг «Грант».

Финансовой пирамидой Мак-
сим Серкин, по данным поли-
ции, используя мессенджеры, ру-
ководил через свою сестру Екате-
рину Дружинину (также арестова-
на) прямо из колонии, куда он по-
пал летом 2015 года по пригово-
ру Центрального райсуда Хабаров-
ска. Максим Серкин был признан 
виновным в нескольких эпизодах 
мошенничества в 2009–2010 годах, 
связанных с незаконным возмеще-
нием НДС. За хищение у государ-
ства десятков миллионов рублей 
полностью признавший свою вину 
подсудимый получил три года ли-
шения свободы и штраф в размере 
500 тыс. руб. Отметим, что проку-
ратура этот приговор обжаловала, 
сочтя его слишком суровым. Впро-
чем, апелляционная инстанция 
оставила решение райсуда в силе.

Отсидев две трети срока, Мак-
сим Серкин подал ходатайство об 
условно-досрочном освобождении 
и буквально на днях надеялся вый-
ти на свободу. Теперь об этом ему, 
судя по всему, придется забыть. 
Сейчас в отношении бывшего бан-
кира в суде города Благовещенска 
слушается уголовное дело по ст. 196 
УК РФ о преднамеренном банкрот-
стве Востоккредитбанка. Несколь-
ких членов совета директоров, 
включая Максима Серкина, обви-
няют в том, что с февраля по ноябрь 
2013 года они вывели из банка ак-
тивы на сумму более 1,3 млрд руб. 
По обвинению они могут получить 
до шести лет заключения, а за орга-
низацию преступного сообщества, 
расследование которого только на-
чалось, подсудимому Серкину гро-
зит до 20 лет заключения.

Олег Рубникович

Заключенный собрал  
шесть миллиардов на свободе
Раскрыто преступное сообщество, организованное в колонии

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
предправления обанкротивше- 
гося Айманибанка Игорь Волчи-
хин арестован в Москве по обви-
нению в особо крупном хищении. 
По версии следствия, банкир 
причастен к выдаче заведомо  
невозвратного кредита. Сам он 
вину категорически отрицает,  
так как деньги были выделены 
интернет-ритейлеру Wikimart, 
который пока не ликвидирован.

По данным 
”
Ъ“, Игорь Волчихин 

был задержан следователями ГСУ 
СКР в своей московской квартире, 
где сразу же был проведен обыск. 
Затем экс-банкира допросили в ка-
честве подозреваемого, предъяви-
ли обвинение в хищении или рас-
трате в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) и отвезли в Басманный 
суд для избрания меры пресечения. 
«Следствие уложилось в один день, 
который начался с обыска у моего 
подзащитного и закончился уже в 
СИЗО-5 

”
Водник“»,— заявил адвокат 

Игоря Волчихина Сергей Федоров.
Защитник уточнил, что само уго-

ловное дело, единственным фигу-
рантом которого является бывший 
и. о. предправления и член сове-
та директоров Айманибанка, было 
возбуждено СКР еще в июне этого 
года на основании заявления пред-
ставителей правопреемника обан-
кротившегося банка — АСВ. Само 
агентство, кстати, признано потер-
певшим по этому делу. Речь идет о 
выдаче Игорем Волчихиным как 
руководителем высшего исполни-
тельного органа банка заведомо не-
возвратного кредита ООО «Вики-
март», занимающемуся интернет-
торговлей. В июне прошлого года, 
за несколько месяцев до отзыва ЦБ 
у Айманибанка лицензии, интер-
нет-ритейлер получил там 124 млн 
руб., но перестал обслуживать кре-
дит после краха банка.

Торговая площадка Wikimart.
ru была запущена в 2008 году при 
участии американского фонда 
Tiger Global, покинувшего проект 

в 2014 году. Позже стало извест-
но, что большую часть доли Tiger 
Global выкупил другой совладелец 
Wikimart.ru — председатель сове-
та директоров Финпромбанка Ана-
толий Гончаров. В конце 2016 года 
между акционерами проекта обо-
стрились разногласия. Сооснова-
тель Wikimart Максим Фалдин тог-
да фактически заявил о прекраще-
нии существования компании, ут-
верждая, что она брошена мажори-
тарными акционерами, то есть го-
сподином Гончаровым, и ей гро-
зит банкротство. В декабре 2016-го 
— феврале 2017 года в отношении 
ООО «Викимарт» были поданы три 
заявления о банкротстве, по двум 
из которых производство прекра-
щено. 15 января 2018 года суд рас-
смотрит обоснованность заявления 
ООО «Компания 

”
Климат“» о бан-

кротстве «Викимарта».
Кроме того, «Викимарт» является 

ответчиком по иску Финпромбан-
ка в лице АСВ о взыскании 2,4 мл-
рд руб. и обращении взыскания на 
предмет залога.

Надо отметить, что весной этого 
года АСВ в рамках процедуры кон-
курсного производства в Аймани-
банке объявило, что при инвента-
ризации была обнаружена недоста-
ча почти на 9,4 млрд руб. Однако, как 
отмечает защита Игоря Волчихина, 
заявление было написано лишь в от-
ношении их подзащитного. «И это 
при том, что деньги никуда не ис-
чезли, а их получила реально дейст-
вовавшая компания, которая и сей-
час не ликвидирована»,— заявил го-
сподин Федоров. Он особо отметил, 
что, по его данным, АСВ не пыталось 
взыскать деньги с должника с помо-
щью подачи исков в гражданском 
порядке и фактически не имеет к не-
му претензий. Интересно, что сами 
представители АСВ называли выда-
чу кредита интернет-магазину Иго-
рем Волчихиным злоупотреблени-
ем полномочиями, повлекшим тяж-
кие последствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ), 
но следователи, согласившись, что 

преступление имело место, квали-
фицировали действия экс-главы Ай-
манибанка как хищение или растра-
ту. «Мы считаем, что отсутствует как 
событие, так и состав преступления, 
мой клиент вообще не понимает, по-
чему именно ему предъявлено об-
винение»,— заключил Сергей Федо-
ров, отметив, что решение Басман-
ного райсуда об аресте банкира уже 
обжаловано в Мосгорсуде.

Отметим, что ранее, еще в конце 
января этого года, Банк России уже 
направлял в СКР и МВД ряд заявле-
ний по фактам хищения имущест-
ва Айманибанка под видом выда-
чи кредитов юридическим и физи-
ческим лицам, покушения на хище-
ния средств из Фонда обязательно-
го страхования вкладов, а также воз-
можного преднамеренного банкрот-
ства банка. По месту нахождения го-
ловного офиса кредитного учрежде-
ния заявления были направлены 
для проверки в УВД Северного окру-
га, но чем она закончилась, пока не-
известно. 

Айманибанк был создан еще в 
1992 году в Республике Алтай, но до 
начала 2013 года работал над назва-
нием Алтайэнергобанк. После сме-
ны собственника и приоритетов 
развития офис кредитного учрежде-
ния переехал в Москву. Тогда же банк 
пытался позиционировать себя как 
структуру, помогающую обычным 
людям. Появились программы вы-
дачи неименных кредитных карт в 
рамках потребительского экспресс-
кредитования, автокредитования и 
т. д. Но в октябре прошлого года, как 
сообщал 

”
Ъ“, Банк России отозвал 

лицензию у Айманибанка за утра-
ту капитала. По данным регулятора, 
в условиях размещения денежных 
средств в активы неудовлетвори-
тельного качества Айманибанк неа-
декватно оценивал принятые в свя-
зи с этим риски. В итоге, по данным 
АСВ, банк остался должен своим кли-
ентам более 21,5 млрд руб.

Сергей Сергеев,  
Владислав Новый

Вооруженные автоматами воен-
ные полицейские в течение су-
ток мешали представителям ком-
мунальной компании перекрыть 
поставку тепла в военное обще-
житие в поселке Агалатово Ле-
нинградской области. Причи-
ной конфликта между военными 
и поставщиком тепла стали дол-
ги управляющей военным обще-
житием компании ООО ГУЖФ, 
нанятой Минобороны. Компа-
ния, в свою очередь, настаива-
ет на том, что ей выставлялись 
многократно завышенные сче-
та за тепло. К решению пробле-
мы подключилось Минобороны, 
представители которого догово-
рились с поставщиком об урегу-
лировании ситуации при сохране-
нии теплоснабжения общежития 
в ближайшие две недели. При 
этом тепла в военном общежитии 
на момент сдачи текста не было.

В четырехэтажном военном об-
щежитии в Агалатово проживают 
офицеры с семьями — около 150 че-
ловек, в том числе 40 детей. Горячей 
воды в общежитии нет с лета. С на-
чалом отопительного сезона тепло 
туда также не было подано. В кон-
це октября, когда в Ленобласти фик-
сировали минусовые температуры, 
тепло в части помещений общежи-
тия появилось после того, как неиз-
вестные открыли вентиль в подва-
ле здания. «Мы терпели до послед-
него, смиренно грели воду месяца-
ми, но жить в промерзших комна-
тах возможности у нас нет»,— объ-
ясняет местная жительница. По-
пытка включить отопление полным 
успехом не увенчалась — из-за дол-
гого простоя система теплоснабже-
ния не заработала. Но днем 30 октя-
бря в военное общежитие приеха-
ли представители МП «Агалатово-
Сервис», чтобы ликвидировать об-
наруженное самовольное подклю-
чение в подвале общежития. Там их 
встретила военная полиция, воору-
женная автоматами. Военные поли-

цейские, по словам жителей дома, 
в течение суток охраняли подвал от 
коммунальщиков.

Причиной конфликта стали дол-
ги управляющей компании ГУЖФ 
перед поставщиком услуг. При этом 
жители общежития заявили 

”
Ъ“, что 

исправно платят за коммуналку, а 
задолженность есть только у двух 
семей. В свою очередь, в компании 
«Агалатово-Сервис» 

”
Ъ“ рассказа-

ли, что ГУЖФ с августа 2015 года за-
должала за горячую воду и отопле-
ние 31 млн руб. «Компания получа-
ла ресурсы на бездоговорной осно-
ве. Поэтому если фактически мы те-
плоэнергию поставили за эти годы 
на 7 млн руб., то в отсутствие дого-
вора эта сумма с учетом всех штраф-
ных санкций умножилась в разы и 
вылилась в злополучный 31 млн»,— 
объясняют в компании сумму за-
долженности. По словам директора 
«Агалатово-Сервис» Павла Батраши-
на, должники не только не заплати-
ли ни за один месяц услуг, но и не 
предпринимали попыток подпи-
сать договор.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты по-

лагают, что обе стороны конфлик-
та прибегли к самоуправству. «У по-
ставщиков имеются ограничения на 
отключение некоторых категорий 
потребителей, например образова-
тельных учреждений или объектов 
обороны. Однако не все, чем владе-
ет Минобороны, автоматически от-
носится к объектам, подпадающим 
под такие исключения,— предполо-
жил в разговоре с 

”
Ъ“ партнер юри-

дической фирмы Goltsblat BLP Вита-
лий Можаровский.— Предположу, 
что военное общежитие к исключе-
ниям также не относится, и, вероят-
но, поставщик прав».

В свою очередь, представите-
ли ГУЖФ пояснили 

”
Ъ“, что гото-

вы оплатить все долги в любой мо-
мент, как только стороны подпишут 
договор. При этом сам долг управ-
ляющая компания оценивает всего 
в 2,5 млн руб. Расхождение в оцен-

ках возникло из-за несогласован-
ности цены на энергию, причина 
которого кроется в ошибке десяти-
летней давности: в ГУЖФ рассказа-
ли, что в 2006 году районный фи-
лиал госучреждения «Леноблин-
вентаризация» выдал зданию, в ко-
тором с 1994 года непрерывно жи-
вут офицеры с семьями, некоррект-
ный техпаспорт, определив его как 
нежилое. «Мы не видим оснований 
оплачивать услуги втридорога из-за 
ошибок в формулировках»,— сооб-
щила 

”
Ъ“ глава пресс-службы ГУЖФ 

Юлия Головина.
31 октября в администрации 

поселка Агалатово прошло сове-
щание, на котором присутствова-
ли заместитель командующего За-
падным военным округом генерал-
майор Виктор Воронов, руководи-
тель филиала ГУЖФ Ольга Преоб-
раженская и представители постав-
щиков коммунальных услуг, чинов-
ники из администрации Всеволож-
ского района. На заседании выяс-
нилось, что теперь военным обще-
житием будет управлять компания 
ФБГУ ЦЖКУ, структура Миноборо-
ны. Счета за услуги, оказываемые 
гражданскими поставщиками, бу-
дут выставляться новой компании, 
а в общежитии тепло должно поя-
виться с 1 ноября. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказали в администрации Всево-
ложского района. Как сообщил 

”
Ъ“ 

источник, близкий к управляющей 
компании ГУЖФ, стороны услови-
лись оставить тепло в помещениях 
на 15 дней: за этот срок предполага-
ется решить проблемы и исправить 
ошибку. Ближайшее совещание на-
значено на середину ноября. На мо-
мент сдачи текста тепла в общежи-
тии не было. Как объяснил 

”
Ъ“ заме-

ститель главы Всеволожского райо-
на Сергей Лодыгин, на этот раз про-
блема только в запуске системы.

Айгуль Абдуллина,  
Санкт-Петербург;  
Андрей Райский,  
Александра Джорджевич

Карьера банкира  
закончилась в «Воднике»
За растрату арестован предправления Айманибанка

Подача тепла  
не стала автоматической
Военные в Ленинградской области не пустили 
коммунальщиков в стратегический подвал

Максиму Серкину 
за организацию 
оргпреступного 
сообщества грозит 
20-летний срок
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«Но он изначально не был религиозным 
фанатиком и радикальными исламистски-
ми идеями заинтересовался уже в Амери-
ке,— рассказал Миррахмат Муминов.— 
Впрочем, депрессивным и даже агрессив-
ным Саипов был всегда. Он не сумел ин-
тегрироваться в общество и остался улич-
ным пацаном-аутсайдером». К заявлениям 
Дональда Трампа о необходимости ужесто-
чить миграционное законодательство со-
беседник 

”
Ъ“ относится крайне негативно. 

«США — это государство, созданное миг-
рантами. Запрещать гражданам мусуль-
манских стран въезд в Штаты или закры-
вать программы наподобие лотереи грин-
карт — недальновидная политика, направ-
ленная лишь на 

”
снятие жара“. Это удовлет-

ворение запроса общества на хоть какие-то 
сиюминутные меры, но не на лечение 

”
бо-

лезни“ — предотвращение терактов»,— про-
должает Миррахмат Муминов.

По его убеждению, куда эффективнее бы-
ло бы ужесточить контроль над распростра-
нением террористических идей в интер-
нете. «Сейчас вербовщики 

”
Исламского го-

сударства“ (запрещенная в РФ террористи-
ческая организация.— 

”
Ъ“) гуляют по сети 

как по парку, это необходимо пресечь. Они 
не должны иметь возможности фактически 
беспрепятственно промывать мозги моло-
дежи»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Во-вто-

рых, Миррахмат Муминов призывает влас-
ти активнее работать с мусульманскими об-
щинами — «помогать мигрантам из мусуль-
манских стран интегрироваться в обще-
ство, делать их и молодых мусульман в це-
лом менее уязвимыми перед радикальны-
ми вербовщиками».

По словам директора по связям с обще-
ственностью Института миграционной по-
литики США (Migration Policy Institute) Ми-
шель Миттельштадт, программа розыгры-
ша иммиграционных виз уже не раз подвер-
галась критике со стороны политиков. «К со-
жалению, теракт в Нью-Йорке приведет лишь 
к обострению давних споров,— заявила она 

”
Ъ“.— Линия идеологического разлома про-

ходит не только между демократами и респу-
бликанцами, но и среди различных групп 
внутри партий».

«Террористы попадали в США и раньше 
с помощью любых виз: туристической, рабо-
чей, студенческой. Диверсификационная ло-
терея лишь один из нескольких возможных 
путей»,— напомнил 

”
Ъ“ старший научный со-

трудник Совета по международным отноше-
ниям (Council on Foreign Relations) Эдвард Ал-
ден. Он убежден: не существует способа со-
здать такую визовую и иммиграционную си-
стему, которая защитит Америку от террориз-
ма. «Во многих случаях лица, совершившие 
теракты, радикализировались уже после того, 
как приехали в США»,— добавляет эксперт.

Его слова подтверждает статистика: теракт 
в Нью-Йорке стал лишь вторым подобным ин-
цидентом, имеющим отношение к програм-
ме грин-карт. Первый случился в 2002 году, 
когда уроженец Египта, приехавший в США 
вслед за супругой, выигравшей в лотерею, 
устроил стрельбу в аэропорту Лос-Анджелеса.

Научный сотрудник Brookings Institution 
Кристофер Месероль считает, что атаки напо-
добие той, что случилась во вторник в США, 
а ранее в целом ряде стран ЕС, будут происхо-
дить и впредь. «Несколько снизить их частоту 
можно, если улучшить координацию между 
профильными ведомствами. К примеру, на-
падавший в свое время был допрошен ФБР, 

но для его ареста не было найдено достаточ-
но доказательств, и его отпустили. При этом 
с МВД информацией о подозреваемом не по-
делились, а это могло бы помочь»,— сказал 
эксперт 

”
Ъ“.

Ограничение въезда или профайлинг 
(слежка за отдельной этнической, расовой 
или религиозной группой, выделенной по 
признаку склонности к терроризму) сделали 
бы, по его мнению, ситуацию только хуже, так 
как способствовали бы отчуждению мусуль-
ман. «Практика показывает, что практически 
все террористы происходят из отчужденных 
групп и, отчуждая их еще больше, мы бы не 
уменьшили, а увеличили число терактов»,— 
добавил собеседник 

”
Ъ“.

Экс-начальник управления ФСБ по борь-
бе с международным терроризмом генерал-
майор Юрий Сапунов также заявил 

”
Ъ“, что 

меры в сфере ограничения миграции не по-
ставят эффективный заслон на пути повторе-
ния подобных терактов. «Это может дать толь-
ко временный эффект. Куда более действен-
ной мерой была бы активизация сотрудни-
чества спецслужб разных стран,— убежден 
эксперт.— Из своего опыта могу сказать, что 
представители американских спецслужб 
весьма заинтересованы во взаимодействии 
с коллегами из России, но они вынуждены 
ориентироваться на политиков, которые при-
держиваются каких-то сиюминутных сообра-
жений и двойных стандартов».

Георгий Степанов,  
Сергей Строкань,  
Михаил Коростиков,  
Елена Черненко,  
Всеволод Токарев,  
Алексей Сарлейский

Наезд по грин-карте

Ситуация в Европе становится все бо-
лее опасной и непредсказуемой в связи 
с появлением новых рисков: ростом экс-
тремизма, киберпреступностью и бес-
прецедентными волнами миграции из зо-
ны войн и конфликтов. Накануне своего 
визита в Москву новый генсек ОБСЕ То-
мас Гремингер рассказал о том, как вос-
становить доверие в сфере обеспече-
ния европейской безопасности, в статье, 
 написанной специально для ”Ъ“.

Я занял пост генерального секретаря Ор-
ганизации по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе (ОБСЕ) в тот момент, когда мы пе-
реживаем сложную и непредсказуемую ситу-
ацию в сфере безопасности. Общая структу-
ра безопасности, обеспечивающая стабиль-
ность в нашем регионе, вызывает все боль-
ше сомнений в своей эффективности. Ком-
плекс новых и взаимосвязанных проблем, 
таких как насильственный экстремизм, ки-
берпреступность и массовые передвижения 
людей, спасающихся от войны и экономиче-
ских бедствий, омрачает картину будущего. 
Напряженность растет. Как никогда ранее, 
очевидна необходимость во всеобъемлю-
щей региональной организации по обеспе-
чению безопасности, такой как ОБСЕ, кото-
рая будет предотвращать перерастание кри-
зисов в конфликты и противостоять трансна-
циональным вызовам.

Сегодня, как никогда ранее, необходимо 
соблюдать принципы Хельсинкского заклю-
чительного акта и обязательства ОБСЕ, кото-
рые остаются основой для обеспечения ми-
ра и безопасности и восстановления доверия 
в регионе.

Моя задача — активизировать роль ОБСЕ 
как актуальной платформы для диалога по во-
просам безопасности в евроатлантическом 
и евразийском пространстве. Повестка ОБСЕ 
должна объединить страны и народы и при-
звать их к конкретным совместным действи-
ям. Но продолжающийся подрыв взаимного 
доверия, о котором государства—члены ОБСЕ 
говорят на протяжении многих лет, препятст-
вует стремлению этой организации вести ре-
альный диалог и добиваться позитивных ре-
зультатов.

Доверие — это связующий элемент в меж-
дународных отношениях. Оно труднодости-
жимо и в то же время жизненно важно. Его не-
легко сохранить и легко потерять. Для того 
чтобы ОБСЕ стала эффективной силой в деле 
обеспечения стабильности и мира, государст-
вам-участникам необходимо восстановить ат-
мосферу взаимопонимания и сотрудничест-
ва. Восстановление доверия возможно, но для 
этого требуются усилия всех. Бездействие мо-
жет привести к серьезным последствиям. Ка-
ждая страна-участница должна внести в это 
свой вклад.

Я хотел бы видеть ОБСЕ динамичной ор-
ганизацией, в которой Постоянный совет не 
используется государствами-участниками 
лишь для обмена обвинениями, а становится 
местом для достижения реального прогресса 
в деле преодоления разногласий и оптимиза-
ции сотрудничества. В столь трудное время 
мы тем более не должны забывать о достиже-
ниях ОБСЕ и ее потенциале. Организация не-
однократно доказывала свою гибкость и уме-
ние оперативно реагировать в поиске реше-
ния проблем в области безопасности, не до-
пуская их эскалации. Государствам-участни-
кам удалось достичь консенсуса и создать 
мониторинговую миссию на Украине, ман-
дат которой неоднократно продлевался. Го-
сударства-участники едины в своем неприя-
тии насильственного экстремизма, который 
может привести к терроризму, и ОБСЕ ведет 
ценную превентивную работу в этой сфере. 
Борьба с торговлей людьми, защита свободы 
средств массовой информации и поощрение 

свободных и справедливых выборов — это 
лишь некоторые области, где ОБСЕ занима-
ет передовую позицию, сотрудничая с други-
ми международными и региональными ор-
ганизациями в целях улучшения жизни лю-
дей в нашем регионе.

Наше более широкое видение ОБСЕ в ка-
честве гаранта европейской безопасности 
может материализоваться только тогда, ког-
да мы будем работать сообща с целью дости-
жения устойчивого прогресса. Общепризна-
но, что негативная ситуация, касающаяся ре-
жима контроля над обычными вооружения-
ми в Европе, должна быть разрешена. Это не 
произойдет в одночасье, но мы уже сейчас мо-
жем начать прилагать скоординированные 
усилия, направленные на пересмотр некото-
рых мер ОБСЕ по укреплению доверия и без-
опасности с целью обеспечения безопасности 
в военной сфере.

ОБСЕ добилась реального прогресса в об-
ласти обеспечения кибербезопасности / без-
опасности информационно-коммуникаци-
онных технологий (ИКТ). Государства-участ-
ники договорились о новаторских и практи-
ческих мерах по укреплению доверия в обла-
сти кибербезопасности / безопасности ИКТ, 
которые снижают риск возникновения кон-
фликтов в регионе ОБСЕ в результате исполь-
зования ИКТ. В этом году государства-участ-
ники договорились продолжить практиче-
скую реализацию этих мер, используя ком-
муникационные сети ОБСЕ для обмена клю-
чевой информацией в случае возникнове-
ния инцидента в области кибербезопасно-
сти / безопасности ИКТ. Теперь для того, что-
бы реализовать эту договоренность, необхо-
димо разработать подробный план дальней-
ших совместных действий.

Другим вселяющим оптимизм шагом ста-
ло создание так называемого структуриро-
ванного диалога — неформальной открытой 
платформы для обсуждения вопросов в обла-
сти укрепления доверия, снижения рисков 
и контроля над вооружениями, где учитыва-
ются связанные с безопасностью потребности 
всех государств—участников ОБСЕ. Во время 
этого диалога рассматриваются такие актуаль-
ные проблемы безопасности, как опасные во-
енные столкновения, и разрабатываются 
предложения по укреплению нынешних ре-
жимов контроля над вооружениями.

Я надеюсь, что структурированный диалог 
приведет к ощутимому результату в военно-
политическом измерении. Одновременно не-
обходимо искать конструктивные пути обес-
печения безопасности во всех трех измерени-
ях — военно-политическом, экономико-эко-
логическом и человеческом — в соответствии 
с твердой приверженностью ОБСЕ к всеобъ-
емлющему подходу к безопасности.

В сентябре у меня была возможность об-
судить эти вопросы с министром иностран-
ных дел Российской Федерации Сергеем Лав-
ровым в Нью-Йорке в рамках Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных На-
ций, и я рад находиться в Москве по его при-
глашению, для того чтобы продолжить нашу 
дискуссию.

В качестве генерального секретаря я сде-
лаю все возможное, чтобы сыграть объедини-
тельную роль в ОБСЕ и содействовать восста-
новлению реального диалога. ОБСЕ — это не-
что большее, чем просто платформа для обще-
ственной дипломатии. Я призываю всех чле-
нов ОБСЕ использовать на полную мощность 
потенциал этой организации, являющейся 
одной из наиболее прогрессивных политиче-
ских платформ в мире, чтобы сделать регион 
ОБСЕ безопасным, основанным на сотрудни-
честве, процветающим и мирным. Любые ша-
ги, пусть и небольшие, способствуют форми-
рованию доверия, но даже маленькие шаги 
невозможны без усилий всех и каждого.

Безопасность  
начинается с доверия
Новый генсек ОБСЕ рассказал 

”
Ъ“ о том,  

как предотвратить кризисы и конфликты в Европе

Президент США Дональд Трамп 
отправляется в турне по Азии, ко-
торое в Белом доме уже назва-
ли самой продолжительной по-
ездкой американского лидера по 
региону за последнюю четверть 
века. Испытывающий растущие 
трудности дома, господин Трамп 
намерен продемонстрировать 
своим оппонентам способность 
отстаивать интересы Амери-
ки и разрешать международные 
кризисы, наиболее острым из ко-
торых остается эскалация на Ко-
рейском полуострове. Централь-
ным событием турне станет визит 
Дональда Трампа в Пекин, в ходе 
которого главное внимание будет 
уделено острому кризису вокруг 
Северной Кореи.

Большое азиатское турне Дональ-
да Трампа станет его второй по сче-
ту и самой продолжительной зару-
бежной поездкой после вступления 
в должность в январе этого года. Про-
грамма поездки, которая продлится 
до 14 ноября, начнется в пятницу 
с однодневной остановки на Гавай-
ях, после чего Дональд Трамп и его 
супруга Мелания в воскресенье при-
будут в Японию — первый пункт 
азиатского дипломатического мара-
фона 45-го президента США. В про-
грамму турне также включены визи-

ты в Южную Корею, Китай, Вьетнам, 
где господин Трамп примет участие 
в форуме АТЭС (на который поедет 
и президент РФ Владимир Путин), 
и на Филиппины. При этом, как со-
общили накануне в Белом доме, ви-
зиты в Южную Корею и Китай будут 
иметь наивысший статус государст-
венных.

Подчеркивая значимость турне, 
представитель администрации в Бе-
лом доме назвал его самой продол-
жительной поездкой по Азиатско-
Тихоокеанскому региону, совер-
шенной американскими лидерами 
за последнюю четверть века. Ранее 
со столь продолжительной поезд-
кой в 1991 году регион посетил дру-
гой республиканский президент — 
Джордж Буш-старший.

Для Дональда Трампа это будет 
рекордное отсутствие в Белом до-
ме. Предыдущее девятидневное 
турне американского президента, 
включавшее посещение стран Пер-
сидского залива, Израиля и самми-
та G7 в Италии, проходило в мае на 
фоне скандала вокруг предполагае-
мых российских связей его коман-
ды, в центре которого тогда оказал-
ся зять и советник главы Белого до-
ма Джаред Кушнер.

Спустя почти полгода ситуация 
в Вашингтоне для Дональда Трам-

па только ухудшилась. Скандал во-
круг «российского следа» в прези-
дентских выборах 2016 года полу-
чил новое развитие в связи с обна-
родованием первых результатов ра-
боты комиссии спецпрокурора Ро-
берта Мюллера. На сей раз ключевой 
мишенью стал бывший глава пред-
выборного штаба Дональда Трампа 
Пол Манафорт, которому, в отличие 
от Джареда Кушнера, грозит судеб-
ное преследование и длительный 
тюремный срок.

В связи с этим телеканал CNN ци-
тирует источник в Белом доме, на-
кануне поездки Дональда Трам-
па выразивший опасение, что на-
растающие проблемы внутри стра-
ны могут негативно сказаться на хо-
де его предстоящих визитов в азиат-
ские столицы, подорвав переговор-
ные позиции американского лиде-
ра. В связи с расследованием по де-
лу о «российском следе» собеседник 
CNN был вынужден признать, что 
Дональд Трамп «беспокоится по по-
воду способности вести переговоры 
с различными структурами и по по-
воду того, как сильно это усугубит 
его положение».

Подобных признаний в преддве-
рии зарубежных встреч и перегово-
ров Дональда Трампа с иностранны-
ми лидерами в Белом доме ранее не 

звучало. Неблагополучная внутри-
политическая ситуация в США вы-
нуждает Дональда Трампа коррек-
тировать свою азиатскую повестку, 
чтобы продемонстрировать своим 
оппонентам в Вашингтоне способ-
ность отстаивать интересы Америки 
и разрешать международные кри-
зисы, наиболее острым из которых 
остается эскалация на Корейском по-
луострове.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ амери-

канские и российские эксперты оце-
нивают перспективы азиатского тур-
не Дональда Трампа скептически. 
«От этой поездки не следует ждать 
многого. Подготовка к ней началась 
достаточно поздно, а экспертов по 
региону в президентской команде 
практически нет»,— пояснил 

”
Ъ“ ба-

зирующийся в Вашингтоне старший 
научный сотрудник американского 
Фонда Карнеги Джеймс Шофф.

По мнению эксперта, Дональд 
Трамп будет продвигать озвучен-
ный на прошлой неделе госсекре-
тарем Рексом Тиллерсоном курс на 
создание «открытого и свободно-
го Индо-Тихоокеанского региона». 
Главной задачей должно стать со-
здание противовеса растущему ки-
тайскому влиянию — стремлению 
Пекина контролировать Южно-Ки-
тайское и Восточно-Китайское мо-

ря и усилить позиции КНР в Индий-
ском океане. «В торговле политика 
та же: менее недели назад США вве-
ли против Китая антидемпинговые 
пошлины по алюминию»,— напо-
минает эксперт.

Центральным событием азиат-
ского турне Дональда Трампа ста-
нет американо-китайская встре-
ча в верхах, которая пройдет в Пе-
кине. «Однако два лидера придут 
к ней, имея принципиально раз-
ные стартовые позиции,— заявил 

”
Ъ“ ведущий научный сотрудник 

Института Дальнего Востока РАН 
Александр Ломанов.— Если пред-
седатель КНР Си Цзиньпин достиг 
беспрецедентной консолидации 
своей власти после недавнего съе-
зда китайских коммунистов, то До-
нальд Трамп о надежных тылах до-
ма может только мечтать — его по-
зиции становятся все более уязви-
мыми». По словам эксперта, в этой 
ситуации, «время от времени пыта-
ясь показать Китаю кнут, Дональд 
Трамп не может предложить ни од-
ного весомого пряника».

По словам эксперта, примени-
тельно к проблеме Северной Кореи, 
которая станет одной из главных тем 
на переговорах в Пекине, добиться 
реального продвижения Дональд 
Трамп мог бы только в случае отказа 

от жесткой риторики в адрес Пхень-
яна и поддержки предложения Пе-
кина и Москвы о «двойном замора-
живании». Напомним, что эта китай-
ская инициатива, выдвинутая еще 
в мае, предполагает сворачивание 
военной активности США и их юж-
нокорейских союзников в регионе 
в обмен на прекращение КНДР сво-
их ракетных и ядерных программ.

В свою очередь, Джеймс Шофф не 
ждет прогресса на американо-китай-
ских переговорах по ситуации на Ко-
рейском полуострове. «Я не думаю, 
что разговор будет продуктивным. 
США не согласятся на китайское 
предложение о 

”
двойной замороз-

ке“. В Вашингтоне существует кон-
сенсус, что подобный обмен был бы 
неравноценен: учения являются обо-
ронительными и легитимными, в то 
время как Пхеньян в качестве ответ-
ной уступки должен будет отказать-
ся от того, что ему и так запрещено 
резолюциями Совета Безопасности 
ООН»,— поясняет эксперт. По его 
прогнозу, в этой ситуации «визит До-
нальда Трампа в Китай, скорее все-
го, превратится в масштабное шоу 
с банкетами, представлениями и це-
ремониями, у которого будет мало 
содержания».

Сергей Строкань,  
Михаил Коростиков

Дональд Трамп едет в Азию всерьез и надолго
Президент США ищет поддержки в стратегически важном регионе

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Л О Т Е Р Е Я  Г Р И Н - К А Р Т  С Ш А

Для получения права на постоянное жительство 
в США (грин-карты) существует возможность выиг-
рать его в лотерее, которая с 1995 года ежегодно 
проводится американским правительством. Цель 
программы — поощрение этнического разноо-
бразия населения США. Приоритет при отборе 
победителей отдается жителями стран, которые 
имеют низкий показатель иммиграции их граждан 
в Соединенные Штаты. В лотерее не могут принять 
участие граждане стран, из которых за послед-

ние пять лет въехало более 50 тыс. иммигрантов. 
 Ежегодно разыгрывается до 50 тыс. грин-карт.

Участие в розыгрыше виз проводится на офи-
циальном сайте Госдепартамента США, процедура 
заполнения анкеты бесплатна. Список стран, граждане 
которых не смогут принять участие в лотерее в этом 
году: Бангладеш, Бразилия, Китай (жители материковой 
части), Колумбия, Доминиканская Республика, Сальва-
дор, Гаити, Индия, Ямайка, Мексика, Нигерия, Пакистан, 
Перу, Филиппины, Южная Корея, Великобритания 

(кроме Северной Ирландии) и Вьетнам. В этом году 
лотерея проводится с 18 октября по 22 ноября 2017 
года, результаты станут известны в мае 2018 года.

По данным Госдепартамента США, в 2016 году 
46,7 тыс. человек получили визы на основании выигрыша 
в лотерею, из которых больше всего — граждане 
Непала (3,2 тыс.), Египта (2,9 тыс.), Демократической 
Республики Конго (2,8 тыс.) и Ирана (2,7 тыс.). Граждане 
Узбекистана получили 2,4 тыс. виз, россияне — 1,4 тыс.

Евгения Чернышева

По данным полиции, иммигрант  
из Узбекистана Сайфулло Саипов,  
подозреваемый в совершении атаки 
в Нью-Йорке, разделял идеи террори-
стической группировки «Исламское  
государство» 
ФОТО SEBASTIAN SOBCZAK/BEAUTIFULGOAL.ORG  

VIA AP; ST. CHARLES MO DEPT OF CORRECTIONS  

VIA ZUMA WIRE/ТАСС

с1
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27 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Тула» мы расска
зали историю восьми
летнего Кости Комо
горова из Тульской 
области («Костя и его 
мама», Вера Шенгелия). 
У мальчика врожден
ная патология спинного 
мозга — Spina bifida, на

рушена работа органов малого таза, есть орто
педические и нейрохирургические проблемы. 
Спасти мальчика поможет длительное обсле
дование и лечение под наблюдением коман
ды специалистов. Рады сообщить: вся  сумма 
(658 317 руб.) собрана. Ольга, мама Кости, 
 благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 27 октября 583 687  читателей rusfond.
ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Ту-

ла»,  «Ивтелерадио», «Тверь», «Кузбасс», «Чита», а так-
же 169 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 58 детям на 47 504 165 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 2 ноября 2017 №205   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ.  Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действу-
ете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 10,506 млрд руб. В 2017 году (на 1 ноября) собрано 
1 436 075 850 руб., помощь получили 2205 детей,  протипировано 
8297 потенциальных доноров костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Быстрее, точнее, 
дешевле
Первые результаты казанцев 
подтверждены в Петербурге

Мы уже сообщали («Стартует Казань», см. ”Ъ“ 
от 7 июля), что Русфонд и Институт фундамен
тальной медицины и биологии Казанского (При
волжского) федерального университета (ИФМБ 
КФУ) начали освоение нового для России мето
да типирования потенциальных доноров кост
ного мозга. Эксперимент завершен, результат 
получен и подтвержден с помощью контроля ка
чества, проведенного совместно с НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой (СанктПетербург).

• Метод NGS (next-generation sequencing — секвениро-
вание нового поколения) нашел применение во многих 
развитых странах в исследованиях в области онколо-
гии, при диагностике онкологических и наследствен-
ных заболеваний. Он также зарекомендовал себя как 
наиболее быстрый, точный и наименее дорогой спо-
соб определения фенотипов потенциальных доноров 
костного мозга.
Для нашего Национального регистра доноров 

костного мозга имени Васи Перевощикова все со-
ставляющие этой триады — быстрее, точнее, де-
шевле — имеют огромное значение. Взять цену: ти-
пирование одного донора методом NGS уже обой-
дется вдвое дешевле, чем до сих пор. Стоимость 
реагентов, покупку которых финансируем мы с ва-
ми, дорогие читатели и телезрители, сейчас состав-
ляет 14 тыс. руб. Реагенты для NGS, как подтверди-
ли в Казани, в расчете на одного донора — 7 тыс. руб. 
То есть в 2018-м с помощью NGS на 140 млн руб. мы 
сможем протипировать не 10 тыс. добровольцев, 
а не менее 20 тыс.

— Опыт получения HLA-фенотипов с помощью 
NGS освоен,— говорит старший научный сотрудник 
ИФМБ КФУ Елена Шагимарданова.— Контроль каче-
ства пройден, теперь до конца года надо выйти на 
проектную мощность — типирование 384 доноров 
в неделю. 

Контроль качества делался так: лаборатория тка-
невого типирования Санкт-Петербургского НИИ 
имени Р.М. Горбачевой предоставила казанцам 
образцы ДНК 20 человек, протипированных с помо-
щью классического секвенатора. Казанцы заново, 
уже с помощью NGS определили по этим ДНК фено-
типы и прислали в Петербург результаты. 

— Найдена всего одна ошибка,— рассказывает 
заведующая лабораторией тканевого типирования 
НИИ имени Р.М. Горбачевой Наталья Иванова.— Да-
же по весьма строгим меркам Европейской ассоци-
ации иммуногенетиков (EFI) это положительный ре-
зультат. В нашем же случае — в случае первого опы-
та — я считаю это очень хорошим результатом. 

Почему для освоения метода была выбрана 
 Казань?

— Надеюсь, не только потому, что у нас уже было 
оборудование для NGS и опыт работы на нем,— гово-
рит директор ИФМБ КФУ Андрей Киясов.— Уверен, 
роль сыграла признанная Русфондом наша компе-
тенция. Конечно, определение HLA-фенотипов, при-
чем в массовом количестве, стало новой для нас за-
дачей. Но она нам интересна как научно, так и по-
человечески. Мы же понимаем, для чего делается 
регистр.

Новую задачу казанцы решали не только в лабо-
ратории, но и в ходе стажировки сотрудников в Ни-
дерландах и Германии — ее организовал Русфонд. 

В германском регистре имени Стефана Мор-
ша нам рассказали, что на освоение NGS у них уш-
ло около года. В Казани — четыре месяца. Что даль-
ше? Мы надеемся, этот опыт будет повторен и в Пе-
тербурге, если будет на то добрая воля сотрудников 
НИИ имени Р.М. Горбачевой, руководства Первого 
Санкт-Петербургского государственного медунивер-
ситета имени академика И.П. Павлова. 

— Я была в лаборатории петербургского инсти-
тута,— говорит Елена Шагимарданова,— знакома 
с его сотрудниками, поэтому уверена: петербуржцы 
успешно освоят NGS.

Так же считает и Наталья Иванова. Результаты 
казанского опыта, признается она, обнадеживают 
и вселяют уверенность в успешном внедрении про-
грессивного метода в Петербурге. 

Денис Горбачев, 2 года, симптоматическая  
эпилепсия, задержка развития, требуется  
лечение. 148 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 51 тыс. руб.

Сразу после рождения малыша врачи признали 
его состояние крайне тяжелым и срочно перевезли 
в областную больницу. В месяц у Дениса начались 
судорожные приступы, но нас все равно выписали. 
Лечение почти не помогало, сын страдал от судорог 
и совсем не развивался. До сих пор он почти не дви-
гается, только реагирует на звуки. В местные клини-
ки нас не берут. В отчаянии я обратилась в Институт 
медтехнологий (ИМТ, Москва). Там готовы принять 
Дениса на лечение. Умоляю, помогите его оплатить! 
Муж — водитель, у нас еще дочка восьми лет. Ольга 
Горбачева, Курская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Дени-
са необходимо госпитализировать для обследования 
и подбора противосудорожной терапии, чтобы умень-
шить количество приступов и тяжесть их течения».

Ариша Савочкина, 3 месяца, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 116 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 64 тыс. руб.

Во время обследования невролог сразу обрати-
ла внимание на то, что у Ариши неправильная фор-
ма головы, и предположила краниостеноз — дефор-
мацию черепа. Сказала, что поможет только опера-
ция. Мы тут же поехали в Москву на консультацию 
к нейрохирургу. Он подтвердил диагноз и сказал, 
что обратились мы вовремя, операция будет мало-
травматичной. Но самое важное — послеопераци-
онное лечение, которое продлится год. Для того что-
бы растущий череп принимал правильную форму, 
необходимо носить ортопедические шлемы, изго-
товленные специально для Ариши. Стоят такие шле-
мы дорого, на их оплату не хватит заработков му-
жа — он грузчик. Просим помощи. Юлия Савочкина, 
 Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После опера-
ции Арине требуется лечение при помощи индиви-
дуальных ортезов (шлемов) под контролем врачей. 
В течение года понадобится два-три ортеза».

Микаэл Мнацаканян, полтора года,  
артрогрипоз, деформация стоп и пальцев рук, 
требуется лечение. 361 673 руб.
Внимание! Цена лечения 410 673 руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 49 тыс. руб.

Микаэл родился с тяжелыми патологиями — 
деформацией рук и ног, недоразвитием суставов 
и мышц. Левая стопа подвернута внутрь и согнута, 
правая — вывернута наружу, ладони полусогнуты, 
средний палец руки не разгибается. Мы сразу нача-
ли лечить сына. Стопы гипсовали, потом надевали 
брейсы. Ножки Микаэла выпрямились, но уже через 
полгода правая стопа опять вывернулась. Мы обра-
тились к ярославскому доктору Вавилову. Он берется 
помочь и рекомендует продолжительное лечение — 
гипсования и ряд операций стоп. А еще надо опе-
рировать руки, ведь Микаэл ничего не может удер-
жать, мелкая моторика совсем не развивается. Лече-
ние предстоит сложное и дорогое. А денег у нас нет. 
Я в декретном отпуске, муж — инвалид. Очень про-
шу, помогите! Евгения Слободчикова, Орловская область
Травматолог-ортопед Максим Вавилов (Ярославль): 
«Планируется многоэтапное лечение. Курс гипсований, 
затем серия операций. Если начнем лечение сейчас, 
возможна полная коррекция деформаций».

Сережа Порохненко, 13 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
236 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «ХимТекс» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 53 тыс. руб.

Сережу мы взяли под опеку, когда он остался 
без попечения родителей. У мальчика врожденный 
порок сердца — дефект межпредсердной перегород-
ки. Его осмотрели томские кардиохирурги и готовы 
закрыть дефект щадяще, без вскрытия груди. Откла-
дывать операцию нельзя: правые отделы сердца уве-
личены, нарушено кровообращение. Сережа учится 
на отлично, любит спорт, но все нагрузки пока под 
запретом. Нам нужна ваша помощь в оплате опера-
ции. У нас пятеро детей, я работаю в детском саду. 
Живем мы в селе. Сергей Андронов, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Есть признаки легочной гипер-
тензии. Сереже требуется эндоваскулярное закрытие 
дефекта. После щадящей операции мальчик  быстро 
восстановится и начнет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Артемия Вереса из Благовещен
ска врожденный лицевой паралич. 
Левая половина его лица полностью 
обездвижена. Хорошая новость: 
врачи ярославской клиники «Кон
станта» готовы провести мальчику 
серию операций. Плохая новость: 
лечение дорогое, государственной 
квотой оно не покрывается, опла
тить операции родители мальчи
ка не в силах. И снова хорошая но
вость: мы с вами можем помочь.

Тёма стоит у зеркала и вниматель-
но рассматривает свое отражение. Улы-
бается. Упорно, тщательно, как мож-
но сильнее растягивая губы. Но слабая 
улыбка появляется только на правой по-
ловине его лица. Левая — неподвижна.

— Мама! — говорит Тёма.— По-
смотри, какой я смешной!

Мама Ксения подходит к зерка-
лу и обнимает сына. Она не знает, что 
 ответить.

— Мама,— тревожно продолжает 
мальчик, и половина улыбки сходит 
с его лица,— а я больной?

— Что? Кто тебе это сказал?
Тёма опускает глаза:
— В садике сказали.
Родом Ксения из Зеи, городка в Амур-

ской области. С Владимиром, будущим 
мужем, познакомилась в Благовещен-
ске, куда приехала учиться в педагоги-
ческом институте. Через три года они 
поженились. В самом начале беремен-
ности Ксения переболела гайморитом. 
Сейчас медики говорят, что, по всей ви-
димости, именно тот злосчастный не-
дуг и стал причиной заболевания Тёмы. 
Но, конечно, тогда об этом будущие ро-
дители ничего не знали — они радова-
лись, покупали детскую одежду и при-
думывали имя для мальчика. Решили 
назвать Артемием. Во-первых, понра-
вилось, как звучит, а во-вторых, подку-
пило значение имени: в переводе с гре-
ческого — «здоровый, невредимый».

Сразу после родов мальчика унесли, 
Ксения только успела заметить, что 
левый глаз у него значительно мень-
ше правого. Лишь через два дня к ней 
подошел доктор и начал перечислять 
диа гнозы малыша. Врожденный пол-
ный лицевой паралич слева. Открытое 
овальное окно. Аневризма межпред-
сердной перегородки.

— Я была в совершенном шоке. Это 
мой первый ребенок, я даже не подо-
зревала, что такое может быть, думала, 
что рожу и сразу поедем домой, к па-
пе,— вспоминает Ксения.— Будто я ви-
дела страшный сон, только все не могла 
проснуться.

Родителей успокаивали: все пройдет, 
нужно только массажи делать и игло-
укалывания — кровообращение улуч-
шится, левая половина лица оживет. 
И начались бесконечные курсы масса-
жа и сеансы иглоукалывания. К каким 
только врачам ни обращались, резуль-
тата не было. Потом живущие в Китае 
родственники подсказали: приезжайте 
 сюда, здесь же сильнейшие специали-
сты. Ксения с мужем что-то накопили, 
что-то одолжили и поехали в Китай. Там 
снова бесконечный массаж, рефлексоте-
рапия. И опять — безрезультатно.

Расстроились, конечно, но духом 
не пали. И однажды Владимир нашел 
в интернете информацию: доктор Ми-
хаил Новиков из ярославской клини-
ки «Константа» лечит лицевой паралич 
хирургическим путем. Далеко, конеч-
но, до Ярославля, много дальше, чем до 
Китая, но что делать. Вересы написали 
в Ярославль. Оттуда ответили: приво-
зите мальчика, посмотрим. Привезли. 
Врачи посмотрели. И сказали: потребу-
ется несколько операций по пересад-
ке здоровых мышц и нервов на место 
 пораженных.

Левый глаз у Тёмы закрывается и от-
крывается медленно, поэтому ребе-
нок часто болеет конъюнктивитом. Он 
с трудом выговаривает шипящие зву-
ки. Все это проявления недуга. Тёма — 
мальчик спокойный и добрый. Ксе-
ния не может припомнить, чтобы хоть 
раз он отозвался о ком-то плохо. Но де-
ти могут быть жестокими. В этом го-
ду в детском садике Тёму начали драз-
нить. И называть его больным. Види-
мо, от кого-то из взрослых переняли. 
Пока что это сильнее расстраивает ма-
му и папу, чем самого Тёму. Но уже сей-
час мальчик понимает, что отличается 
от остальных ребят:

— Мама, я больной?
Ксения обнимает сына и объясняет, 

что он не больной, а просто у него есть 
заболевание, которое нужно лечить. 
Что после лечения все будет хорошо.

Но для того, чтобы все было хоро-
шо, нужна наша помощь, без нее ни-
как:  серия операций стоит очень доро-
го, а совместный доход родителей Тёмы 
едва достигает 45 тыс. руб. в месяц.

Мы ведь поможем этой семье?
Артем Костюковский,  
Амурская область

Половина улыбки
Четырехлетнего мальчика  
спасет многоэтапная хирургия

Виктор 
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОЕКТА  
«РУСФОНД.РЕГИСТР»

Из свежей почты

Короткие номера Русфонда
5541 и 5542 — в чем разница?

ИНФОРМБЮРО
Объясните, зачем нужны  разные 
номера для пожертвований 

с мобильных телефонов? Получается, 
для вас важно делить, сколько перечи-
слили благодаря рекламе на «Первом 
 канале», а сколько благодаря публикациям 
в других СМИ? Что, СМИ получают процент 
от перечисленных пожертвований? В чем 
разница между номерами 5541 и 5542? 
Про 5542 на сайте Рус фонда сказано, что 
этот номер используется для помощи де-
тям в регио нах и для  отдельных программ 
помощи. Получается, что номер 5541 толь-
ко для помощи в  Мос кве и Подмосковье?

ОЛЬГА, читательница Русфонда

Уважаемая Ольга, конечно же, СМИ — 
наши партнеры не получают проценты 
со сборов. За вычетом комиссии опера-
торов связи и провайдера все собран-
ные средства поступают в Русфонд. 

Номер 5542 со словом ДЕТИ пред-
назначен для оказания помощи детям 
Русфонда, о которых рассказывают ре-
гиональные телестудии ВГТРК. Всякий 
раз, когда выходит телесюжет о ребен-
ке в конкретном регионе, нам действи-
тельно важно отследить пожертвова-
ния, отправленные оттуда при помощи 

SMS, чтобы перечислить их на лечение 
именно этого малыша. И хотя на но-
мер 5542 постоянно приходят пожер-
твования со всей страны, именно рез-
кий рост поступлений из конкретного 
региона позволяет определить, кому 
предназначены эти средства. 

Похожая схема учета применяется 
и в случае рассылки в Viber. В наших 
сообщениях содержится просьба о по-
мощи конкретному ребенку и указаны 
способы перечисления средств: мож-
но либо отправить SMS со словом ДЕТИ 
на номер 5542, либо по ссылке перейти 
на страницу ребенка на rusfond.ru и со-
вершить платеж с банковской карты. 
Если с номера, на который мы отправи-
ли сообщение в Viber с просьбой о помо-
щи, приходит SMS со словом ДЕТИ, мы 
однозначно определяем это пожертво-
вание как адресное для этого ребенка. 

Номер 5541 используется только для 
акций на «Первом канале». На него от-
правляют SMS со словом ДОБРО жите-
ли всех регионов России, а не только 
Москвы и Московской области. Этот но-
мер также действует постоянно. Пожерт-
вования, присланные на номер 5541, 
идут на лечение героя сюжета на «Пер-
вом», а все, что поступает сверх необхо-
димой суммы, направляется на лечение 

других детей — наших очередников. 
Как это происходит, можно посмотреть 
на rusfond.ru. Если вы видели сюжеты из 
цикла «Русфонд на 

”
Первом“», то навер-

няка обращали внимание на сообщения 
диктора, который всегда напоминает: 
в дорогом лечении нуждаются еще мно-
гие дети Русфонда — и все собранные 
средства пойдут на это лечение. 

Эта схема учета и обработки пожерт-
вований необходима нам, дорогие дру-
зья, чтобы анализировать сборы, вы-
являя собственные проколы и изу чая 
природу удач. Такой учет позволяет 
максимально прозрачно распределять 
пожертвования. 

Если вы решите помочь конкрет-
ному малышу, история которого опу-
бликована на нашем сайте, то пос-
ле отправки SMS напишите нам на 
rusfond@rusfond.ru, указав его имя, фа-
милию и свой телефонный номер. Мы 
обязательно учтем ваше пожелание.

Вы легко можете сделать и адрес-
ное пожертвование с карты или по бан-
ковским реквизитам — все способы 
адресной помощи подробно описаны 
на rusfond.ru. Если есть еще вопросы, 
пишите — и мы обязательно ответим. 
Спасибо за помощь детям!

Ваш Русфонд

русфонд / rusfond.ru 21 год

Костю Комогорова 
ждет обследование 
и лечение

Мама обнимает Тёму 
и объясняет ему, что он  
не больной, а просто  
у него есть заболевание,  
которое нужно вылечить   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 27.10.17–1.11.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 65 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 60
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М И Я  В Е Р Е С А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 8 5  6 5 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Арте-
мия врожденный полный паралич лицевого нерва слева. Патология доставляет мальчику множество 
неудобств: ему тяжело есть, разговаривать, улыбаться, выражать любые эмоции. Консервативное 
лечение успеха не принесло. Мы считаем, что ребенку поможет только многоэтапное хирургическое 
лечение для восстановления проводимости нервных окончаний. Будем пересаживать здоровые 
мышцы с нервными окончаниями на место поврежденных. Это продолжительное и сложное  
лечение, но, надеюсь, в результате нам удастся вернуть улыбку на лицо Артемия и избавить  
его от проблем».

Стоимость серии операций 748 650 руб. Телезрители ГТРК «Амур» соберут 63 тыс. руб. 
Не  хватает 685 650 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артемия Вереса, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Артемия — Ксении Вячеславовны Верес. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Бурение под ценовым давлением
Рынок нефтесервиса в РФ страдает от консолидации отрасли
Российский рынок нефтесервиса, не-
смотря на рекордные объемы бурения 
в последние годы, движется в направ-
лении все более сложной ситуации, счи-
тают эксперты KPMG. По их мнению, 
развитие собственных сервисных по-
дразделений крупных нефтекомпаний, 
связанных с государством, приводит 
к снижению цен на свободном рынке 
и опасному ослаблению существующих 
игроков. На этом фоне российским неф-
тесервисным компаниям будет труднее 
выдержать конкуренцию с китайцами. 
Активнее всех собственный буровой 
бизнес сейчас наращивает «Роснефть».

На российском рынке нефтесервиса на фо-
не роста объемов бурения проявляются опас-
ные тенденции, говорится в исследовании, 
подготовленном KPMG (есть у 

”
Ъ“). С одной 

стороны, несмотря на западные санкции, со-
глашение России и ОПЕК о сокращении до-
бычи и низкие цены на нефть, нефтяные 
компании с 2014 по 2016 год на 25% нарасти-
ли объемы бурения (до 24,7 млн м). Главным 
образом этому способствовала «Роснефть» (до-
ля 9,1 млн м в эксплуатационном бурении). 
ЛУКОЙЛ выбивался из общего тренда, сокра-
щая бурение в РФ, но, по информации KPMG, 
в следующие годы компания собирается бу-
рить больше. В целом темпы роста бурения, 
по мнению KPMG, будут снижаться — с 12% 
в 2016 году до 10% в 2017 году и 7% в 2018 го-
ду, что в первую очередь связано с заявления-

ми «Роснефти» о поддержании объемов буре-
ния на уровне «более 10 млн м по году». В неф-
текомпаниях, Минэнерго и Минприроды не 
предоставили комментарии.

С другой стороны, KPMG прогнозирует 
ухудшение конкуренции и сокращение чи-
сла независимых игроков из-за увеличения 
доли «нефтесервисных компаний, напрямую 
принадлежащих или аффилированных с 
нефтегазовыми компаниями». «Это является 
не следствием конкурентной борьбы, а след-
ствием последовательной стратегии круп-
нейших нефтяных компаний»,— считают в 
KPMG. По мнению экспертов, это приводит 
к ситуации, близкой к монополии покупате-
ля, а «последовательное ценовое давление на 
подрядчиков приводит к их люмпенизации».

Собственным буровым сервисом из 
крупных нефтекомпаний располагают «Сур-
гутнефтегаз», «Татнефть» и «Роснефть», кото-
рая наиболее активно из российских нефте-
компаний скупала сервисные и добычные 
активы. В начале 2016 года глава «Роснефти» 
Игорь Сечин отмечал, что сервисники «ста-
ли завышать цены, идя даже на определен-
ный сговор» и «Роснефть» решила развивать 
собственный сервисный блок. После при-
обретения контрольного пакета «Башнеф-
ти» «Роснефть» также настаивала на сниже-
нии цен основного нефтесервисного под-
рядчика башкирской компании — «Тарги-
на», который в итоге приобрела у АФК «Сис-
тема» за символические 4 млрд руб., говори-
ли источники 

”
Ъ“.

Еще одним вызовом является конкурен-
ция с китайскими компаниями, которые уже 
могут «доминировать на низком ценовом сег-
менте технологического оборудования и ак-
тивно работать в среднем ценовом сегмен-
те». По мнению экспертов KPMG, привлече-
ние китайских инвестиций в углеводород-
ный сектор «рано или поздно приведет к то-
му, что китайские нефтяные компании при-
ведут собственных подрядчиков». Наиболее 
активно китайских партнеров привлекает в 
свои месторождения «Роснефть», также ки-
тайская CNPC участвует в проекте НОВАТЭ-
КА «Ямал СПГ». Впрочем, источник 

”
Ъ“ в од-

ном из крупных нефтесервисных подрядчи-
ков говорит, что больше всего у китайцев по-
купают отдельные виды бурового оборудова-
ния, конкурентного по цене. Положение ки-
тайских нефтесервисников нельзя назвать 
доминирующим, «они развиты в основном 
там, где у китайцев есть доля в месторожде-
ниях», отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Старший аналитик энергоцентра «Скол-
ково» Артем Малов считает, что «преимуще-
ства китайских сервисных компаний заклю-
чаются в неудовлетворительном состоянии 
российского нефтесервиса, приемлемой це-
не и качестве (которое продолжает улучшать-
ся), ресурсной базе (многие западные ком-
пании производят оборудование в Китае и 
лишь программное обеспечение делают са-
ми), а также географическом положении».

Дмитрий Козлов

Суверенный инвестфонд Катара (QIA) 
в ходе IPO En+ Олега Дерипаски подал 
заявку на покупку расписок на сумму 
свыше $250 млн. Это делает Катар вто-
рым по величине инвестором в разме-
щение En+ после сингапурской AnAn 
Group, связанной с китайской CEFC. 
И QIA, и CEFC известны в РФ по схеме 
приватизации 19,5% акций «Роснефти», 
в ней же принял участие и Glencore — 
один из ключевых акционеров подкон-
трольного En+ «Русала». При этом пока, 
по неофициальным данным, инвесто-
ры оценили En+ по нижней границе 
размещения — в $7   млрд.

Суверенный инвестфонд Катара (QIA) 
станет вторым крупнейшим инвестором 
в IPO группы En+ Олега Дерипаски после 
ранее называвшейся AnAn Group (связа-
на с китайской CEFC, купит расписки на 
$500 млн). Как рассказали источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, QIA готов купить 
бумаги на сумму свыше $250 млн, причем 
без РФПИ, который традиционно привле-
кает инвестиции в российские компании 
вместе с суверенными фондами стран За-
лива. Но РФПИ купит расписки En+ вме-
сте с другими фондами из Азии и Ближне-
го Востока, продолжают собеседники 

”
Ъ“, 

причем, по разным данным, на $25 млн и 
больше. «Будет много институциональных 
инвесторов, включая фонды из США»,— от-
мечает один из источников 

”
Ъ“. Двое дру-

гих уточняют, что среди американцев, в 
частности, Capital World Investors (входит 
в Capital Group), который готов купить бу-
маги на сумму свыше $100 млн. Ряд источ-
ников 

”
Ъ“ слышали о возможном участии 

управляющих компании ВТБ и Сбербанка, 
но окончательного решения пока нет.

Вчера книга заявок была полностью под-
писана по нижней границе — $14 за рас-
писку из оценки En+ в $7 млрд, рассказали 
источники 

”
Ъ“. В материалах организаторов 

IPO указано, что при такой оценке и планах 
размещения на $1,5 млрд инвесторам могут 
предложить 18,8% En+ (до реализации опци-
она организаторов на доразмещение), или 
около 107 млн расписок. 71,4 млн расписок 
продаст En+ из допэмиссии, 35,7 млн штук 
— структуры Олега Дерипаски из его паке-
та в 413,25 млн акций (82,65% En+). Книга за-

кроется сегодня, продажа бумаг будет идти 
с 3 по 8 ноября. En+, организаторы IPO, QIA 
и Capital Group отказались от комментари-
ев либо не ответили 

”
Ъ“. Глава РФПИ Кирилл 

Дмитриев 24 октября подтверждал, что фонд 
примет участие в IPO с «ближневосточными 
и азиатскими партнерами», но не называл 
сумму (в РФПИ вчера ее не комментировали).

Инвесторы En+ уже имеют опыт работы в 
РФ и с самой группой, чьи основные активы 
— 48,13% акций «Русала» и «Евросибэнерго». 
Так, Glencore владеет 8,75% «Русала», которые 
обменяет на расписки En+ после IPO. В декаб-
ре 2016 года QIA и Glencore купили 19,5% ак-

ций «Роснефти» за более чем €10 млрд, а в сен-
тябре объявлялось, что 14,2% из пакета про-
дадут CEFC за $9,1 млрд. «Сделки QIA и CEFC 
в России — часть больших договоренностей 
о сотрудничестве между странами»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с процессом. В 

проспекте En+ отмечено, что ВТБ может дать 
AnAn финансирование для сделки (банк да-
вал бридж-кредит QIA и Glencore на привати-
зацию «Роснефти» и может дать деньги CEFC 
на выкуп доли у консорциума).

«Разговоры о том, что QIA примет участие 
в IPO, ходили давно, но до последнего не бы-
ло понятно, войдут ли они»,— отмечает пор-
тфельный управляющий крупной россий-
ской УК. Даже с учетом того, что в размеще-
нии примут участие крупные игроки, рын-
ку все равно достанется большой объем, гово-
рит он. По его мнению, IPO пройдет по ниж-
ней границе и без переподписки из-за того, 
что в начале октября часть спроса оттянуло на 
себя размещение 3% «Русала» (их за $315 млн 
продали структуры миноритариев компа-
нии Виктора Вексельберга и Михаила Про-
хорова), а также ухудшилась конъюнктура 
на развивающихся рынках (по данным EPFR, 
на прошлой неделе иностранцы на рынках 
emerging markets впервые с августа выводи-
ли больше, чем вкладывали). «Собрать рыноч-
ный спрос не так просто»,— резюмирует собе-
седник 

”
Ъ“. При наличии чистого долга около 

$13 млрд и прогнозной EBITDA в 2017 году на 
уровне $3 млрд En+ оценена для размещения 
в 7 EV/EBITDA, и это адекватная оценка, кото-
рая оставляет небольшой upside для инвесто-
ров, считает Олег Петропавловский из БКС.

Анатолий Джумайло, 
Виталий Гайдаев

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22420,08 (+408,47)
РТС 1126,43 (+13,02)
FTSE 100 7487,96 (–5,12)

DAX 30 13465,51 (+235,94)
DJIA* 23410,97 (+33,73)
NASDAQ Composite* 6693,55 (–34,12)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.11.17
Австралийский доллар 44,6868
Английский фунт 77,3471
Белорусский рубль** 29,4236
Датская крона* 90,9934

Доллар США 58,1557
Евро 67,7107
Индийская рупия*** 90,0801
Казахский тенге*** 17,3506

Канадский доллар 45,1274
Китайский юань* 87,9056
Норвежская крона* 71,2064
СДР 81,6907

Сингапурский доллар 42,7395
Новая турецкая лира 15,2688
Украинская гривна* 21,6353
Шведская крона* 69,4496

Швейцарский франк 58,1790
Японская иена*** 51,0630
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стремясь увеличить прибыль и ми-
нимизировать кредитные риски, 
банки идут на эксперименты. Так, 
идея Альфа-банка, суть которой в кре-
дитовании малого бизнеса через спе-
циально созданную краудлендинго-
вую площадку (Р2В-кредитование) 
«Поток», нашла приверженцев. «По-
ток», созданный Альфа-банком для 
своих клиентов, начал работу 29 фев-
раля 2016 года. На 25 октября 2017 го-
да сервис выдал кредитов на общую 
сумму более 490 млн руб., инвестора-
ми стали более 13 тыс. человек.

Экспериментальный проект заин-
тересовал и других игроков, и Альфа-
банк жадничать не стал, дал попро-
бовать коллегам свою площадку. Так, 
недавно на ее базе провел свой пи-
лотный проект банк «Ак Барс». За 20 
дней «пилота» клиенты банка—юри-
дические лица получили кредиты от 
инвесторов-физлиц на сумму около 
6,5 млн руб.

Результаты «пилота» «Ак Барс» впе-
чатлили, и теперь он намерен приме-
нить полученный опыт в родном Та-
тарстане. Как пояснили в «Ак Барсе», 
банк планирует массово привлекать 
к такого рода сотрудничеству юрлиц, 
которым ранее был вынужден отка-
зывать из-за недостаточно большой 
суммы (минимальная сумма креди-
та в «Ак Барсе» — 5 млн руб.). Макси-
мальная сумма кредита на «Потоке» у 
«Ак Барса» составила 1 млн руб., ми-
нимальная — 150 тыс. руб. Краудлен-
динг позволит повысить лояльность 
клиентов из-за снижения числа отка-
зов, а также получить доход без кре-
дитного риска, уверены в «Ак Бар-
се». Кроме того, инвестиции в рамках 
краудлендинга банк намерен предла-
гать своим розничным клиентам как 
альтернативу вкладам.

Казалось бы, все хорошо, но лишь 
на первый взгляд. Доходность инвес-
тора, по данным «Потока», в среднем 
27% годовых, но и риск полностью ло-
жится на них — страхования площад-
ка не предлагает, залога от юрлиц не 
требует. А риски велики, по словам 
банкиров, брать кредит более чем 
под 20% готовы далеко не лучшие за-
емщики. Согласиться на такую ставку 
могут либо компании, которым нуж-
но быстро покрыть кассовый разрыв, 
либо неспособные предоставить не-
обходимые банку документы. Веро-
ятность дефолта по таким ссудам вы-
сока. Площадка и ее банки-партнеры 
получают комиссию 6,7% с каждого 
обратного платежа, но при этом ни-
какой ответственности не несут, хо-
тя это может быть и неочевидно для 
инвесторов.

Впрочем, определенный риск все 
же есть и для банков, они рискуют 
своей репутацией, поскольку, по су-
ти, банк сводит заемщиков и инве-
сторов друг с другом. А репутация в 
банковском секторе сейчас, навер-
ное, одна из важнейших ценностей 
— доверие клиентов приходится за-
воевывать годами, а потерять можно 
мгновенно. Поэтому, несмотря на то 
что Альфа-банк готов делиться своим 
ноу-хау с коллегами, потока экспери-
ментаторов ожидать вряд ли стоит.
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В поисках безриско
вых заработков 
 банкиры готовы соз
давать площадки, 
на которых банки 
сводят своих роз
ничных и корпора
тивных клиентов

передает корреспондент  
отдела финансов

Светлана Самусева

После «Роснефти» пришли за En+
Крупнейшими участниками IPO станут китайцы и катарцы

Олег Дерипаска переключил канал
Теле- и радиостанции бизнесмена перешли под контроль менеджмента
Медиахолдинг «Фор Медиа», управля-
ющий региональными теле- и радио-
станциями Олега Дерипаски, сменил 
владельца. Теперь его контролирует 
Руслана Терекбаев, отвечавший за ме-
диапроекты миллиардера. Смена акци-
онера — чистая формальность в рам-
ках курса на деофшоризацию, уверены 
собеседники 

”
Ъ“ на медиарынке.

У компании «Фор Медиа» в конце сентя-
бря сменился владелец, следует из данных 
ЕГРЮЛ в Kartoteka.ru: 99,9% перешло от ООО 
«Полярон» Павла Езубова к ООО «Медиа Групп 
Холдинг» (МГХ). МГХ на 75% принадлежит Рус-
лану Терекбаеву и на 15% — «Полярону». Па-
вел Езубов — двоюродный брат Олега Дери-
паски, сообщал ранее РБК. Руслан Терекбаев 
больше десяти лет возглавлял медиакомпа-
нии Олега Дерипаски и Полины Дерипаски.

В «Фор Медиа» подтвердили переход ком-
пании под контроль Руслана Терекбаева. Ре-
шение вызвано «необходимостью макси-
мально мобилизовать ресурсы» перед «мас-
штабными структурными изменениями, ко-

торые ждут региональный телевизионный 
рынок в ближайшие два года», пояснили 

”
Ъ“ 

в «Фор Медиа». На региональном медиарын-
ке «слишком много неопределенности в свя-
зи с переходом на аналог, а компания слиш-
ком маленькая, чтобы предыдущий акцио-
нер в это играл», пояснил сделку источник 

”
Ъ“ в структурах господина Дерипаски.

Исторически «Фор Медиа» управляла ме-
диаактивами «Базэла» Олега Дерипаски в ре-
гионах. Сейчас компании принадлежит 15 
телестанций и 19 радиостанций в Красно-
ярске, Иркутске, Краснодаре, Новосибир-
ске, Нижнем Новгороде и в малых городах 
— например, Абакане и Братске. Топ-менед-
жер одного из радиохолдингов сказал, что 
крупнейшие активы «Фор медиа» находятся 
в уголках Красноярского края, где структуры 
Олега Дерипаски контролируют промыш-
ленные и энергетические предприятия. В 
Красноярске, например, холдингу принад-
лежит канал «Прима ТВ» (сетевой партнер 
СТС), «12-й канал» (партнер ТНТ4) и «Автори-
тетное радио» с собственным программиро-

ванием. Холдинг прибылен и за почти 20 лет 
не требовал дотаций, утверждает его сотруд-
ник. Чистая прибыль «Фор Медиа» за прош-
лый год составила 18 млн руб. при выручке 
600 млн руб., сообщил он.

Для медиаотрасли нормальна ситуация, 
когда собственник теряет интерес к медиа-
направлению и передает его менеджменту, 
отмечает собеседник в «Фор Медиа». Так, не-
давно другой миллиардер — Леонард Бла-
ватник передал региональный ИД «Провин-
ция» гендиректору, поскольку газеты были 
непрофильным бизнесом для господина 
Блаватника.

В то же время собеседник 
”
Ъ“ в крупной 

региональной медиакомпании от менедже-
ров «Фор медиа» знает, что смена владельца 
— «чистая формальность в рамках деофшо-
ризации» и конечным бенефициаром оста-
ется Олег Дерипаска. Если бы компания про-
давалась, покупатели бы точно нашлись, от-
мечает он. Господин Терекбаев и пресс-секре-
тарь «Базэла» Алексей Садыков не комменти-
руют это. Источник, близкий к структурам 

господина Дерипаски, подтверждает, что тот 
остается конечным бенефициаром.

Олег Дерипаска уже передавал во владе-
ние медиаактивы своим партнерам и род-
ственникам: Павел Езубов с 2015 года полу-
чил от «Базэла» АО «Агентство 

”
Роспечать“», 

которому принадлежит крупная региональ-
ная сеть газетных киосков. Она до сих пор 
принадлежит ему, говорит источник, близ-
кий к «Роспечати». По данным отчетности 
«Роспечати», в стоимостном выражении на 
нее приходится до 28% подписных заказов и 
6% объема розничного распространения пе-
чатной периодики. А недавно готовящаяся 
стать публичной группа En+ господина Дери-
паски объявила, что 6,9% En+ получила По-
лина Дерипаска, супруга бизнесмена с 2001 
года (нынешний официальный статус пары 
не раскрывается). Она также владеет изда-
тельским домом Forward Media Group и из-
дательским домом Look At Media (The Village, 
Wonderzine и др.), в сентябре эти ИД объяви-
ли о слиянии.

Анна Афанасьева
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ДИНАМИКА ОБЪЕМОВ ЭКСПЛУАТАЦИОННОГО БУРЕНИЯ В НЕФТЯНОЙ ОТРАСЛИ РФ (МЛН М)  

2013 2014 2015 2016 2017* 2018*

«Роснефть»

«Татнефть»

ИСТОЧНИКИ: ЦДУ ТЭК, НЕФТЕКОМПАНИИ, КПМГ.

*Прогноз.

«Башнефть» «Русснефть» Прочие Всего Темпы роста/падения (%)

«Газпром нефть» ЛУКОЙЛ «Славнефть»
21

21 18,4 –7 21,9 13
24,7 12 27,3 10 29,2 7

«Сургутнефтегаз»

1,7
0,4
0,1
0,4
1,1
3,6
2,9
4,9
5,8

1,6
0,4
0,3
0,4
1,1
3,8
2,7
4,1
5

2,3
0,3
0,4
0,9
1,3
2,8
2,9
4,3
6,7

2,6
0,4
0,5
0,9
1,7
2,5
2,5
4,5
9,1
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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1,20 1,40

1,20

1,24

1,28

1,32

1,36

1,40% ● 1,3812

0,32%
6,0 7,8

6,00

6,36

6,72

7,08

7,44

7,80тыс. пунктов ● 7,411

0,42%
0 60

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 36,09

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%26,38% 0,39%

● 1,276$ млрд ● 775,9

Начало четвертого квартала 
 ознаменовалось новым рекор
дом на рынке коллективных ин
вестиций. В октябре управляю
щие компании привлекли в от
крытые паевые фонды почти 
9 млрд руб., доведя результат 
 непрерывного привлечения 
средств до 78 млрд руб. Благода
ря возросшей активности кли
ентов и агентских сетей рынок 
коллективный инвестиций 
уже составляет конкуренцию 
рынку инвестиционного стра
хования жизни.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), 
чистый приток средств в открытые 
паевые фонды по итогам октября cо-
ставил 8,94 млрд руб. Этот результат 
на 1,6 млрд руб. выше рекорда, уста-
новленного месяцем ранее. Рознич-
ные фонды фиксируют чистый при-
ток средств частных инвесторов 27-й 
месяц подряд. За это время в них по-
ступило почти 78 млрд руб.

Обновлению рекордных показате-
лей способствует смягчение денеж-
но-кредитной политики ЦБ. В октя-
бре регулятор пошел на второе под-
ряд снижение ключевой ставки, опу-
стив ее до 8,25%. За два месяца ставка 
была снижение на 0,75 процентного 
пункта, что привело к дальнейшему 
снижению доходности банковских 

депозитов. По словам управляющего 
директора «Сбербанка Управление 
Активами» Василия Илларионова, 
низкие ставки по депозитам в сочета-
нии с сезонным ростом спроса на ин-
вестиционные продукты обеспечили 
рекордный приток от розничных 
клиентов. «Действия регулятора про-
воцируют снижение доходности ры-
ночных инструментов. Инвесторы 
делают выбор в пользу дорожающих 
облигаций»,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
«Альфа-капитала» Виктор Барк.

Участники рынка отмечают и воз-
росшую активность банков-агентов в 
привлечении клиентов на рынок па-
евых фондов. По словам начальника 
управления продаж и маркетинга 
«Райффайзен Капитала» Константина 

Кирпичева, до 2017 года большие 
банковские сети почти не продавали 
этот продукт массовому клиенту. Сей-
час ситуация поменялась, и большую 
долю в структуре продаж занимают 
фонды облигаций, продавать кото-
рые довольно легко, поскольку они 
схожи с депозитами.

В результате инвестиционные 
продукты почти догнали по темпам 
привлечения продукты инвестици-
онного страхования жизни. Если в 
начале прошлого года ежекварталь-
ные притоки в розничные паевые 
фонды составляли 3–3,5 млрд руб., то 
в третьем квартале 2017 года они пре-
высили 20 млрд руб. Ежекварталь-
ный объем сбора премий по индиви-
дуальному страхованию жизни 
(ИСЖ) в последний год держался воз-

ле уровня 50 млрд руб. По мнению 
Константина Кирпичева, продажи 
ИСЖ стабилизировались в связи с 
высоким проникновением этого про-
дукта, что усложняет процесс прода-
жи. «Порог входа для ИСЖ выше, чем 
у ПИФов. Кроме того, снижение ры-
ночных доходностей ухудшает инве-
стиционные параметры ИСЖ (уро-
вень защиты капитала, участие в ро-
сте базовых рисковых активов и 
пр.)»,— отмечает Виктор Барк.

В ближайшие месяцы приток от 
розничных инвесторов в ПИФы бу-
дет только нарастать, считает Васи-
лий Илларионов. Этому будут способ-
ствовать планы ЦБ по дальнейшему 
снижению ставки, которая к 2019 го-
ду может достичь уровня 6,5–7%. А по-
ка потенциал снижения ключевой 
ставки ЦБ не исчерпан, идея инвести-
ционных продуктов, ориентирован-
ных на рублевые облигации, будет 
оставаться актуальной. Хотя потенци-
альная доходность будет снижаться. 
«Уже сейчас на годовом горизонте мы 
не думаем, что можно рассчитывать 
на доходность существенно выше 
10% (с учетом переоценки) по портфе-
лям рублевых облигаций. Поэтому 
инвесторы будут переключаться на 
другие классы активов. Например, 
пока еще находящиеся в тени рос-
сийские акции»,— резюмировал го-
сподин Барк.

Виталий Гайдаев

Паевые фонды вышли на премию
Привлечение средств в рынок ПИФов уже сопоставимо со страховым

Аналитическое кредитное 
 рейтинговое агентство (АКРА) 
войдет в партнерство с одним 
из крупнейших рейтинговых 
агентств Китая — Golden Credit 
Rating. Практическая деятель
ность по присвоению рейтингов 
пока не станет главным направ
лением работы партнерства. 
На первом этапе стороны начнут 
обмен финансовыми данными, 
совместную аналитическую 
 работу и обучение персонала.

Аналитическое кредитное рей-
тинговое агентство (АКРА) и китай-
ское агентство Golden Credit Rating 
International Co., Ltd вступают в парт-
нерские отношения. Сегодня будет 
подписан соответствующий мемо-
рандум. Об этом сообщила гендирек-
тор АКРА Екатерина Трофимова. Пе-
реговоры будущих партнеров нача-
лись в июне 2017 года. «Это будет 
крупнейшее рейтинговое партнерст-
во в мире по различным показате-
лям: по размеру вовлеченных 
агентств, по покрытию, по размеру 
рынка»,— отмечает госпожа Трофи-
мова. Однако речь идет не о созда-
нии совместного предприятия, а о 
равноправном партнерстве. При 
этом сумма инвестиций в проект не 
раскрывается. «В договоре не закре-
плены финансовые обязательства по 
инвестициям, речь скорее об опера-
ционных расходах на поддержание 
проекта»,— подчеркнула госпожа 
Трофимова.

• Golden Credit Rating, созданное 
в 2005 году, входит в пятерку 
 крупнейших игроков рейтингового 
рынка в Китае. Основным акционе
ром агентства является государ
ственная управляющая компания 
China Orient Asset Management, 
уставный капитал которой состав
ляет 125 млн юаней (более 1 млрд 
руб.), активы под управлением — 
600 млрд юаней (более 5 трлн руб.). 
Golden Credit Rating имеет четыре 
профессиональных лицензии.
По словам госпожи Трофимовой, 

на первом этапе партнерство будет 
реализовано в проектах по обмену 
опытом и финансовой информаци-
ей, совместных исследованиях и об-
учении персонала, аналитической и 
методологической работе. Кроме то-
го, важным направлением работы 
партнерства будет изучение возмож-
ности разработки рейтингов по 
принципу «одного окна», то есть рабо-
та с регуляторами по взаимному при-
знанию обоих агентств. «Речь идет об 
аутсорсинге некоторых функций. На-

пример, поддержке российских эми-
тентов, желающих получить в Китае 
рейтинг по национальной шкале для 
выпуска панда-бондов»,— пояснила 
госпожа Трофимова. При этом ка-
ждое агентство будет использовать 
собственную шкалу. Кроме того, 
партнеры смогут предоставлять друг 
другу информацию в рамках совер-
шения рейтинговых действий с раз-
решения этих эмитентов.

Эксперты положительно оценива-
ют решения по созданию партнерст-
ва, однако реальных результатов его 
деятельности скоро не ожидают. По 
словам гендиректора Фонда разви-
тия Дальнего Востока (ФРДВ) Алексея 
Чекункова, взаимные системы оцен-
ки риска России и Китаю необходи-
мы. «Есть определенный фактор ме-
ждународной напряженности: как с 
точки зрения санкционных дейст-
вий в отношении России, так и с точ-
ки зрения ущемления доступа на 
рынки и международных торговых 
споров в отношении Китая. С учетом 
интенсификации отношений с Кита-
ем необходима прозрачная эффек-
тивная система оценки рисков, при-
знаваемая как в России, так и в Ки-
тае»,— сказал он. По оценкам управ-
ляющего партнера российско-китай-
ской инвестиционной группы «Каде-
рус Капитал» Андрея Акопяна, чтобы 
завоевать доверие на партнерских 
рынках, агентствам понадобится не-
сколько лет безупречной работы. «Ки-
тайские инвесторы сейчас еще не на 
стадии, когда становятся актуальны-
ми рейтинги. Но когда они увидят ре-
альную поддержку инвестиционного 
направления 

”
Китай—Россия“ со сто-

роны госорганов, финансовые пото-
ки вырастут в разы»,— считает он.

Однако важнейшей стороной та-
кого рейтингового партнерства, уве-
рен главный экономист Евразийско-
го банка развития (ЕАБР) Ярослав Ли-
соволик, является его потенциал как 
базы для создания единого рейтинго-
вого агентства стран БРИКС. «Здесь 
главным фактором успеха может 
стать привлечение региональных 
партнеров из числа развивающихся 
стран (стран ЕАЭС для России, АСЕАН 
— для Китая), что значительно увели-
чило бы страновое покрытие агентст-
ва»,— отмечает он. По словам госпо-
жи Трофимовой, АКРА рассматрива-
ет текущий проект именно с этой точ-
ки зрения, полагая, что строить агент-
ство БРИКС с нуля было бы невыпол-
нимой задачей. В Golden Credit Rating 
на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Мария Сарычева

АКРА с китайцем 
партнеры навек
Российское рейтинговое агентство 
обменяется аналитикой  
с Golden Credit Rating

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам господина Паранича, 
отрасль работает над тем, чтобы по-
высить свою привлекательность для 
банков. Так, разработаны методиче-
ские рекомендации для банков по 
поддержке МФО, и ЦБ играет роль в 
том, чтобы эти рекомендации дошли 
до адресатов.

Граждане в меньшей мере обраща-
ют внимание на имидж МФО и не 
имеют возможностей для полноцен-
ной оценки рисков. На фоне падения 
доходности банковских депозитов 
население ищет им альтернативу. «Ро-
сту вложений физических лиц в МФО 
способствует продолжающееся сни-
жение ставок по депозитам кредит-
ных организаций,— отмечается в об-
зоре ЦБ.— Средневзвешенная ставка 
по банковским депозитам физиче-
ских лиц до одного года, кроме вкла-
дов 

”
до востребования“, снизилась за 

год на 1,5 процентных пункта, до 6,3% 
в первом полугодии 2017 года». Для 
сравнения, ставки привлечения 

МФО средств физлиц гораздо выше. 
Например, одна из ведущих МФО, 
«Домашние деньги», рекламирует на 
своем сайте ставки для частных инве-
сторов до 23% годовых. Не останавли-
вает население даже тот факт, что вло-
жения в МФО, в отличие от банков-
ских вкладов, не подпадают под дей-
ствие системы страхования вкладов 
(в банках гарантированы сбережения 
в размере 1,4 млн руб.) «Видя не-
надежность банков для больших вло-
жений наряду с низкими ставками, 
инвесторы, что логично, ищут другие 
способы заработать: вырос интерес к 
облигациям, МФО предлагает хоро-
шую доходность,— считает главный 
экономист 

”
ПФ-Капитала“ Евгений 

Надоршин.— Не факт, что инвесто-
ры, вкладываясь в МФО, не видят ри-
ски, но, возможно, в их глазах с уче-
том предлагаемой доходности они 
сопоставимы с банковскими или да-
же ниже».

Тем не менее заменить финанси-
рование банков в достаточном для 
роста микрофинансового сектора 

объеме граждане не способны. То, 
что банки снижают объем финанси-
рования МФО,— сдерживающий 
фактор для развития микрофинансо-
вого рынка, указывает Андрей Пара-
нич. Потенциал вложений населения 
в МФО ограничен, в то время как бан-
ки имеют возможность предоставить 
масштабное финансирование. Кроме 
того, по закону привлекать средства 
граждан могут только микрофинан-
совые компании (МФК), микрокре-
дитные (МКК) такой возможности ли-
шены. Разделение действует с весны 
2016 года. К МФК предъявляются бо-
лее жесткие требования, в основном 
это крупнейшие игроки на рынке 
микрокредитования. Как отмечается 
в обзоре ЦБ, по итогам второго квар-
тала статус МФК имели лишь 42 ком-
пании, то есть всего 2% от общего чи-
сла МФО. Таким образом, этот ресурс 
доступен тем игрокам, у которых в 
принципе больше шансов привлечь 
инвестиции, а небольшие компании 
его лишены.

Юлия Полякова

Под высокий микропроцент
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ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

Фонды акций
Фонды облигаций
Фонды фондов
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Аттестационный экзамен 
по  аудиту к 2020 году будет 
 проводиться по европейскому 
образцу. Проверка знаний будет 
изменена на проверку компе
тенций, а экзамен станет трех
ступенчатым. Участники рынка 
считают предложенную модель 
аттестации избыточной, а тре
бования — чрезмерными. Впро
чем, при должной проработке 
с учетом отраслевой специализа
ции и пожеланий ЦБ она может 
быть адаптирована к российско
му рынку, сходятся во мнении 
эксперты.

Вчера обе саморегулируемые орга-
низации (СРО) аудиторов СРО РСА и 
СРО ААС подписали меморандумы о 
сотрудничестве с Институтом при-
сяжных бухгалтеров Англии и Уэльса 
(ICAEW). Соглашения позволят в том 
числе «развить систему профессио-
нальной аттестации аудиторов в Рос-
сии», пояснили в ICAEW. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ присутствовавший на под-

писании меморандума председатель 

комиссии ААС по контролю за качест-
вом аудиторской деятельности Влад-
мимир Чая, подписание меморанду-
ма — это первый шаг на пути к при-
знанию на Западе отечественных ат-
тестатов аудиторов.

Важный шаг в данном направле-
нии был предпринят год назад, когда 
ICAEW подписал аналогичное согла-
шение с Единой аттестационной ко-
миссией (ЕАК). ЕАК занимается прове-
дением экзаменов по проверке лиц, 
претендующих на получение квали-
фикационного аттестата аудитора в 
России. ЕАК при содействии ICAEW 
была выработана новая модель квали-
фикационного экзамена, которая бу-
дет представлена для одобрения рабо-
чему органу совета аудиторской дея-
тельности при Минфине 13 ноября. 
Модель разработана во исполнение 
поручения правительства от 28 июня 
2016 года по совершенствованию по-
рядка проведения квалификацион-
ного экзамена для аудиторов.

Принципиальное отличие новой 
модели от действующих — уход от 
классической проверки знаний к 
проверке компетенций. Она будет 
учитывать не только знания, но и 
опыт аудитора, а также способность 
применять их на практике. Сам экза-
мен для аудиторов станет трехступен-
чатым. Базовый уровень потребует от 
аудитора знания основ бухучета, ау-
дита, финансового анализа и т. д. и бу-
дет проводиться в виде теста. Проме-
жуточный уровень потребует углу-
бленного понимания тех же дисци-
плин, способности применять зна-
ния (письменный экзамен). На про-
двинутом уровне будет проверяться 

способность аудитора формировать 
профессиональное суждение. По сло-
вам менеджера по международным 
связям ICAEW Анны Борн, пройти ат-
тестацию по всем трем уровням мож-
но за три года минимум. При этом 
специализации как таковой (банков-
ский аудит, страховой и т. д.) програм-
ма не предусматривает — по сути, 
ЕАК предлагает единый аттестат.

Участники рынка сомневаются, 
что предложенная ЕАК модель может 
быть применена в России в представ-
ленном виде. «В той же Англии про-
двинутый уровень необходим руко-
водителю проверки, у нас же единый 
аттестат нужен не только руководите-
лю, но и рядовому аудитору,— отме-
чает партнер Ernst & Young Игорь Бу-
ян.— Получается, что к большинству 
аудиторов будут предъявляться избы-
точные квалификационные требова-

ния». Если сейчас молодежь отпугива-
ет от сдачи экзамена на аттестат оби-
лие зубрежки, то будет еще хуже, от-
метил он. В то же время новая модель 
фактически позволяет подписывать 
заключение специалистам с тремя го-
дами работы, тогда как в российской 
практике для подписания заключе-
ния по серьезной компании необхо-
дим опыт не менее семи-восьми лет, 
указывает эксперт.

Не вполне сочетается предложен-
ная модель аттестации и с идеями ЦБ 
по реформированию аудиторской от-
расли. «Мы за то, чтобы аттестаты не 
были универсальными: пусть лучше 
аудитор будет хорошим специали-
стом, например, в области аудита бан-
ков, чем будет иметь поверхностные 
представления об аудите 

”
всего“»,— 

отметили в пресс-службе ЦБ.
Впрочем, при должной доработке 

концепция может применяться в 
России. «Можно добиться отраслевой 
специализации путем получения 
специализированных аттестатов, а 
можно — путем ежегодного повыше-
ния аудиторами квалификации по 
выбранной специализации и четко-
го контроля за этим процессом, в том 
числе и со стороны мегарегулято-
ра»,— уверен Игорь Буян. Банк Рос-
сии готов включиться в работу. «Мы 
всегда открыты к взаимодействию с 
ЕАК и вне зависимости от реформы 
готовы обсуждать в том числе и во-
просы, касающиеся подготовки спе-
циалистов,— отметили в ЦБ.— Для 
нас важны качество и квалификация 
аудиторов, приходящих в финансо-
вые организации».

Вероника Горячева

Аудиторов проверят по-европейски
У них будут проверять не знания, а компетенции

Тема повышения  
качества аудита, особенно  
в отношении общественно 

значимых организаций, 
актуальна как никогда

Сергей Швецов, 
первый зампред Банка России,  

7 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Реформирование структуры 
 воздушного движения над Мо-
сквой вышло на государствен-
ный уровень: в ноябре проект, 
разработанный при участии 
Boeing,  «Аэрофлота» и Внуково, 
будет  обсуждаться на совеща-
нии у вице-премьера Аркадия 
Дворковича. Но во ФГУП «ГК 
по организации воздушного 
движения» (ГК по ОрВД) настаи-
вают, что  сами оптимизируют 
полеты над Москвой, и увеличи-
вают пропускную способность.

Вчера Boeing представил предва-
рительные итоги работы с «Аэрофло-
том» и Внуково по реформе движения 
в Московском авиаузле (МАУ). О том, 
что компании готовят предложения, 
стало известно в июле (см. 

”
Ъ“ от 11 

июля). Финальные результаты долж-
ны появиться в середине ноября. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

говорит, что вице-премьер Аркадий 
Дворкович уже поручил Росавиа-
ции, Минтрансу и авиакомпаниям 
рассмотреть проект (представитель 
вице-премьера подтвердила это 

”
Ъ“). 

В Минтрансе на запрос не ответили.

• Через МАУ идет почти 60% полетов 
в России (1,9 тыс. в сутки), структу-
ра движения в нем, рассчитанная 
на единого перевозчика, существует 
с 1970-х годов. Здесь есть и аэродромы 
ведомств, что приводит к конфлик-
там схем взлета и захода на посадку 
и пересечению потоков самолетов. 
Ситуация усугубляется наличием зон 

ограничения полетов (150 штук) 
и  запретных зон.
По словам директора по работе с 

государственными и отраслевыми ор-
ганизациями в России и СНГ Boeing 
Global Services Владимира Нартова, 
предпосылки работы — «неудовлет-
воренность пользователей использо-
ванием воздушного пространства». 
Он отметил, что взяты данные круп-
нейших аэропортов (Шереметьево, 
Домодедово, Внуково) без Жуковского 
— из-за «ограниченности ресурсов и 
времени». Топ-менеджер пояснил, 
что за счет предлагаемой структуры 
повысится безопасность полетов, их 
предсказуемость, будут исключены 
конфликты траекторий, сократится 
нагрузка на пилотов и диспетчеров. 
Реализация проекта позволит сокра-
тить срок введения новой структуры с 
двух до полутора лет. Господин Нар-
тов отметил, что проблема, связанная 
с полетами госавиации, также «впол-
не решаема».

По его словам, Внуково сейчас мо-
жет обслужить 35–40 взлетно-посадоч-
ных операций (ВПО) в час, проект уве-
личил бы их число до 70–90. Если не 
будет решен вопрос запретной зоны в 
районе аэродрома Чкаловский, то по-
сле ввода третьей полосы в Шереметь-
ево количество ВПО здесь увеличится 
минимально — с 45 до 60 в час. Ввод 
третьей ВПП позволит достичь поряд-
ка 90 ВПО в час, уточнили в Шереметь-
ево. В аэропорту 

”
Ъ“ привели в при-

мер 19 сентября, когда суточная ин-

тенсивность составила 62 ВПО в час с 
двух полос. Рабочая группа, говорят в 
Шереметьево, разработала сценарии 
по количеству ВПО: их максимум до-
стигается при коэффициенте сцепле-
ния более 0,5 и простых метеоуслови-
ях. По данным 

”
Ъ“, «Аэрофлот» счита-

ет, что воздушная зона «давно требует 
модификации». В других компаниях 
от комментариев отказались.

В ГК по ОрВД сообщили 
”
Ъ“, что по-

зиция Boeing Russia «хорошо извест-
на», но для увеличения пропускной 
способности в МАУ ФГУП уже само 
«проводит комплекс мероприятий» 
под руководством Минтранса и Роса-
виации при участии ГосНИИ ГА, аэро-
портов и авиакомпаний. В октябре 
введен новый Центр управления воз-
душным движением (см. 

”
Ъ“ от 10 ок-

тября), модернизируются наземные 
технические средства, строится тре-
тья ВПП Шереметьево, что позволяет 
заметно увеличить пропускную спо-
собность зоны.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов го-
ворит, что структура движения в МАУ 
давно нуждается в серьезной модер-
низации. По его мнению, внедрение 
новых технологий и процедур и гиб-
кое использование воздушного про-
странства, в том числе запретных зон, 
позволят дать экономический эф-
фект, измеряемый десятками милли-
ардов рублей.

Елизавета Кузнецова

Над Москвой столкнулись концепции
Для города придумали  
две структуры воздушного движения

Конфликт Уралвагонзавода 
(УВЗ) с партнерами обостряется. 
«Рейлтрансхолдинг» (РТХ) Сер-
гея Шпака жалуется регулято-
рам, что УВЗ безосновательно 
отозвал у РТХ лицензию на вы-
пуск вагонов и вагонных теле-
жек. На УВЗ утверждают, что 
РТХ нарушал условия лицензий, 
перепродавал поставленные 
ему тележки и задолжал 1 млрд 
руб. Аналитики видят основа-
ния для аргументов обеих сто-
рон и уверены, что им придется 
договариваться.

Как стало известно 
”
Ъ“, 16 октя-

бря совладелец и гендиректор РТХ 
Сергей Шпак направил главе Мин-
промторга Денису Мантурову и ми-
нистру транспорта Максиму Соко-
лову письма с просьбой разобрать-
ся в конфликте холдинга с УВЗ. Речь 
идет об отзыве лицензии на выпуск 
вагонных тележек у входящего в 
РТХ Новозыбковского машзавода 
(НМЗ), грозящем остановкой произ-
водства. В Минтрансе подтвердили 
получение письма, в Минпромтор-
ге на запрос не ответили.

УВЗ отозвал лицензию НМЗ на 
производство своей обычной те-
лежки 18–100 и инновационной 
18–194-01, а также вагонов на их ба-
зе с 1 июля (см. 

”
Ъ“ от 17 октября). 

Позже завод уведомил об этом ко-
миссию вагонного хозяйства Сове-
та по железнодорожному транспор-
ту СНГ. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит: «Когда Росжел-
дор, выполняя решение комиссии, 
начал проверки, выяснилось, что 
почти у 200 вагонов в разных доку-
ментах указаны разные модели те-
лежки, ещё 40 вагонов укомплекто-
ваны тележками без сертификатов 
соответствия».

Сергей Шпак пишет, что договор 
между УВЗ и НМЗ действует до кон-
ца года, но завод расторг его в одно-

стороннем порядке, и просит мини-
стров «взять ситуацию под личный 
контроль, чтобы не допустить роста 
социальной напряженности и по-
терь для бюджетов разных уров-
ней». Как пояснил 

”
Ъ“ господин 

Шпак, письма потребовались, что-
бы привлечь внимание регуляторов 
«в связи с затянувшимися перегово-
рами по возобновлению лицензий».

В УВЗ считают отзыв лицензии 
правомерным. Как объяснил 

”
Ъ“ за-

меститель гендиректора завода Бо-
рис Мягков, прежнее руководство 
УВЗ (сменилось весной) связывали с 
РТХ «тесные взаимоотношения». Че-
рез РТХ было поставлено около 
2 тыс. вагонов в Казахстан пример-
но на 2 млрд руб. Половину РТХ 
оплатил деньгами, а вторую предло-
жил перезачесть в счет поставки 
крытых вагонов. Но 153 вагона до 
сих пор на НМЗ, поскольку колес-
ные пары с них поставлены треть-
им лицам. Также РТХ перепродал 38 
поставленных заводом тележек. 
При этом долг холдинга перед УВЗ 
достигает 1 млрд руб., из них 
258 млн руб. уже подтверждены су-
дом во второй инстанции.

Проверка выполнения лицензи-
онных соглашений прошла еще в 
декабре 2015 года, но в ходе реви-
зии в мае 2017 года УВЗ выяснил, 
что НМЗ не устранил замечания, не 
уплатил неустойку и допустил ряд 
новых нарушений. Так, он без согла-
сования поставил инновационную 
тележку под цистерну для перевоз-
ки расплавленной серы, «хотя в те-
лежке используются полиуретано-
вые элементы, которые могут под-
вергаться воздействию кислотных 
и химических грузов», использовал 
нелицензионные пружины. В ре-
зультате в конце мая УВЗ уведомил 
РТХ об отзыве лицензии с 1 июля — 
соглашения предусматривали воз-
можность расторжения в односто-

роннем порядке с уведомлением за 
30 дней, уверяют на заводе. «Мы бы-
ли готовы вернуть лицензии при 
устранении замечаний и погаше-
нии долга,— добавляет господин 
Мягков.— Переговоры шли продук-
тивно. Но нас водили за нос: уже по-
сле отзыва лицензии НМЗ и его фи-
лиал в Армавире выпустили 275 ва-
гонов на тележках УВЗ». Впрочем, 
УВЗ все еще готов вернуть НМЗ ли-
цензии при выполнении своих тре-
бований. Сергей Шпак уверяет, что 
аргументы УВЗ не соответствуют 
действительности, но считает «не-
корректным по отношению к парт-
нерам приводить контраргументы 
через СМИ» и готов продолжать пе-
реговоры.

Основной бизнес и доходы РТХ, 
несмотря на относительно большой 
парк вагонов (26,2 тыс. единиц в соб-
ственности), приносит производст-
во, отмечает глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Исход-
но, до 2016 года, стратегия РТХ во 
многом строилась на тесных взаи-
моотношениях с прежним менед-
жментом ВЭБа и «ВЭБ-лизинга», но 
после смены менеджмента ВЭБа РТХ 
эту поддержку утратил. С УВЗ РТХ 
вел себя «достаточно агрессивно, ис-
пользуя все предусмотренные и пря-
мо не запрещенные лицензионны-
ми соглашениями средства для по-
вышения эффективности продаж». 
Поэтому, считает эксперт, руковод-
ство УВЗ «можно понять»: РТХ — са-
мый «проблемный» из лицензиатов 
завода. Вместе с тем, уточняет Миха-
ил Бурмистров, РТХ удалось создать 
один из семи мощных центров ваго-
ностроения в РФ, имеющий кон-
структорские компетенции и экс-
портный потенциал, а риски уволь-
нения персонала и остановки мощ-
ностей в Брянске и Армавире дейст-
вительно существуют.

Наталья Скорлыгина

Тележки жалоб
«Рейлтрансхолдинг» и УВЗ спорят о лицензиях

Но операторы уверяли, что ваго-
нов хватает, и у хлебозаводов, кото-
рые работают по долгосрочным кон-
трактам, проблем нет. ОАО РЖД уточ-
няло, что вагоны подолгу стоят под 
погрузкой на элеваторах (до десяти су-
ток), есть проблемы и с выгрузкой. Ди-
ректор по коммерческой деятельнос-
ти ОАО РЖД Алексей Шило на прош-
лой неделе говорил, что на предприя-
тиях Санкт-Петербурга «завышение 
простоя вагонов идет в разы»: так, на 
ЛКХП в сентябре среднее время под 
выгрузкой составляло 28 часов, в ок-
тябре — 42. «Если мы каждый вагон 
будем под выгрузкой держать по 42 
часа, то, конечно, их не хватит»,— 
подчеркивал топ-менеджер.

Перевод сотрудников Россельхоз-
надзора, выдающих необходимые 
для вывоза зерна сертификаты, на се-
мидневную рабочую неделю в пик по-
грузки уже использовался при про-
блемах с вывозом зерна в 2011 году. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что 

недоступность сотрудников Россель-
хознадзора в выходные и в праздники 
действительно сильно замедляет обо-
рачиваемость вагонов, «плюс к тому, в 
пятницу они часов в 15 закругляются».

Но, добавляет собеседник 
”
Ъ“, про-

блема не только в этом. Так, по его сло-
вам, 30–40% элеваторов не работают в 
выходные, хотя вагоны прибывают 
круглосуточно. «Они не заинтересова-
ны в ускорении погрузки,— уверяет 
источник 

”
Ъ“,— могли бы вывести на 

работу в выходные три-четыре челове-
ка, этого было бы достаточно». Другой 
собеседник 

”
Ъ“ на рынке уточняет, что 

часто элеваторы все же работают в вы-
ходные, но берут за это надбавку.

«Темпы погрузки на элеваторах в 
субботу и воскресенье резко падают, 
что может быть связано с остановкой 

работы подавляющей части объектов 
на выходные»,— подтверждает генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрия Рылько. 
Если к работе сотрудников Россель-
хознадзора по выходным и праздни-
кам присоединятся элеваторы, это 
может увеличить оборачиваемость 
зерновозов на 10–15%, полагает он. 
Алексей Шило говорил, что перевод 
сотрудников надзорных органов на 
семидневную рабочую неделю позво-
лит сократить простои на 15–20%. Эти 
цифры подтверждают собеседники 

”
Ъ“ среди операторов.

Проблему нужно решать в ком-
плексе, соглашается один из круп-

нейших российских экспортеров 
зерна: «Должны активнее работать и 
элеваторы, и железнодорожные опе-
раторы, и порты». Мобилизация со-
трудников Россельходзнадзора, по 
его мнению, поможет ускорить тем-
пы перевозок, но глобальных изме-
нений ждать не стоит. «Мера ускорит 
оформление сертификатов, но прин-
ципиально на ситуацию не повлия-
ет,— соглашается директор 

”
Совэко-

на“ Андрей Сизов.— Основная про-
блема — недостаток портовых мощ-
ностей, которая осложняется погод-
ным фактором,— сохраняется. Так, 
из-за штормов в конце сентября — 
начале октября темпы погрузок в 
портах серьезно сократились, что 
скажется и на снижении объемов 
всего экспорта российского зерна в 
октябре».

Представитель Россельхознадзора 
заявил, что после указания Аркадия 
Дворковича служба проверила ситуа-
цию с работой инспекторов в зерно-
вых регионах, но «ни в одном не по-
ступило ни одной жалобы от компа-
ний и организаций, в том числе от 
ОАО РЖД». В ведомстве уверяют, что в 
ряде регионов инспектора службы, 
занимающиеся оформлением доку-
ментов при перевозке зерна, и так ра-
ботают круглосуточно, а в «социаль-
ных регионах» при наличии заявки 
выходят в выходные и праздничные 
дни. В службе допускают, что «прои-
зошло некое недопонимание» со сто-
роны Минтранса, поскольку схожие 
документы оформляют региональ-
ные ветеринарные службы, которые 
не входят в систему Россельхознадзо-
ра. Так, по данным службы, были про-
блемы при оформлении Санкт-Пе-
тербургской ветслужбой документов 
на фуражное зерно.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

Зерно оформят без выходных
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23 февраля, когда   
из-за недостатка хлеба 
забастовало до 87 000 

рабочих в 50 предприятиях, 
Протопопов  

(министр внутренних дел 
России.— 

”
Ъ“) просит 

Хабалова (командующий 
Петроградским военным 
округом.— 

”
Ъ“) объявить 

населению, что «хлеба 
хватит». «Волнения 

вызваны провокацией»
— Павел Милюков,

лидер партии кадетов,  
о положении в Петрограде  

накануне Февральской революции  
1917 года

Ц И Т А Т А

Вчера в секции драгоценных металлов 
Московской биржи состоялись первые 
торги золотом с участием Банка России. 
ЦБ анонсировал выход на биржу две 
 недели назад (см. ”Ъ“ от 19 октября). 
По замыслу регулятора, это делается 
«в целях развития организованного рын
ка драгоценных металлов и увеличения 
числа контрагентов Банка России». 
Впрочем, вчера ЦБ хранил молчание 
о своем участии в биржевых торгах. 
При этом участники торгов отмечают, 
что, судя по характеру торгов, регулятор 
наверняка на них присутствовал. По сло
вам руководителя операций на денеж
ном и валютном рынке Металлин вест
банка Сергея Романчука, по сравнению 
с пре ды ду щими днями торги проходили 
оживленно. «Как правило, клиенты на 
бирже выставляют заявки на продажу 
золота, в среду появились лоты на по
купку»,— пояснил господин Романчук. 
Всего было заключено восемь сделок 

общим объемом почти 268 млн руб. 
Этот рекордное значение за два года 
— 16 декабря 2015 года на бирже было 
заключено 27 сделок на сумму более 
433 млн руб. В физическом выражении 
объем сделок составил всего 112 кг дра
гоценного металла (хотя Банк России 
явно выкупил не все это золото). В объе
мах покупок ЦБ это не значительная, 
но заметная величина — ежемесячно 

Банк России выкупает на внебиржевом 
рынке 16–17 тонн золота, то есть в сред
нем 700 кг в день. Сделки пришлись 
на середину торгового дня, с 11:30 
до 14:00. То есть, как и обещал ЦБ, три 
периода по пять минут после объявления 
результатов утреннего аукциона по уста
новлению Лондонской ассоциацией рын
ка драгоценных металлов цены на золото 
(10:30 GMT).  Дмитрий Михайлович
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У структуры основного владель-
ца группы ПИК Сергея Гордее- 
ва может появиться партнер  
по освоению части бывшей  
Реутовской нефтебазы на Горь-
ковском шоссе в подмосковной 
Балашихе. Свой гипермаркет 
здесь может построить немец-
кая сеть «Глобус». Эксперты на-
зывают участок привлекатель-
ным для торговли, но отмечают 
проблему с его транспортной 
доступностью.

Один из собеседников 
”
Ъ“, знако-

мый с реализацией проекта по за-
стройке бывшей Реутовской нефте-
базы, сообщил, что девелопер проек-
та — ООО «Ривьера парк» (контроли-
руется основным владельцем ПИК 
Сергеем Гордеевым) — выделил уча-
сток под ритейл и интерес к этой ча-
сти проявило большинство крупных 
девелоперов гипермаркетов, среди 
которых немецкая сеть «Глобус» (при-
надлежит немецкой Globus Group). 
Два других собеседника в курсе того, 
что «Глобус» близок к заключению 
сделки, которая позволит сети по-
строить гипермаркет на участке быв-
шей нефтебазы.

В компании «Ривьера парк» под-
твердили, что проектом планировки 
территории в ее южной части на 
участке площадью 19 га предусмо-
трено строительство многофункцио-
нального торгового комплекса с объ-
ектами транспортной и инженерной 
инфраструктуры и парковок площа-
дью 230 тыс. кв. м. «Его строительст-
во будет поэтапным в 2020–2023 го-
дах»,— сообщил представитель ком-
пании. Но он не уточнил, будет «Ри-
вьера парк» строить торговую часть 
самостоятельно или с партнером. В 
пресс-службе «Глобуса» от коммента-
риев отказались.

ООО «Ривьера парк» выиграло 
организованный властями Подмо-
сковья аукцион по приобретению 

прав на аренду и застройку бывшей 
Реутовской нефтебазы (общая пло-
щадь 60 га) в ноябре 2016 года, об-
щая сумма соглашения составила 
1,62 млрд руб. Участок перешел ком-
пании «Ривьера парк» в аренду на 
пять лет. Порядок освоения земли в 
Подмосковье предусматривает об-
новление документов по истече-
нии пяти лет, чтобы снизить коли-
чество простаивающих площадок. 
Перед тем как выставить нефтебазу 
на торги, власти Подмосковья со-

гласовали здесь строительство в об-
щей сложности 700 тыс. кв. м, из 
них 354 тыс. кв. м — жилье, осталь-
ное — коммерческие площади и со-
циальная инфраструктура. Объем 
инвестиций в этот проект оцени-
вался в $650–700 млн (см. 

”
Ъ“ от 23 

ноября 2016 года).
У «Глобуса» уже есть опыт работы 

со структурами господина Гордеева: в 
марте сеть арендовала 26,7 тыс. кв. м 
в торгцентре «Саларис» в Новой Мо-
скве, который строит группа Horus, 
так или иначе имевшая отношение 
к бизнесмену. В первом квартале 
2019 года там планируется открыть 
первый «Глобус» на арендованных 
площадях — последние годы сеть са-
мостоятельно строила и открывала 
один гипермаркет в год (сейчас 
управляет 12 магазинами в Подмо-
сковье). Использование арендных 
площадей — часть стратегии «Глобу-
са» по диверсификации бизнеса.

Балашиха и Реутов входят в пере-
чень городов, которые могут быть 

привлекательны для девелоперов 
продуктовых гипермаркетов, гово-
рит директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank 
Александр Обуховский. По его сло-
вам, сети переключаются на об-
ласть, так как в Москве растет пока-
затель обеспеченности торговыми 
площадями (в сегменте продукто-
вых гипермаркетов): по итогам пер-
вого полугодия 2017 года этот пока-
затель составил 54,9 кв. м на 1 тыс. 
жителей. 

«В Балашихе, несмотря на то что 
это один из крупнейших городов 
Подмосковья, до сих пор нет собст-
венного крупного торгцентра»,— го-
ворит директор отдела торговых по-
мещений CBRE Марина Малахатько. 
По ее словам, в Балашихе строятся 
только небольшие торговые центры 
районного формата. «Для торговли 
участок в рамках бывшей нефтебазы 
привлекателен и в перспективе 
успешен»,— говорит госпожа Мала-
хатько, отмечая, что существенный 
минус площадки — в транспортной 
схеме. «Нужно увеличивать полосы 
на прилегающей трассе, строить съе-
зды, чтобы преодолеть пробки»,— 
отмечает она, подчеркивая, что в це-
лом для торгового центра участок 
очень привлекателен. Инвестиции в 
строительство магазина по схеме 
built-to-suit без учета стоимости вну-
тренней отделки и оборудования 
Александр Обуховский оценил в 40–
60 тыс. руб. за 1 кв. м.

Екатерина Геращенко

Компания «Р-Фарм» стала побе-
дителем половины из 20 аукцио-
нов на поставку препаратов 
от ВИЧ, которые Минздрав про-
водил на дополнительно полу-
ченные от правительства 4 млрд 
руб. Чиновники были вынужде-
ны выделить средства из резерв-
ного фонда из-за перебоев с до-
ставкой препаратов в регионы. 
Но «Р-Фарм» раньше саму  
обвиняли в срывах поставок.

По итогам проведенных Минздра-
вом 20 электронных аукционов на 
поставку препаратов для ВИЧ-инфи-
цированных, в том числе в сочета-
нии с вирусами гепатитов В и С, де-
сять контрактов получит «Р-Фарм» 
Алексея Репика. Министерство пла-
нирует заключить с компанией дого-
воры на поставку восьми препаратов 
на общую сумму 2,5 млрд руб., следу-
ет из данных портала госзакупок. 
Еще семь тендеров поделили между 
собой компании «Фармстандарт» 
(601,6 млн руб.), «Профарм» (3 млн 
руб.), «Космофарм» (483,4 млн руб.), 
«Ирвин 2» (5,7 млн руб.), а также ГК 
«Биотэк», которая в этом году впер-
вые участвовала в госзакупках на по-
ставку препаратов от ВИЧ (342,2 млн 
руб.). На три аукциона общей стоимо-
стью 32,5 млн руб. не было подано ни 
одной заявки. Все препараты долж-
ны быть поставлены в регионы не 
позднее 10 декабря этого года.

Аукционы проводились на 4 млрд 
руб., которые правительство допол-
нительно выделило из резервного 
фонда для обеспечения пациентов 
препаратами «в объемах заявленной 
потребности», сообщалось на сайте 
правительства. Соответствующее рас-

поряжение премьер-министр Дмит-
рий Медведев подписал 19 августа 
2017 года после того, как документ 
внес Минздрав. Исходно бюджетные 
расходы на закупку препаратов от 
ВИЧ в 2017 году составляли 17,6 млрд 
руб., из них, по данным отраслевого 
издания Vademecum, на долю «Р-
Фарм» пришлось почти 10 млрд руб.

К выводу о том, что объем средств 
необходимо увеличить до 21,6 млрд 
руб., министерство пришло после 
совместной с Росздравнадзором 
встречи с активистами организаций 
«Пациентский контроль» и «Коали-
ция по готовности к лечению». Об-
щественники неоднократно жалова-
лись на нехватку препаратов для ле-
чения пациентов с ВИЧ в ряде регио-
нов. Так, с 1 декабря 2016-го по 19 
апреля 2017 года на сайт «Перебои.
ру» поступило 251 сообщение о про-
блемах с обеспечением препарата-
ми, а с 1 мая по 14 августа активисты 
зафиксировали 350 таких жалоб.

Также 16 июля активисты «Паци-
ентского контроля» направили обра-
щение директору департамента ле-
карственного обеспечения и регули-
рования обращения медицинских 
изделий Минздрава Елене Максим-
киной и владельцу «Р-Фарм» Алек-
сею Репику, обвинив компанию в 
срывах поставок препарата атазана-
вир, который должен был быть по-
ставлен в регионы до 1 мая. В «Р-
Фарм» тогда публично не комменти-
ровали обращение.

«Задержка препарата была связа-
на с недостатком субстанции для его 
выпуска у производителя 

”
Бристол-

Майерс Сквибб“, но сейчас пробле-
ма решена»,— объяснил 1 ноября 

”
Ъ“ гендиректор компании Василий 

Игнатьев. Он также отметил, что в 
этот раз у «Р-Фарм» не должно воз-
никнуть проблем с поставкой препа-
ратов в сжатые сроки, особенно с 
учетом завершения финансового го-
да. «Иначе мы получим деньги с 
большой задержкой и уже в следую-
щем году»,— пояснил господин Иг-
натьев. В «Бристол-Майерс Сквибб», 
локализовавшей в 2012 году произ-
водство атазанавира на мощностях 
«Р-Фарм», не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

В Минздраве также не смогли предо-
ставить оперативный комментарий.

Представитель общественного 
движения «Коалиция по готовности 
к лечению» Алексей Михайлов отме-
чает, что выделение дополнитель-
ных средств на борьбу с ВИЧ из ре-
зервного фонда правительства прои-
зошло впервые за четыре-пять лет. 
Он считает, что избежать срыва по-
ставок в этот раз удастся именно из-
за жестких условий по срокам.

«Проблема в том, что зачастую 
компаниям приходится работать в 
ущерб себе, участвуя в тендерах с ми-
нимальной стоимостью контрактов, 
или отказываться от участия в госза-
купках вообще»,— поясняет дирек-
тор НИИ организации здравоохране-
ния и медицинского менеджмента 
Давид Мелик-Гусейнов. представи-
тель ГК «Биотэк» Феликс Арутюнян 
добавляет, что производитель или 
поставщик несут ответственность по 
доставке препаратов в подведомст-
венные Минздраву организации в 
регионах, а непосредственное обес-
печение препаратами пациентов ле-
жит на органах Минздрава.

Мария Котова

«Р-Фарм»  
избавит от вируса
Компания получила новые госконтракты

деловые новости
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«Глобус» закрутится в Балашихе
Немецкая сеть договаривается с Сергеем Гордеевым

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М А Т Ь  И  Д И Т Я »  У В Е Л И Ч И Т  Т Р А Т Ы

ГК «Мать и дитя» (принадлежит MD Medical Group) увеличит 
инвестиционную программу в 2018 году до 6 млрд руб. с ожи-
дающихся 3,5 млрд руб. в этом году. До конца 2018 года ком-
пания планирует открытие двух госпиталей (в Самаре и Иркут-
ске), а в 2019 году — второй очереди объекта в подмосковном 
Лапино и в Тюмени. На 2018 год также частично придется и 
строительство госпиталей в Казани и Санкт-Петербурге. В бу-
дущем году может стартовать строительство онкологической 
клиники Лапино-3 и госпиталя в Нижнем Новгороде. Пик инве-
стиций придется на 2019 год, сообщил гендиректор и основа-
тель группы Марк Курцер. По его словам, «Мать и дитя» плани-

рует финансировать программу 2018 года по традиционной 
для себя схеме: 30%, или 2 млрд руб. собственных средств, 
и около 4 млрд руб.— кредиты. Нынешнее соотношение дол- 
га и EBITDA компании, которое значительно ниже единицы, 
позволяет ей привлечь и больше заемных средств, говорит 
господин Курцер. По итогам первого полугодия «Мать и дитя» 
увеличила выручку на 14%, до 6,6 млрд руб. Показатель 
EBITDA вырос также на 14%, до 1,8 млрд руб., чистая прибыль 
увеличилась на 24%, до 1,2 млрд руб. «Мать и дитя» управляет 
четырьмя госпиталями и 28 клиниками в России, в ГК также 
входят три франчайзинговые клиники на Украине. Reuters

1,1 миллиона квадратных 
метров торговых площадей —  
таков объем замороженного  
строительства в Москве и Подмосковье, 
подсчитала Colliers International

Для снижения тарифов на рас-
пространение прессы «Почте 
России» необходимо выделить 
около 18 млрд руб. в 2018–2020 
годах, полагает Ассоциация рас-
пространителей печатной про-
дукции. В Минкомсвязи пока 
не обсуждают возврат субсидий 
на дистрибуцию периодики.  
Сокращение подписных тира-
жей в министерстве связали с 
ростом потребления цифровой 
информации.

Ассоциация распространителей 
печатной продукции (АРПП) попро-
сила правительство дотировать «По-
чту России» для сдерживания подпис-
ных тарифов, следует из письма 
АРПП председателю правительства 
Дмитрию Медведеву от 30 октября. 
Субсидии в размере 18,54 млрд руб. 
должны компенсировать потери «По-
чты России» от снижения тарифов: в 
2018 году ассоциация просит выде-
лить 6 млрд руб., в 2019 году — 
6,18 млрд руб., а в 2020-м — 6,36 млрд.

Такие субсидии помогут «Почте 
России» покрывать свои убытки 
при снижении тарифов на доставку 
наполовину, поясняет председатель 
правления АРПП Александр Ось-
кин. Субсидирование «Почты Рос-
сии» было отменено в 2014 году, с 
тех пор тарифы на распространение 
подписных изданий выросли на 
250%. «Сейчас с коммерческой точ-
ки зрения 

”
Почта России“ логично 

поднимает цены на доставку, но с 
социальной точки зрения это ката-
строфа»,— сетуют в АРПП.

Это не первая попытка АРПП вер-
нуть госдотации: подобные прось-
бы ассоциация направляет в раз-
личные ведомства практически с 
момента отмены субсидий. Сами 
субсидии были введены в 2008 году, 
и тогда же доля подписки в общих 
тиражах стала расти: в 2007 году она 
составляла 27%, а в 2013-м — уже 
36%, указывали в АРПП.

Пресса по подписке уже стоит до-
роже, чем в рознице, «хотя это немы-
слимо, потому что люди подписыва-
ются как раз из-за низкой цены», рас-
суждает господин Оськин. «Таким 
образом, жители отдаленных регио-
нов с небольшим количеством кио-
сков, по сути, вообще не могут полу-
чать прессу»,— констатирует он. При 
этом Россия остается чуть ли не един-
ственной страной, где не субсидиру-
ется подписка: подобные дотации 
есть и в США, и в Европе, и в азиат-
ских странах.

В Минфине указали, что в 2018 го-
ду соответствующие субсидии для 
«Почты России» не предусмотрены. 
Планированием подобных расходов 
занимается Минкомсвязь, и ведом-
ство не делало заявку на дотации.

Снижение подписки — это объ-
ективный процесс, он связан в том 
числе с тем, что все больше людей 
потребляют информацию не в пе-
чатном виде, а в цифре, говорит за-
меститель главы Минкомсвязи 
Алексей Волин. По его словам, в ми-
нистерстве сейчас не обсуждается 
возврат субсидий «Почте России» на 
дистрибуцию периодики: «Если мы 

говорим о поддержке, то нужно по-
нимать, за чей счет она будет проис-
ходить. В бюджете нет 6 млрд руб. на 
удержание подписной цены — в 
этой связи мы уже несколько лет не 
закладываем средства на подобные 
расходы». При этом, отмечает госпо-
дин Волин, несмотря на рост под-
писных тарифов, есть СМИ, у кото-
рых подписные тиражи не умень-
шаются, но даже растут: все зависит 
того, интересно ли потребителю 
конкретное СМИ.

По данным АРПП, после отмены 
государственного субсидирования 
доставки прессы подписные тиражи 
упали более чем на 40%. В среднем за 
полугодие снижение подписки со-
ставляет 5–7%. В 2017 году объем рос-
сийского рынка периодической пе-
чати сократится на 7%, до 76,4 млрд 
руб. Из них доходы от подписки со-
ставят 17,2 млрд руб., снижение к 
уровню 2016 года оценивается в 5%.

«Дотирование почтовых тарифов 
— это рутинная процедура для мно-
гих стран, в этом нет ничего техноло-
гически сложного»,— подтверждает 
гендиректор «Комсомольской прав-
ды» Владимир Сунгоркин. Он назы-
вает возврат субсидий «Почте Рос-
сии» вполне реальным, «если будет 
политическое решение президента». 
Предполагаемый объем дотаций, по 
его оценке, «это небольшие в масшта-
бах страны средства». У «Комсомоль-
ской правды» по подписке сейчас ре-
ализуется 15% тиражей, доходы от 
нее составляют 200–300 млн руб.

Елизавета Макарова

Господдержка выходит в тираж
Участники рынка просят вернуть субсидии 
на дистрибуцию периодики

Крупнейший в России опера- 
тор продовольственной розни-
цы Х5 Retail Group может прио-
брести супермаркеты компа-
нии «О’кей». Стоимость более 
30 объектов оценивается в сум-
му до 8 млрд руб. «О’кей» наме-
рена сконцентрироваться на 
развитии двух других своих 
форматов — гипермаркетов 
и дискаунтеров.

Х5 рассматривает возможность 
приобретения бизнеса супермарке-
тов «О’кей», объявила вчера компа-
ния. В связи с этим она направила 
соответствующее ходатайство в Фе-
деральную антимонопольную 
службу (ФАС). Как следует из мате-
риалов на сайте регулятора, поку-
пателем объектов «О’кей» может 
стать Kelwin Ltd — одна из структур 
Х5. «Дальнейшие шаги компании 
будут зависеть от ответа ФАС и пере-
говоров с контрагентом»,— сказано 
в сообщении Х5. В «О’кей» вчера за-
явили, что продажа супермаркетов 
может быть одним из вариантов оп-
тимизации портфеля активов в 
рамках повышения стоимости биз-
неса для акционеров: «На данный 
момент никаких решений еще не 
принято, более детальные коммен-
тарии преждевременны». 

По состоянию на 1 ноября у ГК 
«О’кей» было 169 магазинов в Рос-
сии, из которых 72 гипермаркета, 37 
супермаркетов и 60 дискаунтеров 
под брендом «Да!». Выручка всей 
компании за январь—сентябрь 2017 
года выросла на 2%, до 125,44 млрд 
руб. При этом продажи дивизиона 
гипермаркетов и супермаркетов в 
тот же период снизились на 0,9%, до 
118,23 млрд руб. Супермаркеты при-
носят «О’кей» около 10% выручки, со-
общал ритейлер в октябре в презен-
тации для инвесторов. Их общая тор-
говая площадь составляет 47,6 тыс. 
кв. м, из них около 18 тыс. кв. м 
(37,8%) в собственности компании. 

• «О’кей» существует с 2002 года, 
основная часть магазинов компании 
находится в Санкт-Петербурге  
и Ленинградской области. Основными 
владельцами компании являются  
Борис Волчек — его доля 28,02%, а так-
же Дмитрий Троицкий и Дмитрий 
Козинцев — у каждого по 23,49%.

В Х5 и «О’кей» отказались гово-
рить, войдут ли в возможную сделку 
недвижимость супермаркетов. 
Источник на рынке, осведомленный 
о ходе переговоров, утверждает, что 
«О’кей» продает объекты вместе с 
площадями. В этом случае, по оценке 
гендиректора «Infoline-Аналитика» 
Михаила Бурмистрова, сумма сделки 
может достигать 7 млрд руб., из кото-
рых около 3 млрд руб. будет прихо-
диться на недвижимость. Директор 
Prosperity Capital Management Алек-
сей Кривошапко считает, что все су-
пермаркеты «О’кей» могут стоить 
6–8 млрд руб.

«Для Х5 это будет небольшая сдел-
ка, которая обеспечит ей дополни-
тельно около 1,4% к выручке»,— счи-
тает старший аналитик BCS Global 
Markets Марат Ибрагимов. Началь-

ник управления операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фри-
дом финанс» Георгий Ващенко пола-
гает, что доля рынка Х5 в результате 
сделки вырастет менее чем на 1%. В 
2016 году Х5 стала крупнейшим по 
обороту продовольственным ритей-
лером в России с выручкой 1,03 трлн 
руб. За девять месяцев этого года про-
дажи компании выросли на 26,2%, до 
933,30 млрд руб. На 30 сентября ком-
пания управляла 11,326 тыс. магази-
нов, включая 10,481 тыс. магазинов 
«Пятерочка», 584 супермаркета «Пе-
рекресток», 91 гипермаркет «Кару-
сель» и 170 магазинов «Экспресс».

О том, что владельцы «О’кей» ве-
дут переговоры о продаже бизнеса, 
в конце прошлого года сообщала га-
зета «Ведомости». Среди возмож-
ных претендентов назывались 
«Ашан» и «Лента», один из собесед-
ников издания также рассказал о 
переговорах с «Магнитом». По дан-
ным «Делового Петербурга» на ян-
варь 2017 года, собственники 
«О’кей» хотели выручить за компа-
нию 110 млрд руб. ($1,8–2 млрд). 

Продав супермаркеты, «О’кей» 
сможет полностью сфокусироваться 
на развитии гипермаркетов и дис-
каунтеров, следует из сообщения 
ритейлера. Дискаунтеры «Да!» сей-
час демонстрируют самый актив-
ный рост среди форматов группы: 
за девять месяцев 2017 года их про-
дажи выросли почти вдвое — до 
7,2 млрд руб. По мнению господина 
Ибрагимова, владельцы «О’кей» мо-
гут продолжать рассматривать сце-
нарий, предусматривающий пол-
ный выход из бизнеса или продажу 
только дискаунтеров.

Вчера на Лондонской бирже ка-
питализация Х5 снизилась на 1,7%, 
до $10,98 млрд, капитализация 
«О’кей», напротив, выросла на 8,3% 
— до $699,6 млн.

Олег Трутнев,  
Ольга Дубравицкая

Х5 закупается у конкурента 
Сеть хочет приобрести супермаркеты «О’кей»

Безусловно, какая-то 
консолидация будет 

продолжаться, но в целом 
пул крупных игроков  

уже сформирован
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Retail Group,  
в интервью 

”
Ъ“ в июле 2017 года

Ц И Т А Т А



культура В Вене после многолетней реновации  
открылся Weltmuseum —  
музей искусства народов мира
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Сюжеты многих фильмов ны-
нешнего Римского кинофе-
стиваля, непохожих во всем 
остальном, связаны с психо-
логическими травмами, от ко-
торых герои с самого детства 
или юности страдают в семье 
и в обществе. Этот лидирую-
щий тренд в мировом кинема-
тографе комментирует Андрей 
 Плахов.

 Внорвежском фильме «Доли-
на теней» Йонаса Матсова Гулбранд-
сена шестилетний Аслак, потрясен-
ный зрелищем убитых овец, которое 
под покровом ночи демонстрирует 
ему приятель, отправляется в одис-
сею по окрестным лесам и безднам 
детского воображения. В этом дос-
тойном образце скандинавской го-
тики важную роль играют мистиче-
ские северные пейзажи, полнолу-
ние и легенды про вервольфов. Од-
нако исходным импульсом драмы, 
переживаемой ребенком, становит-
ся отчуждение в семье: мать-одиноч-
ка устала от тревог о старшем сыне-
наркомане, и главный герой оказы-
вается замкнут в камере своих стра-
хов и своего одиночества.

В японской картине «Свет» Тацу-
си Оомори тоже значима природная 
стихия: на крошечный остров нале-
тает цунами и смывает всех его жите-
лей, за исключением квартета глав-
ных героев. Им еще рано на тот свет, 
они еще должны получить свои жиз-
ненные уроки и расплатиться за гре-
хи. Тинейджер Нобуюки влюблен 
в одноклассницу Мику и, когда она 
подвергается мужской агрессии, по 
настоянию девушки убивает насиль-
ника. Младший на несколько лет Та-
суку ненавидит отморозка-отца, ре-
гулярно избивающего мальчиш-
ку, и ищет защиты у Нобуюки, стар-
шего друга, и тайно влюблен в него. 
После пятнадцати минут действие 
фильма, нарушенное волной цуна-
ми, перескакивает на двадцать пять 
лет вперед, но проблемы у героев все 
те же: как изжить подростковые трав-
мы. Кровоточащая обида, неутолен-
ная любовь порождают шантаж, не-
нависть и предательство. В этом кино 

хватает элементов треша и сексуаль-
ного фетишизма и явно недостает ге-
ниальности больших японских мас-
теров; но мы сейчас про характерную 
общность сюжетов, независимо от та-
лантливости их разработки, а также 
от их национальной специфики.

В австрийской «Мадемуазель Па-
радис» Барбары Альберт жертвой ро-
дительского тщеславия становится 
Мария Терезия фон Парадис — ре-
ально существовавшая пианистка 
конца XVIII века. Изнуренная нерв-
ным напряжением девушка-вундер-
кинд слепнет, и хотя доктор Месмер 
временно возвращает ей зрение, но 
тем самым он временно лишает ее 
музыкального дара.

Травматические отношения де-
тей с родителями воспроизводят-
ся и в американском варианте. Мы 

уже писали про картину «Я, Тоня», 
героиня которой, знаменитая фи-
гуристка Тоня Хардинг, становит-
ся жертвой воинствующего эгоиз-
ма собственной матери. В более 
мягком, полукомедийном вариан-
те снят фильм «Единственный жи-
вой парень в Нью-Йорке» Марка Уэб-
ба. Его юный чрезвычайно положи-
тельный и обаятельный герой едва 
не теряет жизненные ориентиры, 
обнаружив, что у его отца, одного из 
столпов культурного истеблишмен-

та, завелась молодая подружка. Пы-
таясь порвать эту связь, парень нео-
жиданно обнаруживает себя во влас-
ти чар той самой прелестницы, что 
посеяла смуту в родительской семей-
ной цитадели.

Из стран бывшего СССР в рим-
ской программе представлена толь-
ко одна — Грузия. Представлена она 
картиной «Заложники» Резо Гигине-
ишвили. В случае с историей о захва-
те самолета группой тбилисской «зо-
лотой молодежи», происходившей 
в 1983 году, можно, скорее, говорить 

о стране как обобщенной семье, от-
торгающей своих отпрысков. Россия 
числится среди копродюсеров этого 
проекта, уже получившего фести-
вальное признание, но тут ее роль не 
главная. Нелишне, однако, напом-
нить, что именно российский фильм 
в этом сезоне образно обобщил тему 
травматического отторжения: речь 
про «Нелюбовь» Андрея Звягинцева, 
где ребенок предстает парией в се-
мье, а семья — молекулой нездоро-
вого общества. В сущности, попытку 
такой метафорической образности 
предпринял еще Кирилл Серебрен-
ников в фильмах «Изображая жер-
тву» и «Юрьев день». Первый из них 
стал победителем Римского фестива-
ля в год его появления на свет. Про-
исходящее с Серебренниковым сей-
час — дополнительное подтвержде-
ние того, как искусство и реальность 
взаимно отражаются друг в друге.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Заложники нелюбви
Семейные травмы в фильмах Римского фестиваля

Аукционные дома Sotheby’s 
и MacDougall’s показали в Мо-
скве топ-лоты своих ноябрь-
ских торгов русского искусства. 
Представители обоих утвержда-
ют, что жизнь в этом непростом 
сегменте рынка налаживается. 
Комментирует Олег Краснов.

 Международный арт-
рынок, рухнувший во время послед-
него кризиса, быстро пошел на по-
правку, и цены на западное искусст-
во сегодня вновь взлетели до небес. 
Чего не скажешь о рынке русского 
искусства — по крайней мере тех ра-
бот, которые поступают в открытую 
продажу на аукционах в Лондоне 
дважды в год, в июне и в ноябре, во 
время проведения так называемой 
Русской недели. С 2014 года, когда 
цены скукожились почти вдвое, кол-
лекционеры и наследники русских 
художников не желали выдавать зна-
чимые произведения на продажу, 
выжидая лучших времен. О милли-
онных эстимейтах с тех пор вообще 
практически не было слышно. Одна-
ко и в этом небольшом сегменте ми-
рового рынка наступила оттепель. 
Как рассказал 

”
Ъ“ глава отдела рус-

ской живописи Sotheby’s Рето Бар-
меттлер, уже летние торги в этом го-
ду вновь были достаточно успешны-
ми: «Было продано около 80% лотов, 
а это очень хороший показатель для 
рынка русского искусства». Ему вто-
рит и основатель дома MacDougall’s 
Екатерина Макдугалл, отметившая 
появление на рынке работ музейно-
го качества, которые будут проданы 
на открытых торгах, а не через отде-
лы частных продаж аукционных до-
мов. Часть таких лотов-миллионни-
ков аукционисты привезли на показ 
в Москву.

Sotheby’s выставил в «Руине» Му-
зея архитектуры вещи сразу двух 
своих аукционов, которые прой-
дут 28 ноября,— «Русская живо-
пись» и «Искусство Советского Со-
юза». Топ-лот первого с эстимейтом 
£1,2–1,8 млн — портрет музы, учени-
цы и возлюбленной Николая Феши-
на Надежды Сапожниковой, напи-
санный им в 1908 году. Этот первый 

из пяти портретов казанской худож-
ницы был показан Фешиным на вы-
ставке Carnegie International в Питс-
бурге в 1950 году, там же был куплен 
и хранился в Художественном музее 
Сан-Диего, откуда сегодня пришел 
на торги.

Другой привлекательный для 
коллекционеров лот, точнее, под-
борка из тринадцати картин и эски-
зов (всего на торгах их будет четыр-
надцать) с общим эстимейтом £0,86–
1,2 млн — поздние работы Александ-
ры Экстер 1930-х годов, когда работы 
одной из амазонок авангарда стали 
приобретать черты фигуративности 
и сюрреалистичности. Это продол-
жения ее театральных опытов в Па-
риже, наполненные теми же персо-
нажами античных мифов и комедии 
дель арте, но ставшие абсолютно са-

мостоятельными произведениями 
искусства. Они до последнего време-
ни хранились в Брюсселе у наслед-
ников Инно Эзратти, друга и душе-
приказчика художницы. Самая до-
рогая картина — наполненный от-
блесками рассвета «Карнавал в Вене-
ции», оцененный в £180–250 тыс.

Ожидаемый хит аукциона совет-
ского искусства, который дом прово-
дит впервые и который приурочили 
к 100-летию революции — масштаб-
ное брутальное полотно Александра 
Дейнеки «Шахтер» 1925 года из его 
шахтерской серии,— в Москву, к со-
жалению, не доехал (не успели офор-
мить документы), но представлен на 
постерах. Картина поступила на тор-
ги, как и работы Александра Гераси-
мова и Георгия Рублева, из собрания 
Раймонда и Сюзан Джонсон из Мин-
неаполиса. За нее планируют выру-
чить не менее £3,5 млн.

Другой не менее монументаль-
ный Дейнека в Москву все-таки при-
был — яркое двухметровое полотно 
«Герои первой пятилетки» на свою 

предаукционную выставку (2–3 ноя-
бря в Доме Зубовых на Таганке) при-
вез MacDougall’s. Это одна из первых 
подготовительных работ к знамени-
тым дейнековским панно, представ-
ленным наряду с «Рабочим и колхоз-
ницей» Веры Мухиной на Всемир-
ной выставке 1937 года в Париже, за 
которые художник получил там зо-
лотую медаль. Впрочем, и по компо-
зиции, и по выписанным на ней ге-
роям картина отличается от тех, что 
запечатлены в фотохронике выстав-
ки, достаточной степенью легкомы-
сленности и свободы. Выставлен-
ный на продажу вариант с шагающи-
ми в грязных робах и кирзачах рабо-
чими и гипсовой копией «Дискобо-
ла» (стоявшей в 1930-х на аллее пар-
ка Горького) был в итоге в Париже за-
менен на парадный групповой пор-
трет советских передовиков. «Герои» 
вместе с другими советскими полот-
нами из дипломатической амери-
канской коллекции будут выставле-
ны на аукцион в Лондоне 29 ноября 
с оценкой £2–3 млн.

ТОРГИ ИСКУССТВО

Русские пришли
Предаукционные выставки Sotheby’s и MacDougall’s в Москве

Британская певица, бас-гита-
ристка и ролевая модель всех 
затянутых в черную кожу рок-
барышень Сюзи Кватро выпу-
стила совместный альбом с ги-
таристом Энди Скоттом из 
группы The Sweet и Доном Па-
уэллом, барабанщиком Slade. 
Музыканты одного поколения, 
они нередко выступали на од-
ной сцене, но никогда не сочи-
няли вместе песен. Для дебют-
ного альбома группы «Quatro, 
Scott & Powell» они придума-
ли новый материал, а также за-
писали любимые песни из ре-
пертуара Боба Дилана, братьев 
Эверли, Джимми Рида и Эл-
виса Пресли.  Сюзи Кватро от-
ветила на вопросы  Бориса 
 Барабанова.

— Почему ваш альбом вышел 
в Азии и Австралии раньше, чем 
в остальном мире?
— У меня был запланирован тур по 
Австралии, и мой муж предложил 
на роль разогревающей группы 
наш проект «Quatro, Scott & Powell». 
Заодно мы решили выпустить наш 
альбом, но только там, где мы вы-
ступали. Все это началось два го-
да назад и вот наконец-то стало ре-
альностью. Когда мы записали «Just 
Like A Woman» Боба Дилана, для 
нас все сложилось в единую четкую 
картину.
— На протяжении вашей карье-
ры отношения с публикой в раз-
ных странах складывались по-
разному, так?
— В принципе меня знают везде. Все 
началось с Англии, куда я переехала 
из Штатов в 1971 году, когда заклю-
чила контракт со звукозаписываю-
щей компанией. Затем мы завоева-
ли Европу, ну а потом уже Австра-
лию и Японию. В Японии у меня был 
грандиозный успех. Они даже назва-
ли в мою честь сорт саке — Quatro 
Rock. А в 1974 году мои записи поя-
вились в США.
— В 1971 году вы поменяли не 
только место жительства, вы по-
пали в другую музыкальную сре-
ду. Насколько тяжело вам было 
вписаться в английский рынок?
— Культура в Англии была, конечно, 
другая. Но я была бас-гитаристкой, 
певицей и автором песен, я собра-
ла группу и продолжила делать то, 
что у меня получалось. Послушайте 
мой первый альбом, песни там зву-
чат очень по-детройтски.
— Разве сотрудничество с Май-
ком Чепменом и Никки Чинном 
не привело к тому, что ваш саунд 
стал «легче»?
— Никогда в своей жизни я не игра-
ла поп. Когда Майку и Никки пред-
ложили со мной работать, они пер-
вым делом пришли на мой кон-
церт. Песни, которые они услыша-
ли,  были написаны мной от первой 
до последней ноты. Они все бази-
ровались на рок-ритме: тум-ту-дум-
ту-дум.
— Я впервые побывал на вашем 
концерте в 1988 или 1989 году, на 
большом стадионе в Одессе. Вы 
были одним из первых западных 
рок-артистов, приехавших с га-
стролями в СССР.
— Может быть, даже первым. Тог-
да еще только начиналась glastnost. 

Наш тур по СССР длился шесть или 
семь недель, мы побывали всюду. 
В Москве мы четыре вечера под-
ряд играли на огромной перепол-
ненной арене. Все только-только 
начало меняться, у людей букваль-
но открывались глаза, понимаете? 
И вот на фоне этих перемен я взя-
ла с собой на гастроли своих де-
тей. В СССР каждый день был для 
нас приключением. Конечно, для 
организаторов концертов гастро-
ли западной группы были новым 
опытом. Они делали что могли. 
В общем-то у нас все было в поряд-
ке — аппаратура, автобусы, кор-
межка. Помню, что в этом туре на-
ши концерты открывала группа 
такого южноафриканского парня 
по имени Блонди Чаплин. Он тог-
да как раз только что закончил тур 
с The Rolling Stones.
— Как вы себя чувствуете в XXI ве-
ке? Вы в центре музыкальных со-
бытий? Или, скорее, предпочита-
ете наблюдать?
— Я 53 года в бизнесе, мне не нуж-
но никому ничего доказывать. У ме-
ня в руках ремесло, которым я вла-
дею. Мне все равно, где играть, 
в клубе или на стадионе, хотя толь-
ко что я закончила тур по большим 
английским аренам. Быть в цент-
ре шторма или наблюдать за ним со 
стороны? Шторм всегда один и тот 
же, он был, когда мне было 23, и он 
продолжается сейчас, когда мне 67. 
В чартах я или нет, не важно. Все 
равно мое имя все знают. Я продол-
жаю сочинять и продолжаю запи-
сывать музыку. Я говорю с вами из 
студии, где записываю песню вме-
сте с Кей Ти Танстелл. Мне дали по-
четную докторскую степень в Кем-
бридже. Я 13 лет вела свои собст-
венные шоу «Rockin’ with Suzi Q» 
на BBC Radio 2, даже получила за не-
го награду. В прошлом году вышел 
в свет мой первый поэтический 
сборник «Моими глазами», а в ны-
нешнем — роман «Ураган».
— Это похоже на то, что принято 
называть «дамской прозой»? Или 
в литературе вы тоже рокер?
— Конечно, моя поэзия — это очень 
личные и глубокие переживания, 
как и любая поэзия. «Ураган» — це-
ликом выдуманная вещь. Но цент-
ральный персонаж — девушка, иг-
рающая рок-н-ролл. Так что какая-то 
часть меня там тоже есть.
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ПРЕМЬЕРА РОК

«В СССР каждый день 
был для нас 
приключением»
Сюзи Кватро о новой группе  
и своем месте  
в сегодняшнем шоу-бизнесе

Тщеславие, ослепившее 
родителей героини филь-
ма «Мадемуазель Пара-
дис», довело ее до физиче-
ской слепоты   
ФОТО STUDIO PRODUZENT

Действие фильма «Cвет» Тацуси  
Оомори, нарушенное волной цунами, 
перескакивает на 25 лет вперед, 
но проблемы у героев все те же:  
как изжить подростковые травмы

«Портрет сына Александ-
ра» Зинаиды Серебряко-
вой (1935) — один из лотов, 
которые привез на москов-
ский показ дом Sotheby’s 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В четвертом туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Спартак» в гостях 
встречался с «Севильей»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Россию уличили в лыжах
МОК признал виновными в допинговых нарушениях 
Александра Легкова и Евгения Белова

Вчера Россия пережила оче-
редной удар, связанный с до-
стигшим в прошлом году пи-
ка допинговым кризисом. 
Комиссия Международно-
го олимпийского комитета 
(МОК) признала виновными 
в нарушении антидопинго-
вого регламента на Олимпи-
аде в Сочи в 2014 году лыж-
ников Александра Легкова 
и Евгения Белова. Сочин-
ские результаты обоих спор-
тсменов, в том числе побед-
ный Легкова на дистанции 
50 км, аннулированы. Кро-
ме того, им запрещено участ-
вовать в следующей зимней 
Олимпиаде, которая в февра-
ле 2018 года состоится в ко-
рейском Пхёнчхане. Этот 
случай — тревожный знак для 
всего отечественного спорта, 
чья судьба во многом зави-
сит от того, как пройдет фи-
нальная часть расследования 
МОК по мотивам прошлогод-
него доклада Ричарда Ма-
кларена. Многие атлеты, чьи 
имена в нем фигурируют, по-
дозреваются в нарушениях, 
схожих с теми, что были ин-
криминированы лыжникам.

чера стало известно 
о первых выводах, сделанных ко-
миссией МОК по итогам слуша-
ний по делу шести российских 
лыжников. Она рассматривала 
ситуацию, связанную с чемпи-
оном Олимпиады в Сочи на ди-
станции 50 км Александром Лег-
ковым, а также Евгением Бело-
вым, Алексеем Петуховым, Мак-
симом Вылегжаниным, Евгени-
ей Шаповаловой и Юлией Ива-
новой. Они были отстранены от 
участия в соревнованиях еще в 
декабре прошлого года. Основа-
нием для санкций со стороны Ме-
ждународной федерации лыжно-
го спорта (FIS) послужил тот факт, 
что спортсмены являлись фигу-
рантами доклада независимого 
эксперта Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) Ричарда 
Макларена. В нем говорилось о 
якобы созданной в российском 
спорте системе сокрытия допин-
говых нарушений и масштабных 
манипуляциях с пробами на со-
чинских Олимпийских играх.

Лыжники настаивали на сво-
ей полной невиновности. Вер-
дикт FIS, из-за которого они про-
пустили чемпионат мира, спор-
тсмены оспаривали в Спортив-
ном арбитражном суде (CAS). 
В мае, отклонив требование о 
приостановке отстранения, он 
постановил считать датой окон-
чания их временной дисква-
лификации 31 октября — в том 
случае, если до этой даты не по-
явится каких-либо новых сви-
детельств, касающихся возмож-
ных нарушений. Поставить точ-
ку в конфликте должна была ко-
миссия МОК, в начале недели ор-
ганизовавшая в Лозанне специ-
альные слушания.

Выводы получились чрезвы-
чайно неприятными для России. 
МОК официально подтвердил, 
что двое лыжников — Александр 
Легков и Евгений Белов — при-
знаны виновными в нарушении 
антидопингового регламента на 
Олимпиаде в Сочи. Все их сочин-
ские результаты будут аннулиро-
ваны. Кроме того, МОК сообщил, 
что Легкову и Белову запрещено 
участвовать «во всех следующих 
Олимпийских играх», включая, 
естественно, те, которые состоят-
ся в Пхёнчхане в феврале 2018 го-
да. В каких конкретно нарушени-
ях были уличены лыжники, го-
ловная спортивная структура не 
уточнила. Но их представители 
не скрывали, что вопросы каса-
ются обнаруженных на контей-
нерах с допинг-пробами следов, 
свидетельствующих о вскрытии.

Адвокат лыжников Кристоф 
Вишеманн сообщил, что, на его 
взгляд, «решение заслуживает 
термина 

”
скандал“» и «издевает-

ся над заявлением президента 
МОК Томаса Баха о выводах толь-
ко на основе надежных доказа-
тельств». А президент Федера-
ции лыжных гонок России Елена 
Вяльбе сразу объявила, что рос-
сийская сторона воспользуется 

правом подать апелляцию в CAS, 
который, впрочем, однажды уже 
фактически отдал определение 
степени вины спортсменов на 
откуп МОК. Инициативу с апел-
ляцией поддержал вице-премь-
ер РФ Виталий Мутко, курирую-
щий спортивную отрасль. «Такое 
решение вызывает огромную 
тревогу и недоумение. Спор-
тсмен становится никем и ни-
чем. Человек столько лет в спор-
те, у него такой послужной спи-
сок, ни одной положительной 
пробы, и он бессилен против ка-
ких-то косвенных улик»,— зая-
вил господин Мутко ТАСС.

Если CAS и на сей раз не оправ-
дает лыжников, то это приведет к 
корректировкам в медальном за-
чете сочинской Олимпиады — 
правда, не слишком значитель-
ным. Из двух дисквалифициро-
ванных медали в Сочи выигры-
вал только Александр Легков. 
Россия потеряет серебро в эста-
фете 4Х10 км, но вот в гонке на 
50 км золото от нее, по крайней 
мере в данный момент, никуда не 
делось: вслед за Легковым в мара-
фоне финишировали Максим 
Вылегжанин и Илья Черноусов.

Правда, в любом случае санк-
ции в отношении Александ-
ра Легкова и Евгения Белова 
нужно считать тревожным зна-
ком, имея в виду даже не сочин-
скую Олимпиаду и не ослаблен-
ный потенциал лыжной коман-
ды, а судьбу всего отечественно-
го спорта. Дело в том, что инци-
дент с Легковым и Беловым сле-
дует рассматривать в контексте 
большого расследования, кото-

рое ведет МОК по мотивам до-
клада Ричарда Макларена.

Для его реализации МОК еще 
в 2016 году сформировал две ко-
миссии. Одна — под руковод-
ством как раз Дениса Освальда 
— занималась ретестом проб с 
Олимпиады 2014 года (концент-
рируясь в первую очередь на по-
вреждениях контейнеров), вто-
рая — под руководством Самуэ-
ля Шмида — изучением вопро-
са о «государственном» или «ин-
ституциональном» вмешатель-
стве в антидопинговую полити-
ку в отечественном спорте. Фи-
налом процесса должно стать за-
седание исполкома МОК 5–7 де-
кабря. Предполагается, что на 
нем будет вынесен вердикт от-
носительно формата участия 
России в пхёнчханской Олим-
пиаде. При этом уже целый ряд 
политиков и спортивных функ-
ционеров высказались за ее от-
странение от главного спортив-
ного соревнования.

После Олимпийского самми-
та, завершившегося на прошлой 
неделе, МОК сформулировал ме-
ханизм расследования на фи-
нальной стадии. Ключевая роль в 
нем будет принадлежать Денису 
Освальду и его комиссии. Она бу-
дет регулярно устраивать слуша-
ния, схожие с теми, через кото-
рые только что прошли лыжни-
ки, вызывая на них спортсменов 
из «списка Макларена». Они при-
званы внести окончательную яс-
ность в дискуссию по поводу мас-
штабов «российского кризиса» и 
его проявлений на Олимпиаде 
в Сочи. В документе, выпущен-
ном после Олимпийского самми-
та, говорится, что дисциплинар-
ные дела инициированы в отно-
шении 28 человек. Имена подо-
зреваемых не раскрываются, но 
абсолютно очевидно, что всем 
им инкриминируются наруше-
ния, схожие с теми, которые при-
вели к дисквалификациям Алек-
сандра Легкова и Евгения Белова.

Андрей Митьков, член прав-
ления организации «Спорт и пра-
во», занимающейся защитой ин-
тересов российских спортсме-
нов, назвал 

”
Ъ“ происшедшее с 

лыжниками «шоком», заметив, 
что «пожизненную дисквалифи-
кацию на практике, как прави-
ло, дают за третье допинговое на-
рушение, поэтому интересно бу-
дет посмотреть мотивировочную 
часть решения». По словам госпо-
дина Митькова, «если ситуация 
вокруг сборной России и ее вы-
ступления на Олимпиаде в Пхён-
чхане и раньше вызывала трево-
гу, то санкции в отношении лыж-
ников — полноценный удар в на-
бат». Он также добавил, что у его 
источников есть информация о 
том, что золотая медаль Легкова 
«не последняя сочинская побе-
да России, оказавшаяся под уг-
розой». «Я надеюсь, что еще оста-
лись возможности для обжалова-
ния наказаний. Но уже ясно, что 
Россия упустила огромное ко-
личество времени для активно-
го противодействия в юридиче-
ском поле тем, кто добивается ее 
отстранения»,— сказал эксперт.

Алексей Доспехов

Золото Александра 
Легкова стало первым, 
которого российские 
спортсмены  
лишились по итогам 
расследования  
допинговых нарушений 
на сочинской  
Олимпиаде      
ФОТО РИА НОВОСТИ

ТЕННИС

Рафаэль Надаль наштамповал рекордов
Сумев стать первым в мире по итогам сезона

Звание первой ракетки мира 2017 года досталось 
Рафаэлю Надалю. Обыграв в двух сетах корей-
ца Чон Хёна в 1/16 финала проходящего в Пари-
же турнира Rolex Paris Masters с призовым фондом 
€4,3 млн, он уже в четвертый раз (2008, 2010, 2013, 
2017) гарантировал себе лидерство в классифи-
кации Ассоциации теннисистов-профессионалов 
(ATP) по итогам сезона. При этом 31-летний испа-
нец первым в истории возглавил итоговый рейтинг 
в возрасте старше 30 лет.

атч второго круга Rolex Paris Masters между Ра-
фаэлем Надалем и Чон Хёном заранее следовало считать 
особенным для обоих соперников. Ведь 21-летний ко-
реец, который ни в одной из семи предыдущих встреч с 
оппонентами из первой десятки не смог достичь успеха, 
впервые играл с лидером мирового рейтинга. Впрочем, 
куда более важным этот поединок выглядел для 31-лет-
него испанца. Ведь в случае успеха он гарантировал се-
бе титул первой ракетки мира по итогам года, поскольку 
становился недосягаемым для своего ближайшего пре-
следователя Роджера Федерера.

Сенсации не произошло. Рафаэль Надаль довольно уве-
ренно, со счетом 7:5, 6:3, за 1 час 49 минут Чон Хёна обыг-

рал. Решающей стала концовка первой партии, по ходу ко-
торой кореец сначала вел с брейком — 2:1, затем уступал 
— 2:5, сумел сравнять счет, но провалил заключительный 
12-й гейм на своей подаче.

Окажись на месте Чон Хёна теннисист более опытный, 
далеко не факт, что Надаль сумел бы выйти из воды су-

хим. Ведь в парижском зале AccorHotels Arena (прежнее 
название — Bercy) он выглядел далеко не таким уверен-
ным в себе, как на любимом грунте Roland Garros. Одна-
ко в решающий момент корейца подвели нервы. Уступая 
— 5:6, он сначала допустил двойную ошибку, затем в оче-
редной раз сорвал удар справа, после чего его знаменито-
го соперника было уже не остановить. Во всяком случае, 
во втором сете у Чон Хёна шансов практически не было.

Вспоминая, как Рафаэль Надаль выступал в этом го-
ду, его нынешний триумф следует признать заслужен-
ным. Он отлично провел грунтовую серию, выиграв в де-
сятый раз Открытый чемпионат Франции, а осенью пер-
венствовал еще и на US Open, по ходу которого, правда, 
ни разу не встретился с теннисистом из топ-20.

Более того, нынешний триумф испанца по-своему 
уникален. Во-первых, кроме Надаля, более одного раза 
становиться лидером по итогам сезона с промежутком не 

менее года не удавалось никому, а он сделал это уже три-
жды. Во-вторых, четырехлетний промежуток между ны-
нешним и предыдущим успехами испанца следует счи-
тать беспрецедентным. В-третьих, с того момента, как На-
даль дебютировал в ранге первой ракетки мира по ито-
гам года, прошло девять лет, и это тоже рекорд. В-четвер-
тых, Надалю уже 31 год, а всем остальным «итоговым» ко-
ролям ATP было не больше 29.

Конечно, главный конкурент Надаля — 36-летний Род-
жер Федерер по большому счету был не менее достоин зва-
ния сильнейшего. Ведь в этом сезоне он тоже выиграл два 
турнира Большого шлема (Australian Open и Wimbledon), 
а по общему количеству титулов (семь против шести) на 
данный момент даже опережает Надаля. К тому же Феде-
рер обыграл испанца в их четырех подряд очных поедин-
ках, в том числе трех финалах — на Australian Open, в Май-
ами и Шанхае. Однако щадящий график выступлений (на-
помним, что Федерер полностью пропустил грунтовую се-
рию, да и в Париже сейчас не выступает) не позволил ему 
побороться с Надалем за первенство на стартующем 12 но-
ября в Лондоне итоговом турнире Nitto ATP Finals.

Впрочем, если бы первой ракеткой мира по итогам го-
да стал четвертый по возрасту теннисист первой сотни, 
это можно было бы считать настоящим унижением для 
игроков сразу нескольких более молодых поколений.

Евгений Федяков

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

ЦСКА возродил шансы
Армейцы остались в гонке за play-off  
благодаря выигрышу у «Базеля»

Второй круг группового этапа Лиги чем-
пионов открылся матчами в четырех груп-
пах. По их итогам официально участника-
ми 1/8 финала стали два клуба из одного 
квартета — ПСЖ и «Бавария», еще не-
сколько стали ими фактически, а ЦСКА, 
взяв у швейцарского «Базеля» на выезде 
реванш за поражение в предыдущем ту-
ре, снова включился в гонку за play-off.

Группа A. После первого круга у ЦСКА в 
активе имелось лишь три очка, а турнирный 
расклад вроде бы уверенно настаивал на 
том, что бороться ему суждено за третье 
место, то есть за то, чтобы весной про дол-
жить выступление в еврокубках, но — уже 
не в Лиге чемпионов, а Лиге Европы. Все 
изменил один тайм базельского матча. На 
перерыв армейцы уходили, уступая — 0:1, 
но по ходу следующей половины «взор ва-
лись» и благодаря голам Алана Дзагоева и 
Понтуса Вернблума одержали победу — 2:1, 
которая многое меняет с точки зрения их 
перспектив.

Армейцы теперь идут вровень с «Базелем» 
по набранным очкам, отставая на шесть от 
добившегося четвертого подряд выигрыша, 
теперь дома у «Бенфики» — 2:0, «Манчестер 
Юнайтед». Ниже швейцарского клуба ЦСКА 
располагается, потому что приоритетными 
среди дополнительных показателей в евро-

кубках являются результаты личных встреч. 
А реванш «симметричным» все-таки не вы-
шел: в Москве в третьем туре «Базель» вы-
играл крупнее — 2:0. Это важный нюанс. 
Он означает, что в двух заключительных ту-
рах ЦСКА, чтобы обойти «Базель» (о конку-
ренции с манчестерцами речь, понятно, не 
идет), необходимо добыть больше баллов.

Календарь же у ЦСКА, пожалуй, более 
удобный, чем у «Базеля». Ему играть с «Бенфи-
кой», выглядящей удивительно слабо, дома, а 
с «Манчестер Юнайтед» — в гостях. При этом 
надо полагать, что к последнему туру манче-
стерцы уже забронируют себе путевку в play-

off и будут испытывать некоторый дефицит 
мотивации. А вот в ближайшем матче — про-
тив «Базеля» в гостях — они его испытывать 
еще не будут. И финишировать базельцам 
предстоит в Лиссабоне, где «Бенфика», каки-
ми бы глубокими ни были ее проблемы, вряд 
ли позволит себе играть спустя рукава.

Группа B. Это самая простая в плане 
расклада группа. В ней играют два гранда, и 
оба после четвертого тура оказались 
официальными участниками play-off. ПСЖ, 
еще не допускавший осечек, добился 
очередного разгрома — 5:0 во встрече с 
«Андерлехтом», а «Бавария», пусть кое-как, но 
разобралась с «Селтиком» — 2:1. Догнать 
грандов аутсайдеры уже не могут.

Группа C. Футболисты «Атлетико», видимо, 
еще долго с содроганием будут вспоминать о 
том, как играли с «Карабахом». Скромный 
азербайджанский дебютант Лиги чемпионов 
совершил на данный момент два подвига, и 
оба — в матчах против испанского клуба. 
Сначала «Карабах» сыграл с ним вничью — 0:0 
— у себя в Баку, затем — 1:1 — в Мадриде, 
причем даже полидировав несколько минут 
на стыке таймов.

Если бы «Атлетико» взял максимум очков 
в играх с «Карабахом», то сейчас находился 
бы рядышком с верхней строчкой в таблице 
группы и более или менее уверенно смотрел 
в будущее. Нынче же так смотреть не получа-
ется — и из-за собственных ляпов, и из-за не-
благоприятного исхода матча в четвертом ту-
ре двух конкурентов. «Рома» в нем разнесла 
дома — 3:0 — «Челси». На позициях лондон-
цев поражение в действительности мало ска-
залось. Они как были прочными, так ими и 
остаются. А вот позиции римлян победа су-
щественно улучшила. Они теперь лидиру-
ют в группе, опережая «Челси» на одно очко. 
А «Атлетико», в свою очередь, отстает от лон-
донцев на четыре балла.

Это — уже грандиозная дистанция, учиты-
вая финишное расписание. В пятом туре «Ат-
летико» принимает «Рому». Но если он и обыг-
рает ее, то все равно будет находиться в таком 
положении, когда все зависит от соперника. 
«Роме», чтобы устоять, достаточно будет выиг-
рать дома у «Карабаха». Вариант вполне ожи-
даемый, даже если помнить об азербайджан-
ских подвигах в матчах с «Атлетико».

Группа D. Два стопроцентных фаворита 
группы — «Барселона» и «Ювентус» — 
синхронно сыграли в четвертом туре вничью 
в гостях: каталонцы — 0:0 — с «Олимпи-
акосом», туринцы — 1:1 — со «Спортингом». 
Для «Барселоны» понесенные потери — 
полная чепуха: play-off от них, имеющих 
десять очков, точно никуда не уйдет. Для 
«Ювентуса» — неприятность, но не то чтобы 
страшная. «Спортингу» до него три очка, а в 
очных встречах преимущество у итальянской 
команды. Представить себе, что «Спортинг», 
которому еще играть с «Барселоной» в гостях, 
опередит ее, довольно тяжело.

Алексей Доспехов

Групповой этап. Четвертый тур
Группа A. «Базель» (Швейцария)—ЦСКА (Россия) 1:2 (Дзуффи, 32 
— Дзагоев, 65; Вернблум, 79). «Манчестер Юнайтед» (Англия)—
«Бенфика» (Португалия) 2:0 (Свилар, 45 (автогол); Блинд, 78 (пен.).

Турнир ATP серии Masters 1000 в Париже
Призовой фонд — €4,28 млн
Второй круг. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Чон Хён (Южная Корея) 7:5, 6:3. 
Пабло Куэвас (Уругвай)—Альберт Рамос (Испания, 15) 6:7 (5:7), 7:6 (7:1), 6:2. 
Люка Пуйе (Франция, 17)—Фелисиано Лопес (Испания) 6:3, 6:4. Джон Иснер 
(США, 9)—Диего Шварцман (Аргентина) 7:6 (7:2), 6:7 (11:13), 6:3. Робин 
Хасе (Нидерланды)—Александр Зверев (Германия, 4) 3:6, 6:2, 6:2. Фернандо 
Вердаско (Испания)—Кевин Андерсон (ЮАР, 12) 5:7, 6:4, 7:5. Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина, 13)—Жуан Соуза (Португалия) 6:2, 6:2. 

 В Н П М О
1. «Манчестер 4 0 0 10:1 12 
Юнайтед»

2. «Базель» 2 0 2 8:5  6

3. ЦСКА 2 0 2 5:8 6

4. «Бенфика» 0 0 4 1:10 0

22.11: ЦСКА—«Бенфика», «Базель»—
«Манчестер Юнайтед». 05.12: «Манчестер 
Юнайтед»—ЦСКА, «Бенфика»—«Базель».

Группа B. ПСЖ (Франция)—«Андерлехт» 
(Бельгия) 5:0 (Верратти, 30; Неймар, 
45+4; Кюрзава, 52, 72, 78). «Селтик» 
(Шотландия)—«Бавария» (Германия) 
1:2 (Макгрегор, 74 — Коман, 22; Хави 
Мартинес, 77). 

 В Н П М О
1. ПСЖ 4 0 0 17:0 12

2. «Бавария» 3 0 1 8:4 9

3. «Селтик» 1 0 3 4:10 3

4. «Андерлехт» 0 0 4 0:15 0

22.11: «Андерлехт»—«Бавария», 
ПСЖ—«Селтик». 05.12: «Бавария»—ПСЖ, 
«Селтик»—«Андерлехт».

Группа C. «Атлетико» (Испания)—
«Карабах» (Азербайджан) 1:1 (Партей, 
56 — Мичел, 40). «Рома» (Италия)—
«Челси» (Англия) 3:0 (Эль-Шаарави, 1, 
36; Перотти, 63). 

 В Н П М О
1. «Рома» 2 2 0 8:4 8

2. «Челси» 2 1 1 11:7 7

3. «Атлетико» 0 3 1 2:3 3

4. «Карабах» 0 2 2 2:9 2

22.11: «Карабах»—«Челси», «Атлетико»—

«Рома». 05.12: «Челси»—«Атлетико», 
«Рома»—«Карабах».

Группа D. 4-й тур. «Спортинг» 
(Португалия)—«Ювентус» (Италия) 
1:1 (Бруну Сезар, 20 — Игуаин, 79). 
«Олимпиакос» (Греция)—«Барселона» 
(Испания) 0:0.

 В Н П М О
1. «Барселона» 3 1 0 7:1 10

2. «Ювентус» 2 1 1 5:5 7

3. «Спортинг» 1 1 2 5:6 4

4. «Олимпиакос» 0 1 3 3:8 1

22.11: «Ювентус»—«Барселона», 
«Спортинг»—«Олимпиакос». 
05.12: «Барселона»—«Спортинг», 
«Олимпиакос»—«Ювентус».

ПСЖ и «Бавария» вышли в 1/8 финала.

Положение команд

В

М
Шесть титулов и 66 выигранных матчей —  
таков на данный момент послужной список 
Рафаэля Надаля в триумфальном для него  
сезоне-2017     ФОТО AP
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